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RadaR
Imposto do cheque 
Governo federal desiste de recriar a CPMF

Alvo de discussão nos últimos dias, a CPMF não foi incluída na 
proposta orçamentária encaminhada nesta semana ao Congresso Na-
cional. A decisão foi tomada pela presidente, Dilma Rousseff, pois não 
teve o respaldo que queria, e as repercussões 
foram as piores possíveis. Méritos 
da sociedade que, através de seus 
representantes no Congresso e da 
classe empresarial terem posições 
firmes e a nefasta consequência 
que iria criar caso fosse impos-
to ao povo mais essa grande 
carga tributária. À medida 
que o gestor público sentir 
que o poder é emanado 
pelo povo, seus compor-
tamentos serão outros.

Investimento 
Na hora em que a economia vai mal, as 

pessoas espertas investem nelas mesmas.  
Assim, mais tarde, quando as coisas melhora-
rem (sempre melhoram), essas pessoas voltam 
muito mais preparadas para lucrar. Invista 
em você mesmo, com certeza é o melhor 
investimento. A economia?  Pior impossível.

Crise imobiliária
Caiu drasticamente a procura por cursos que 

ensinam a corretagem de imóveis e permitem a 
obtenção do cadastro no Conselho Regional dos 
Corretores de Imóveis de Santa Catarina, neces-
sário para o exercício da profissão. O Instituto 
do Corretor, com sede na capital, que oferecia a 
formação, demitiu 30 funcionários nas últimas 
semanas (fonte: DC 31/08/2015). E dizer que o 
mercado está aquecido na região é muito estranho.

Seguradoras indeni-
zam veículos e não 
bens móveis e imó-
veis. Seguradora não 
pode negar pagamen-
to de seguro de imóvel 
ou automóvel em de-
corrência de enchente

O Tribunal de Justiça de Santa Catari-
na, em julgamento ao Recurso de Apela-
ção nº 2012.060557-7, entendeu que uma 
seguradora não pode eximir-se de pagar 
a indenização por perda ou depreciação 
do bem em caso de enchente. Manifes-
tou-se ainda o Tribunal que as cláusulas 
que eventualmente excluem o direito ao 
recebimento do seguro em caso de inunda-
ção ou enchente devem ser interpretadas 
sob a ótica do Código Consumerista, que 
reconhece como abusivas e nulas cláusulas 
que coloquem o consumidor em desvan-
tagens excessivas, conforme ementa do 
julgado. Os segurados não podem ficar 
à mercê, devem procurar seus direitos.

Perguntar não ofende
Nos últimos 13 anos o número de fun-

cionários públicos subiu 66,7% nos mu-
nicípios do Brasil. Neste mesmo período 
a população aumentou somente 17%. De 
onde vem a situação que estamos?

EM BAIxA
A presidente, Dilma Rousseff, nas últimas elei-

ções obteve a inacreditável marca de 86,4% dos vo-
tos na cidade de Lavras da Mangabeira, no Ceará. 
Hoje, oito meses de gestão em 2015, 76% dos habi-
tantes reprovam o seu governo. Sua popularidade 
esfacelou-se até em pequenas cidades nordestinas.

Iluminação pública 
de Maravilha 

Temos reiteradamente batido na tecla que preci-
samos melhorar a nossa precária iluminação pública. 
Destacamos dois aspectos fundamentais: primeiro, 
a segurança de nossa comunidade; segundo, a urba-
nização da cidade. Não sabíamos de quem era a res-
ponsabilidade, se do município ou Celesc. Na última 
edição do nosso jornal O Líder, está afirmado, na página 
A/10, que é do município a responsabilidade, con-
forme foi textualmente afirmado pelo gerente regio-
nal, José Reinaldo Volkweis. Com o devido respeito, 
sugerimos que façamos uma melhora com urgência. 
Afinal de contas, é uma obra de extrema necessidade 
e inteligente. E depende de nós aqui de Maravilha.

CORRuPçãO NAS PREFEITuRAS
A edição da revista Veja de 2 de setembro de 2015 des-

taca cinco brechas para a corrupção nas prefeituras:
1- As contas e contratos das prefeituras não têm 

praticamente nenhum controle externo.
2- Como a maioria tem orçamento baixo, o volu-

me de dinheiro desviado também é reduzido.
3- O desvio mais comum em prefeituras se dá por 

meio de fraudes em licitações, algo que funcioná-
rios mais bem preparados poderiam ajudar a evitar.

4- Em média dois terços das receitas dos municípios vêm 
de estados e união, o que significa que o dinheiro dos im-
postos municipais tem pouco peso no orçamento.

5- Sete em cada dez cidades brasileiras têm menos de 20 
mil habitantes. Com isso a proximidade entre funcionários pú-
blicos e autoridades que deveriam fiscalizá-los, como verea-
dores e juízes, pode afrouxar os mecanismos de controle.
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por Wolmir Hübner

LIçõEs dE vIda
Faça um bom trabalho porque você 

quer, não porque é obrigado. Isso coloca 
você no comando em vez do seu patrão.

Bom fim de semana!

O eleitor sabia?

Que o número de microempresas que 
fecharam as portas no Estado aumentou 44% 
no primeiro semestre de 2015, segundo a Junta 
Comercial de Santa Catarina, em relação ao 
mesmo período do ano passado. Para driblar 
a crise, pequenas empresas catarinenses têm 
adotado preços menores e promoções para 
sobreviver. A recessão, o dólar alto, a previsão 
de déficit no orçamento, além do desempre-
go, têm mudado a rotina dos catarinenses. 

Desconfiança
As divergências entre a presidente Dilma e o 

vice-presidente Temer são mais profundas do que 
parecem. Eles alimentam desconfianças mútuas. um 
acha que está sendo sabotado pelo outro. Mal se falam.

O perdão
O papa Francisco anunciou na terça-feira 

(1º), que os padres de todo o mundo pode-
rão conceder, durante o ano do Jubileu, que 
começa em dezembro, o perdão às mulheres 
que abortaram e às pessoas que realizaram 
o procedimento, um pecado que conside-
ra um drama “injusto” e “uma derrota”.

O comunicado foi feito 
por meio de uma carta ao 

presidente do Conselho 
Pontifício para a Nova 

Evangelização. No anún-
cio, o pontífice autoriza 
todos os padres a absolver 

as mulheres que se 
arrependeram 

da ação.

Brasil em Crise geral
O Brasil entrou numa fase de perda sistemática 

de autoestima. Todos, trabalhadores e empresá-
rios, pobres e ricos, crianças e velhos, perderam 
a confiança no país. Isso é responsabilidade 
direta da classe política, que em seu egoísmo 
autofágico propagou comportamentos antirre-
publicanos, tais como o nepotismo, o autobene-
fício e a corrupção. Também é responsabilidade 
indireta da própria sociedade que abandonou a 
política aos lobos e vota mal, seja por ignorância, 
seja por pura displicência com a cidadania.

departamento 
de Cultura

Muito bom o trabalho desenvolvido 
pelo Departamento de Cultura de nosso 
município, dirigido pela diretora Rosi 
Reichert. Com organização e bom plane-
jamento, ela está levando seu departa-
mento com destaque. Para elaborar um 
diagnóstico do setor cultural do muni-
cípio, bem como acompanhamento das 
diversas etapas, será realizado o 1º Fórum 
Municipal de Planejamento a Cultura de 
Maravilha, no próximo dia 24, às 14 h, 
no auditório da Câmara de Vereadores. 
Fomos convidados a participar, assim 
como representantes do Poder Públi-
co, vereadores e pessoas interessadas 
em contribuir. Obrigado pelo convite!

Grande repercussão
A matéria de capa de nossa última edição “O 

medo continua”, causou grande repercussão não 
só em Maravilha, como em toda a nação. Nos-
so jornal on-line é lido por milhares de pessoas 
em nível de Brasil. Com uma tragédia vivida 
no último 14 de julho e nada ter sido feito para 
amenizar ao menos o medo da população, é de 
se lamentar. A reportagem trouxe detalhamen-
to da burocracia e da falta de entendimentos 
entre poderes e população. O negócio é pôr a 
mão na massa e desobstruir o Rio Iracema, que 
está um verdadeiro depósito de entulhos.

Arquivo/O Líder

http://zh.clicrbs.com.br/rs/noticias/ultimas-noticias/tag/papa-francisco/
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

O Jornal Nacional apresentou uma pesqui-
sa sobre o quanto nossos vendedores são sorri-
dentes. O Brasil ficou entre as últimas posições: 
21% dos vendedores receberam clientes sem 
nenhum sorriso. Na Irlanda, país que ficou em 
primeiro lugar, 97% dos vendedores receberam 
as pessoas sorrindo. Acredita-se que a econo-
mia precária do Brasil esteja afetando o humor 
das pessoas. Não sei você, leitor, mas eu achei 
essa média de sorridentes no Brasil bastante 
alta.

De qualquer forma, este é um aspecto pe-
rigoso a ser avaliado na prestação de serviços, e 
é um tema que comento com certa frequência: 
será que é confiável utilizar a simpatia como 
medida do bom atendimento?

Claro que sorrir é importante, é recepti-
vo. uma frase boa sobre isso, do blog do Seth 
Godin: “Entusiasmo é uma escolha. Ele muda 
o que vai acontecer na sequência.” Ou seja: o 
seu comportamento indica o que vai acontecer 
assim que o cliente for abordado. Mas esse é o 
problema: o cliente chega, você sorri. E a sequ-
ência?

Vejo inúmeras pequenas empresas que 
acreditam que a simpatia é o bom atendimen-
to propriamente dito. Mas não sabem o que 
o cliente precisa. Não identificam o problema 
que ele precisa resolver. Não possuem informa-
ção relevante sobre o que vendem. Não sabem 
como agir se algo der errado na venda, no uso 
do produto, ou na prestação do serviço.

Quem nunca conheceu um vendedor mui-
to gente boa? Assim que você comprou deu 
vontade de adicionar ele no Facebook. Fiz um 
amigo! Mas logo você percebe que o produto 
não era o que você esperava. Ele falou tanto que 
você esqueceu de perguntar detalhes importan-
tes. Ele foi tão simpático que esqueceu de enten-
der o que você realmente precisava.

Além disso, o humor não é constante. Em 
alguns momentos, alguma pessoa da equipe 
não vai conseguir disfarçar o dia ruim: e nesse 
momento, lojas que dependem da simpatia do 
vendedor terão dificuldades. O foco do atendi-
mento e da prestação de serviços deve ser outro: 
um processo bem claro de como entregamos 
aquilo que oferecemos. É preferível um carran-
cudo que resolva o problema do cliente do que 
um amador faceiro.

Por isso insisto: simpatia é importante, mas 
o que fideliza um cliente é atender necessida-
des e resolver problemas. E resolver sem perder 
muito tempo, esclarecendo dúvidas e facilitan-
do a vida das pessoas. Sorrir é apenas a primei-
ra etapa de uma jornada comercial bem mais 
complexa.

Sorriso amador

aRTE FINaL
Sandra Baréa Bagatini

 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

AS FALHAS DE JOAQuIM LEVY
por nivaldo cordeiro

O ministro Joaquim Levy está 
longe de ter posto em prática as me-
didas recomendadas pelo chama-
do “Consenso de Washington”, que 
poderiam liberalizar a economia 
brasileira e trazer de volta a prosperi-
dade perdida. Mas ele fez ainda pior, 
ao abandonar o tripé de sustentação 
da saúde econômica do Estado, que 
bem ou mal foi seguido pela gestão 
do ex-presidente Lula. O desenvolvi-
mentismo de Dilma Rousseff fez re-
nascer a prática da irresponsabilidade 
fiscal com toda força, que trouxe o 
Brasil para a grave crise em que se 
encontra mergulhado. Assassinou o 
Plano Real.

O tripé é composto pelo superávit 
primário, suficiente para impedir 
o crescimento da dívida pública, o 
câmbio flutuante e o regime de metas 
de inflação, que baliza a política mon-
etária. O que estamos vendo? A busca 
de superávit primário simplesmente 
foi abandonada em face da queda 
verificada na arrecadação tributária 
e da impossibilidade, ideológica as-
sim como política, de a presidente 
Dilma Rousseff fazer qualquer corte 
nas despesas correntes. Como a ar-
recadação continuará a cair nos próx-
imos meses, até onde a vista alcança, 
é possível dizer que Joaquim Levy 
assiste, de braços cruzados, à criação 
de um déficit gigantesco nas contas do 
governo.

O regime de câmbio flutuante 
também foi abandonado, com o Ban-
co Central tentando controlar a acel-
eração da desvalorização cambial. 
Esta é agora impossível de ser contro-
lada porque a expectativas pioraram 
muito e o fluxo de capitais para o Brasil 
minguou. A perda do grau de investi-
mento, que pode ocorrer a qualquer 
momento, irá piorar a questão cam-
bial em muito. Mesmo que o governo 
continue a fazer o câmbio “sujo”, ven-
dendo dólares, não conseguirá deter 
a depreciação do câmbio. Ademais, 
essa tentativa retarda o alcance da taxa 
cambial “verdadeira”, que retrate o 
momento que a economia está viven-
do e possibilite ter grandes superávits 
na balança comercial, necessários 
para a administração da economia 
brasileira.

As metas inflacionárias foram 
esquecidas, mesmo abandonadas. 
A inflação disparou em face do de-
sarranjo das contas do Estado e do 
tarifaço atabalhoado que foi realizado 
nos final do ano passado. Podíamos 
aqui arremedar a presidente Dilma 
Rousseff: ela vai esperar ter o número 
da inflação e, aí então, dobrar a meta. 
A inflação está sem administração al-
guma. Já alcançou a fatídica taxa dos 
dois dígitos. A taxa de juros está sendo 
elevada unicamente para impedir que 
os detentores da dívida pública ten-
ham remuneração positiva, acima da 
inflação. Do contrário, teríamos fuga de 
capitais e incapacidade do governo de 

gerenciar a dívida pública.
O Brasil está no pior dos mun-

dos e o pior mesmo é que o governo 
está inerme. É claro que o ministro 
Joaquim Levy sabe qual é o caminho 
das pedras, mas está impedido de tril-
ha-lo. Não tem apoio da presidente da 
República e não tem qualquer força 
política. Está como boi de presépio, 
enfeitando a Esplanada dos ministéri-
os. Deixou de ser o garantidor da boa 
política econômica. Rendeu-se ao sta-
tus quo petista.

A propósito, a única coisa que o 
ministro Levy tem feito é negativa, 
que é a reiterada proclamação que fez 
e continua fazendo de tentar elevar 
impostos. Isso não pode acontecer 
e penso que o Congresso Nacional 
não endossaria iniciativas para no-
vos tributos e elevação dos antigos. 
O ministro Levy assim endossou a 
proposta política do PT, que é elevar 
a tributação onde for possível e deixar 
os gastos correntes galoparem, numa 
suposta política anticíclica.

O que esse ministro está fazendo 
lá? Meramente esquentando a cadei-
ra e comendo os pratos feitos na Casa 
Civil e no Ministério do Planejamento. 
Assina os decretos que nunca redigiu 
e endossa proposituras legislativas 
que são a própria negação de sua boa 
formação de economistas. Se eu pu-
desse diria para o Levy o que Roberto 
Jefferson disse para o José Dirceu, em 
outra situação, mas muito apropriado: 
“Sai já daí, Levy.”

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao 
propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais e de refletir as diversas tendências do 

pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.
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Já pensou levar um “fora” do noivo pouco antes do casamento?  
Realmente tem história que parece coisa de novela, mas é vida real, e 
gera até direito a indenização. 

A 7ª Câmara de Direito Privado do Tribunal de Justiça de São Pau-
lo condenou um homem a indenizar sua ex-noiva por danos morais. 
Ele terminou o relacionamento minutos antes do casamento civil no 
cartório e foi condenado a pagar R$ 5 mil, mais juros, correção mone-
tária e custas processuais.

A autora da ação alegou que, após o corrido, passou a ser alvo de 
piadas, sentindo-se humilhada com a situação. 

Afirmou que, depois do nascimento do filho, os dois iniciaram o 
planejamento para o casamento, contratando serviços de buffet, DJ, 
fotógrafo, decoração, filmagem, aluguel de salão, entrega de convites, 
entre outros, acreditando, é claro, que o casamento iria concretizar-se. 

No dia do casamento civil, entretanto, e 20 dias antes da cerimônia 
religiosa, o noivo ligou para informar que não queria mais casar e que 
ela deveria avisar os convidados e providenciar a rescisão dos contra-
tos. A mulher estava a caminho do cartório quando recebeu a chamada 
em seu celular.

Já o noivo argumentou que foi prejudicado, pois arcou com as desp-
esas para a realização da festa e nunca recebeu a devolução dos con-
tratos rescindidos. Afirmou, ainda, que a ex-companheira tomou todas 
as iniciativas para os preparativos do casamento, iludindo-se sem mo-
tivos.

Para o desembargador Miguel Brandi, relator do processo, a noiva 
conseguiu comprovar que os danos efetivamente aconteceram. “Deflui 
dos autos que ambos empreenderam juntos as tratativas para a real-
ização do casamento”, afirmou o magistrado. Segundo ele, tanto para a 
doutrina quanto para a jurisprudência, a quebra injustificada e abrup-
ta da promessa de casamento é motivo para responsabilização na es-
fera cível.

“Assegurada a liberdade de qualquer das partes de se arrepender da 
escolha feita, não se pode perder de vista a responsabilidade do arre-
pendido para com o sentimento e a afeição alheios construídos ao lon-
go do caminho percorrido juntos”, afirmou Brandi. Para ele, o ocorrido 
foi “avassalador para a parte que não o esperava, causando profundas 
e talvez irrecuperáveis marcas em sua integridade emocional”. O julga-
mento foi unânime.

Decisão esta que vale uma reflexão sobre as nossas atitudes e as 
suas consequências, não se trata apenas das questões financeiras, mas 
sim dos sentimentos. Em algumas situações a dor da humilhação é tão 
grande que dinheiro algum poderá reparar. O respeito deve sempre 
prevalecer em todas as relações consorciais. 

Mulher será indenizada por fim de 
noivado pouco antes de casamento

Geral
a/05

Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Na última semana, ouvintes e 
leitores do Grupo WH Comunica-
ções questionaram sobre a retirada 
do lixo no Rio Iracema e as edifica-
ções próximas ao rio. Com o obje-
tivo de trazer mais informações, o 
Grupo conversou com a promotora 
pública da Comarca de Maravilha, 
Ana Elisa Goulart Lorenzetti, e com 
o promotor da Comarca de Modelo, 
Marcos Augusto Brandalise.

Depois da inundação, a popula-
ção está preocupada quando se fala 
no Rio Iracema e questionam sobre 
o que será feito para amenizar ou 
resolver o problema. Conforme a 
promotora, será possível reformar 
as casas atingidas, porém, elas pre-
cisam de uma licença ambiental da 
Fatma. “Para isso, algumas questões 
devem ser analisadas, por exemplo, 
tem que ser feito um levantamento 
na cidade e isso o Ministério Pú-
blico tem buscado e, em razão da 
enchente, adiantamos. É um diag-
nóstico socioambiental, que seria 
um levantamento das áreas de risco 
da cidade, onde se verifica as áreas 
de preservação permanente (APPs) 
e, a partir daí, constataria-se de fato 
onde existe as áreas urbanas con-
solidadas que, como regra, seriam 
essas edificações já existentes a bei-
ra do rio. Constatado isso, podere-
mos analisar à época em que foram 
feitas, a legislação aplicada, mas, 
como regra, constatado que se trata 
de uma área urbana consolidada, 
seria um espaçamento mínimo de 
15 metros”, explica.

De acordo com Brandalise, vá-
rias situações de eventos naturais 
estão ocorrendo na região, como 
em xanxerê, Ponte Serrada e, agora, 
na região de Maravilha, Saudades e 
Coronel Freitas. “Trazemos em pau-
ta as casas demolidas na beira de 
rio. Temos que ver que essas casas 
atingidas e destruídas significam 
que estão em margem de rio e que 
foram sujeitas a uma situação de 
risco, tanto é que foram atingidas. 
O que nós temos trabalhado é ob-
servar a questão do levantamento 
(diagnóstico socioambiental) para 
se analisar se aquela casa ou terre-

Com o objetivo de desenvolver 
habilidades de resistência às drogas 
e a violência, a Polícia Militar, iniciou 
nesta semana as atividades do Pro-
grama Educacional de Resistência 
às Drogas (PROERD) nas escolas de 
Maravilha. 

Neste ano, três policiais militares, 
instrutores do Proerd, realizarão en-
contros semanais em todas as esco-
las públicas estaduais, municipais e 
particulares, contemplando cerca de 
360 alunos do 5° ano do ensino fun-
damental. O trabalho é desenvolvido 
em parceria entre as escolas, Polícia 
Militar e famílias, atribuído a cada 
uma delas um papel fundamental 
para que o programa atinja seus ob-

jetivos. 
Em 2015 o Proerd completa 16 

anos de atuação em Maravilha, sendo 
que já ultrapassou a marca de 6.500 
crianças formadas, que tiveram a 
oportunidade de tomar suas decisões 
de maneira mais segura e responsá-
vel. Ao término das atividades será 
realizada a formatura, que neste ano 
será no mês de dezembro. 

  

Não às drogas
Proerd inicia atividades 
nas escolas de Maravilha

Diagnóstico socioambiental da cidade está sendo realizado para obter 
informações sobre as áreas urbanas consolidadas

Promotores públicos esclarecem dúvidas 
sobre casas ribeirinhas em Maravilha

INUNdaçõEs

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Promotora pública da Comarca 
de Maravilha, Ana Elisa Goulart 
Lorenzetti

Promotor da Comarca de Modelo, 
Marcos Augusto Brandalise

no representa uma área consolida-
da. Vamos analisar caso a caso e, a 
partir deste relatório, vamos dizer se 
a casa está numa área consolidada. 
Este diagnóstico é realizado por um 
técnico, um profissional habilitado. 
Caso esteja numa área consolidada, 
nós admitimos 15 metros, precedi-
do deste diagnóstico. Em caso de 
não estar, seguimos a legislação 
vigente, que é o Código Florestal, 
ou seja, 30 metros”, ressalta.

Outra questão pontuada pelos 
promotores é com relação às áreas 
de expansão, de novos loteamen-
tos e de novas construções. “Não 
tem como ser feito diagnóstico, 
porque são áreas novas e seguem 
a legislação do Código Florestal. O 
que estamos tratando aqui é com 
relação as áreas atingidas, se são 
ou não consolidadas. Essa ques-
tão é que vai definir o desfecho de 
cada imóvel”, analisam os promo-
tores.

Sobre as casas construídas em 
áreas de risco, quem vai analisar é 
a Defesa Civil, que constatando se 
tratar de área de risco, interdita o 
local, ou encaminha relatório para 
o Ministério Público, que solicita 
judicialmente a interdição. “Essa 
análise teria que ser feita por um 
órgão técnico da Defesa Civil ou até 
a Fatma”, frisa Ana Elisa.

Com o diagnóstico, seriam veri-
ficadas as áreas de risco e feita a aná-

lise de cada caso. “Elaboramos um 
Termo de Ajustamento de Conduta 
(TAC), porque cada um vai ter algo 
específico. Estamos em tratativas 
com o município. Até o momento, 
não obtivemos resposta se o municí-
pio vai assinar ou não, mas estamos 
no aguardo”, justifica a promotora.

Brandalise reforça que o lixo 
está entre os fatores relacionados 
com as desgraças ambientais. “O 
homem é escravo do que ele mes-
mo faz. Muitas pessoas me per-
guntam: como esses eventos estão 
acontecendo tanto hoje, pois pa-
rece que há um tempo atrás não 
tínhamos isso? Mas, em anos atrás, 
não tínhamos tanta depredação 
ambiental como temos hoje. E pa-
rece que mesmo que a gente sofra 
uma desgraça, ainda não adotamos 
algumas posturas como hábito. 
Lixo é um fator relacionado com es-
ses eventos que estão acontecendo, 
além da falta de preservação das 
margens dos rios. A área de preser-
vação é importante para evitarmos 
eventos ambientais. Não podemos 
jogar lixo no rio. Tirar o lixo do rio é 
importante, mas, mais importante 
é estabelecermos uma modificação 
de hábito, por que de onde vem o 
lixo?”, questiona o promotor.

Qualquer dúvida que a popu-
lação tiver, pode entrar em contato 
com o Ministério Público, nas salas 
que ficam alocadas ao Fórum. 

Na quinta-feira (3) mais de 30 mil 
unidades consumidoras ficaram sem 
energia elétrica. Às 17h41, a Subesta-
ção xanxerê (138 mil volts) sofreu 
desligamento automático provocado 
por um curto-circuito (Raio). 

Com a resposta rápida da empre-
sa, por meio de operação remota, o 
desligamento durou dez minutos. 
A primeira providência foi restabe-

lecer o fornecimento para as uni-
dades consumidoras por meio de 
manobras do sistema na cidade de 
Chapecó, permitindo que as unida-
des consumidoras fossem atendidas 
pela segunda subestação que atende 
o município.

A ocorrência exigiu a recompo-
sição de uma conexão de um jumper 
na linha de transmissão. Imedia-

tamente após a conclusão dos tra-
balhos, cerca de duas horas após o 
ocorrido, mais um equipamento de 
proteção na Subestação em xanxerê 
apresentou problemas, ainda devi-
do à intensidade do curto-circuito 
que originou todo o evento, provo-
cando novo desligamento na região. 
O equipamento foi substituído em 
operação que durou 11 minutos. 

sem luz 
Raio danifica Subestação da Celesc 
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Na última semana os represen-
tantes da comissão dos aprovados 
excedentes do concurso da PMSC, 
Rafael Zanini e Elivelton Zanzi, en-
tregaram um ofício para o vereador 
e presidente da Frente Parlamentar 
de Segurança Pública, Eder Moraes, 
pedindo aumento de vagas no efeti-
vo da PMSC.

O objetivo é promover a sen-
sibilização por parte do governo 
do Estado por meio da Frente Par-
lamentar de Segurança Pública. 
De acordo com a solicitação, a in-
tenção também é garantir o apro-
veitamento de todo o número de 
aprovados neste edital, bem como 
a prorrogação de validade dele de 
um para dois anos, tendo em vista o 
alto nível dos candidatos e o grande 
número de aprovados.

Zanini, representante da co-
missão dos aprovados excedentes, 
relatou que o edital disponibiliza 
658 vagas, sendo 619 para homens 
e 39 para mulheres. Porém há 1.177 
- 1.077 homens e 100 mulheres - 
candidatos considerados aptos nas 
etapas do concurso e que se encon-

sensibilização
Aprovados excedentes do concurso 
da PMSC buscam apoio para 
aumento de vagas

tram fora das vagas no momento.
O jovem salientou que a Polícia 

Militar também já se pronunciou a 
favor desta causa. Zanini disse que 
o momento para aumentar o efeti-
vo sem haver oneração por parte 
do governo na elaboração de um 
novo concurso para a Polícia Mili-
tar é agora, agilizando e atendendo 
os pleitos da comunidade com o 
aumento de efetivo na segurança 

pública.
O vereador afirmou que vai lu-

tar pelo projeto. “Encaminharei 
esses materiais para toda região 
que integra a Frente Parlamentar 
de Segurança Pública, para que as 
demais câmaras também se mani-
festem quanto a esse pleito, além 
de que esse documento integrará 
o relatório dos trabalhos da Frente 
Parlamentar”, reforça.

Vereador Moraes com os representantes da comissão dos aprovados 
excedentes do concurso

Divulgação

Recursos

Oportunidade

Legislativo devolve R$ 300 mil 
para Executivo maravilhense

Carlinho Cenci toma posse 
como vereador no 
Legislativo maravilhense

A Câmara de Vereadores de 
Maravilha devolveu R$ 300 mil ao 
Executivo, oriundos de recursos 
economizados pelos servidores 
e vereadores durante o primeiro 
semestre de 2015. Conforme ex-
plica o presidente, Odair Batistello 
(PMDB), os vereadores tomaram 
esta decisão em conjunto.

“A Câmara trabalha em prol do 
município e, dessa forma, ao lado 
do Executivo. Por isso, todos os ve-
readores e servidores economiza-

ram para realizar esta devolução. 
Desejamos que os valores contri-
buam com o município e também 
com os maravilhenses”, frisou. A 
prefeita, Rosimar Maldaner, agra-
deceu, de forma geral, a todos os 
vereadores. “Este ano tivemos as 
enchentes e várias outras ques-
tões, então, gostaria de agradecer 
a todos os vereadores que fizeram 
com que hoje pudéssemos estar 
aqui recebendo este valor. Maravi-
lha agradece”, ressaltou.

Ascom/Câmara de Vereadores

Ascom/Câmara de Vereadores

Nesta terça-feira (1º), a Mesa Di-
retora do Poder Legislativo de Mara-
vilha empossou o suplente Carlinho 
Cenci para exercer o cargo de vere-
ador em substituição ao vereador 
Eder Moraes, que solicitou licença 
parlamentar por 30 dias.

Cenci prestou juramento, pro-
metendo manter, defender e cum-
prir a Lei Orgânica Municipal, obser-
var as leis da união, do Estado e do 
município e trabalhar pelo engran-
decimento do município.

O presidente da Casa, Odair Ba-
tistello (PMDB), deu as boas vindas 
e desejou sucesso nestes 30 dias. 
“Com certeza, você vem para deixar 

sua colaboração, e junto conosco, 
estudar os projetos e matérias nestes 
30 dias”, frisou.

Cenci agradeceu a todos pela 
oportunidade. “Vou trabalhar para 
fazer o melhor nestes 30 dias e agra-
deço a oportunidade de atuar como 
vereador do município”, destacou.

Também participaram do ato 
os vereadores Sergio Bourscheid 
(PPS), Ivo Badia (PMDB), Eliana 
Simionato (PT) e Claudir Kuhn 
(PTB), o vereador licenciado Eder 
Moraes (PMDB), o presidente do 
PMDB no município, Antonio Ber-
tollo, e o diretor geral da Casa, Nei 
Guzatti.

Projeto que foi realizado em 2014 está voltando no 
segundo semestre de 2015

Vereadores visitam empresa 
FM Pneus

PROjETO

O presidente da Câmara de 
Vereadores, Odair Batistello 
(PMDB), os vereadores Eliana 
Simionato (PT), Marclei Grando 
(PMDB), Ivo Badia (PMDB), Ser-
gio Bourscheid (PPS) e Carlinho 
Cenci, o vereador licenciado Eder 
Moraes (PMDB) e os servidores da 
Casa, Nei Guzatti, Rubiane Seidel, 
Jean Ribeiro e Cleusa Regner, vi-
sitaram, na tarde desta terça-feira 
(1°), a empresa maravilhense FM 
Pneus.

O objetivo da visita foi conhe-
cer a empresa, o funcionamento, a 
logística, os números, área de atu-
ação, entre outras informações. 
“O projeto foi realizado em 2014 
pelo então presidente e colega, ve-
reador Ivo Badia. Neste segundo 
semestre estamos retomando as 
visitas, pois eu acredito que é im-
portante visitarmos as empresas e 
também recebermos elas na Casa 
Legislativa, como acontece com o 
Projeto Tribuna Empresarial”, frisa 
o presidente.

Na empresa, os vereadores e 

servidores foram recebidos pelo 
diretor da empresa, Eduardo Mal-
daner, e pela supervisora finan-
ceira, Caroline Maldaner, que dis-
correram sobre a Rede FM Pneus. 
“Com matriz em Maravilha, a Rede 
FM Pneus possui 11 unidades es-
palhadas pelo Paraná, Santa Ca-
tarina e Rio Grande do Sul. Temos 
capacidade produtiva instalada 
de 25 mil pneus por mês, com um 
consumo médio de 260 toneladas 
de borracha por mês”, explica Edu-
ardo.

A Rede conta com 410 colabo-

radores diretos, 110 veículos pró-
prios e mais de 40 terceirizados, 
além de um faturamento de R$ 113 
milhões (2014). 

O presidente da Casa, os vere-
adores e servidores agradeceram 
os representantes da empresa pela 
disponibilidade e parabenizaram 
o trabalho. “Às vezes não temos 
noção da tecnologia e da gran-
diosidade de uma empresa. A FM 
Pneus com certeza nos surpreen-
deu positivamente e só temos que 
parabenizar e desejar sucesso a 
todos”, concluiu Batistello.

Ascom/Câmara de Vereadores
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Golpe do falso processo
Já vimos e divulgamos todo o tipo de golpes que são utilizados pelos larápios. Bilhete premiado, 

familiar com problemas na estrada, falsos sequestros. Todavia, o programa Fantástico da Rede Globo 
mostrou domingo passado uma situação que este colunista, na área da advocacia, teve contato direto 
em idêntico golpe. Fui procurado certa vez por um amigo, que por sua vez havia sido contatado por uma 
suposta associação de aposentados, onde noticiava ser beneficiário de uma indenização por conta de 
uma ação previdenciária. O mais interessante era que havia um número de processo fornecido, do Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ). De posse destas informações, ingressei no site do STJ e verifiquei que 
realmente havia um processo com aquela numeração. Contudo, o processo se tratava de um agravo, e 
para quem é da área do direito, não me causou maiores problemas em identificar que era um golpe e 
nada mais que isso. Todavia, resolvemos, meu cliente e eu, verificar até onde ia a “malandragem” dos 
bandidos. Resolvemos, portanto, gastar uma ligação telefônica, onde me passei pelo amigo e suposto 
beneficiário, com seu conhecimento, e “encenei” uma alegria por ter um dinheiro a receber. A conversa 
foi exatamente a mesma que verificamos no programa Fantástico. Era preciso, para receber o montante, 
que se efetuasse um depósito referente a “custas finais” no processo. Continuei me fazendo de interes-
sado, me mostrei crente quanto às informações e quanto ao dinheiro. Informei que não tinha aquele 
dinheiro, e que poderíamos fazer de outra maneira. A secretária que me atendia disse que poderia gerar 
uma guia para pagamento. Solicitei que fizesse, que me enviasse. Na verdade, estamos esperando até 
hoje. O dinheiro, claro... Não existia e nunca existiu. A surpresa foi justamente no programa Fantástico.

anaprev
Coincidentemente, a suposta indenização era 

exatamente desta “associação”, chamada Anaprev. Esta 
suposta empresa, que também atendia os incautos 
pelo site contato@anaprevbrasil.com.br, se trata de 
uma fraude. Hoje, até imagino que não consiga mais 
lograr êxito, porque além do programa Fantástico, a 
própria internet se encarregou de noticiar que existia 
uma fraude promovida por esta falsa associação. 
Diante dos fatos, espero que não consigam mais 
golpear ninguém. Mas muitos caíram. É preciso que 
algumas coisas fiquem claras, quanto a supostas ações 
judiciais e valores a receber. Essa Associação Nacional 
de Previdência do Brasil não existe! Ah, e não pode-
mos confundir com a Anaprev de Anápolis, Goiás, 
uma entidade que realmente existe, usa a mesma 
sigla, mas é um Sistema Previdenciário e Assistencial 
daquele município, nada tendo a ver com os falsários.

 

ações na justiça/
valores a receber

Quando o cidadão ingressa com algum tipo de 
processo, este, necessariamente, tem que assinar uma 
procuração para seu advogado. Se você não assinou 
nada, sequer há como ter algo a receber, porque não 
existirá ação. Em segundo lugar, geralmente você já 
paga as custas ao ingressar com o processo, e estas 
respondem praticamente por quase todo o valor 
referente a custas processuais. Advogado sério mostra 
a guia para seu cliente, pede que este a pague, ou 
sendo o causídico o pagador da aludida guia, mostra 
para seu cliente, de forma transparente, o valor que 
foi pago. Só não se tem valores quando o cliente é 
beneficiário da Justiça Gratuita. E se for beneficiário da 
Justiça Gratuita, regulamentada pela lei 1050 de 1960, 
sequer haverá outro tipo de custas dentro do processo. 
O processo, portanto, é gratuito, independente dos 
honorários advocatícios, que são valores cobrados 
pelo advogado para a execução do serviço (e se diga, 
plenamente legais). E por fim, quando o constituinte 
(cliente) ganha a ação, muito pouco resta a pagar de 
“custas finais”, e não há incidência de custas para ex-
pedição do alvará para saque de valores. Inclusive, há 
que se dizer que para haver o recebimento, primeiro é 
necessário que a empresa requerida tenha valores em 
alguma conta, para ser passível de bloqueio e posterior 
recebimento por parte do requerente. É assim que 
funciona. Portanto, caro leitor, fique atento. Sempre 
que houver algo estranho, ou um dinheiro fácil, através 
de contato de gente de longe, se anunciando como 
associação ou até mesmo escritório de advocacia, 
contate com algum advogado de confiança de sua 
cidade. Assim você evita uma enganação que pode 
muitas vezes se converter em um grande aborreci-
mento e prejuízo. Fique atento. Os golpistas a cada 
dia estão com novas e criativas histórias na tentativa 
de golpear os inocentes. Não caia nestes golpes. 

Peticionamento eletrônico na justiça Estadual 
– teste para os nervos para os advogados

Hoje em dia não basta advogar. O advogado tem que ser bom de língua portuguesa, por óbvio. Tem que ser, às vezes, 
psicólogo. E hoje não basta conhecer um pouco de informática. O advogado tem que ser praticamente um “técnico” em 
informática. Vamos explicar. Na Justiça do Trabalho o peticionamento é feito em uma plataforma Java, e o navegador reco-

mendado é o Mozilla Firefox. O da Justiça do Trabalho, apesar 
de algumas limitações de tamanho de arquivo, 
quando você pega o jeito, é bom de trabalhar. O da 
Justiça Federal, este é o sonho de consumo de todos 
os advogados. Prático, acesso fácil, rápido. Aceita 
arquivos dos mais variados tamanhos. Já o da Justiça 

Estadual... Bem, este tem que evoluir. Acesso difícil, demo-
rado, limitado em tamanho de arquivos. um duro teste para 
a paciência dos advogados (e suponho que dos servidores 
também). O Tribunal de Justiça tem que tomar providências 
quanto à empresa que operacionaliza o sistema, pois este tem 
que evoluir. Permitir anexos maiores é só um detalhe. O gran-
de problema é a “velocidade” do site. Tem vezes que demora 
e muito para abrir e anexar uma simples petição. Tem vezes 
que simplesmente não anexa, como ocorreu nesta semana 

para alguns advogados em determinado dia. Bem, aguar-
damos ações do TJ neste sentido. Reconheça-

mos, porém que está muito melhor 
que no tempo do papel. Mas pode 
melhorar ainda mais. É isso que se 
quer em relação à justiça comum. 

Fotos: Divulgação
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LEO Clube entrega donativos e empossa 
novos associados

Sete roupeiros adquiridos com 
valores arrecadados na campanha 
de emergência foram entregues 
pelo LEO Clube de Maravilha no 
último sábado (29). Durante esta 
semana outros três roupeiros serão 
destinados a famílias atingidas pela 
enchente no município, previamen-
te cadastradas pelo clube.

Além dos roupeiros, o valor de-

positado por doadores na conta do 
LEO Clube permitiu a compra e o 
repasse de duas cozinhas, uma cuba 
e um conjunto de sofá. De acordo 
com a presidente, Taiânia Presotto, 
o total arrecadado na campanha foi 
de R$ 6.348,50. “Ainda temos um va-
lor restante e que será utilizado para 
a compra de novos utensílios, con-
forme a necessidade”, explica.

Doações foram entregues para famílias atingidas pela enchente

No sábado o clube também re-
alizou reunião festiva, em sua sede, 
com posse de novos associados. 
Passaram a integrar o clube os jo-
vens Jeferson Thiago Schwerz, Pâ-

mela Sangalli e Thiago Zardo.
“O momento de posse dos no-

vos associados é de grande impor-
tância para o clube e para os demais 
companheiros. Afinal, é sempre 

importante a renovação de forças e 
ideias para o movimento”, comenta 
Taiânia. uma nova indicação de pré
-LEOs está prevista para o mês de 
fevereiro de 2016.

No sábado o clube também realizou reunião festiva, em sua sede, com posse de novos associados

Fotos: Divulgação/LEO
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
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Foram substituídos cerca de 1.255 metros de cabos

Obra na rede elétrica beneficia mais 
de 50 consumidores

ENERGIa 

A regional da Celesc de São Mi-
guel do Oeste efetivou, no último dia 
26 de agosto, melhoria na rede elétri-
ca no centro de Maravilha. 

Foram substituídos cerca de 
1.255 metros de cabos no trecho da 
Avenida Anita Garibaldi, entre as 
ruas Princesa Isabel e Jorge Lacerda. 
A melhoria atinge também parte da 
Rua Independência e da Rua São Pe-
dro. Com a obra, mais de 50 unidades 
consumidoras serão beneficiados. 

Devido ao aumento de carga na-
tural dos consumidores atendidos 
por esta rede, em junho deste ano fo-
ram detectados problemas com a fia-
ção existente, que estava desgastada, 
o que motivou a realização desta em-
preitada. Em um primeiro momento 
foram feitos reparos provisórios e em 
seguida foi realizado o projeto de me-
lhorias para a rede. 

Com as melhorias o sistema con-
tará com uma maior capacidade de 
carga, gerando assim mais qualidade 
e confiabilidade no fornecimento de 
energia e possibilidade de ampliação 
do número de consumidores.

Como evitar problemas
O gerente regional da Celesc, 

José Reinaldo Volkweis, informa aos 
consumidores em geral que toda vez 

que forem necessários aumentos de 
carga o consumidor deve comunicar 
a Celesc, assim como também algu-
ma irregularidade no fornecimento 
de energia. Os consumidores devem 
procurar uma loja de atendimento 
mais próxima, ou ligar no 0800 48 
0120 para relatar o fato. 

“Quando o consumidor realiza 
um pedido de ligação ele declara a 
carga total de sua unidade consu-
midora, baseado nisso é que são re-
alizados os projetos para a rede em 
questão e definidas as capacidades 
de cada circuito. Quando há um au-
mento de carga é imprescindível que 
o consumidor comunique a Celesc 
para que se for necessário possamos 
realizar obras de melhorias na rede a 
fim de evitar problemas futuros”, de-
clara Volkweis.

De forma complementar às ações 
sistêmicas, a empresa vem intensi-
ficando sua comunicação com a so-
ciedade. Pioneira no setor elétrico, a 
Celesc implantou o link “Em Tempo 
Real”, e o consumidor pode acessar 
e acompanhar, no site da empresa, 
www.celesc.com.br, a situação do 
atendimento elétrico, com a quan-
tidade de unidades consumidoras 
desenergizadas, os municípios e os 
bairros afetados. 

A comunicação com a Empresa 
é através do telefone 0800 48 0196 
(atendimento de emergência) ou 
0800 48 120 (atendimento comer-
cial).

Destaque também para a im-
plantação do sistema de mensagem 
de texto via SMS, no qual o consumi-
dor pode comunicar à Celesc sua fal-
ta de energia. Para tanto, basta enviar 
um SMS para o número 48196, com 
a mensagem SEM LuZ e o número 
da unidade consumidora ou o CPF 
do titular da conta. A Celesc imedia-
tamente registra a solicitação, iden-
tifica o cliente e gera uma resposta 
em SMS com um protocolo de aten-
dimento ao cliente e de forma ativa, 
encaminha informações aos consu-
midores sobre o reestabelecimento 
do atendimento.

Inovação 
uma inovação da Celesc é que 

agora o consumidor pode obter a 
segunda via da fatura via sms. Bas-
ta enviar mensagem de texto para o 
número 48196, com o seguinte texto: 
2via e o número da unidade Consu-
midora ou CPF do titular da conta. 
O consumidor receberá o código de 
barras da conta de energia elétrica 
via sms.

Educação 

Economia 

Gered realiza encontro de socialização de experiências 
do Penoa

Paulo Bauer pede ampliação do Simples Nacional 
para comerciantes de Maravilha

A Gerência de Educação (Gered) 
da Secretaria de Desenvolvimen-
to Regional de Maravilha realizou, 
na segunda-feira (31), encontro 
de socialização de experiências do 
Programa Estadual Novas Oportu-
nidades de Aprendizagem (Penoa). 
O encontro foi direcionado às uni-
dades escolares que possuem o pro-
grama ativo.

A integradora de ensino funda-
mental, Lurdes Devenci Vendrame, 

explica que durante o encontro cada 
unidade escolar pôde apresentar as 
atividades desenvolvidas no Penoa 
e socializar com os demais partici-
pantes os resultados destas ações. 
“O Penoa institui-se como mais uma 
possibilidade do estudante ter êxito 
em sua aprendizagem. Este progra-
ma abre caminhos pedagógicos para 
que o aluno possa lidar com conhe-
cimentos em diversas áreas”.

Para a gerente de Educação, Ze-

naide Borre Kunrath, o encontro de 
socialização de experiências tem 
grande importância para ampliar a 
rede de conhecimento dos educado-
res. “Temos hoje 437 alunos frequen-
tando o Penoa na Gered de Maravi-
lha, e o nosso objetivo é auxiliar os 
educadores com ideias, sugestões, 
estratégias e métodos na missão de 
reforçar as áreas de cálculo, leitura e 
escrita dos alunos que tenham difi-
culdade”, pontua.

Horas íntimas
Acabei de ler um artigo na revista Caras e me ocorreu fazer 

uma pergunta à leitora. Claro que o leitor deve ficar por perto, a 
pergunta e o assunto a ele interessam, e muito. Leitora, você sabe 
qual é o maior “terror” da mulher casada? Claro que sabe. É fazer 
sexo conjugal sem vontade, apenas para não fugir ao compro-
misso... Compromisso? E desde quando fazer sexo sem vontade é 
compromisso? Para os homens estúpidos é compromisso, sim.

O artigo que li na Caras tinha por título: - “Até no casamen-
to, sexo sem desejo faz mal à alma e à saúde da mulher”. Claro 
que homens e mulheres sabem, devem saber, que a estimulação 
sexual é profundamente diferente entre uns e outros. O homem 
para estar “pronto” basta a ereção, para a mulher é muito mais que 
isso, é preciso vontade e afeto. O homem não precisa de afeto... 

O silêncio das mulheres, diante da falta de vontade, mais 
das vezes, se dá por conta do medo, medo de dizer não, 
medo de que o companheiro, seja ele do tipo que for, mari-
dos, mais que os outros, pode sair por aí a procurar por sexo 
com outras mulheres, afinal, estaria sendo “rejeitado” em 
casa. Não se trata de rejeição, se trata de “clima”, clima que 
é, já disse, essencialmente diferente entre eles e elas.

De parte dos homens é preciso que fique claro que os cama-
radas têm que conhecer suas companheiras, saber de como está a 
relação no dia a dia, saber das diferenças psicológicas e biológicas 
que levam à falta de vontade de fazer sexo, respeitá-las, enfim. 
Para o homem, já disse, basta o querer, o afeto é absolutamente 
desnecessário. Não fosse isso não haveria a prostituição, as trai-
ções eventuais, a “leviandade” do homem para o sexo, enfim. É 
dever do homem saber da psicologia e do clima da companheira.

E adianta dizer? Muitas vão continuar fazendo sexo sem von-
tade, mais ou menos sendo “estupradas” pelo companheiro, e ele, 
de sua parte, nem aí para se ela está ou não com vontade. E você 
acha que uma relação assim, um casamento desse tipo, pode ser 
feliz? Mas enquanto a maioria achar que casamento é estar juntos 
ou celebrar o “ajuntamento” no altar, nada vai mudar. Casamento 
é dois em um. Tão raro quanto dinossauros na missa das oito...

LOUCURa
Não acreditaria se não tivesse visto na tevê. Mulheres grávi-

das, com a barriga lá no nariz, fazendo exercícios vigorosos em 
academias. Claro que elas não devem ter maridos... Mulheres 
pulando corda furiosamente, outras fazendo exercícios na barra, 
exercícios tão duros quanto os dos soldados do Bope. Tem cabi-
mento? Loucas que não respeitam o filho na barriga e dizem-se 
saudáveis. Aliás, é o que mais se ouve em pátios de hospícios...

sOFrer
Você sabe qual é a semelhança entre não desejar alguma 

coisa e possuir essa coisa? Não há diferença, quem não deseja 
não sofre, e quem possui não tem por que sofrer. Razão para os 
budistas, o desapego é o caminho mais curto para a felicidade.

faLta dIZer
Muitas mulheres dizem que mulher não é amiga de mulher... 

Fico pensando, para não dizer que não discordo. Acabo de ver na 
tevê manifestações de mulheres no Chile contra o aborto, mas 
contra o aborto em casos de estupro e em casos onde a mulher 
esteja a correr risco de vida. Tem cabimento? Conheço bem 
esse tipo de mulher “religiosa” e que faz pose de beata, conhe-
ço bem... Queria ver se fosse o caso delas ou de filhas delas. 

O senador Paulo Bauer (PSDB/
SC) atendeu o pleito da Federação 
das Câmaras de Dirigentes Lojistas 
de Santa Catarina (FCDL/SC), com 
o objetivo de auxiliar 95% das em-
presas da cidade, afetadas pelas en-
chentes no mês de julho.

Bauer usou como argumento 
os prejuízos apontados por levanta-
mento da Defesa Civil em Maravilha, 
que somaram mais de R$ 30 milhões. 

Deste total, R$ 15,5 milhões são rela-
tivos a perdas no comércio e indús-
tria, desde a estrutura física e equi-
pamentos, veículos e a consequente 
redução de vendas.

“O pedido é justo, pois 95% das 
empresas afetadas estão enquadra-
das no regime tributário do Simples 
Nacional. Solicitei que a prorrogação 
seja feita, no mínimo, por um perío-
do de seis meses e sem cobrança de 

juros”, comentou o senador. 
Bauer conta com a sensibilida-

de do ministro por se tratar de um 
problema relativo à uma calamidade 
pública. Somente na cidade de Ma-
ravilha, mais de 270 famílias perde-
ram tudo com a enchente. “Além da 
ajuda para essas vítimas, o governo 
federal pode também colaborar com 
quem gera emprego e renda”, avaliou 
o parlamentar. 
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Os dados divulgados no último 
dia 28 confirmam: a economia brasi-
leira entrou em recessão. E se as pre-
visões do mercado se confirmarem, 
ela será a mais prolongada da histó-
ria do país.

De abril a junho, o Produto In-
terno Bruto (PIB) recuou 1,9%, regis-
trando o segundo trimestre seguido 
de queda – o que caracteriza a reces-
são técnica. A expectativa dos econo-
mistas dos bancos é que, no ano, a 
economia tenha uma retração de 
2,06%, seguida por uma queda de 
0,24% em 2016.

Se confirmada a previsão, será 
a primeira vez que o país registrará 
dois anos seguidos de contração na 
economia, pela série do IBGE ini-
ciada em 1948.  Todas as seis vezes 
em que o país fechou o ano com 
PIB negativo foram sucedidas por 
uma rápida recuperação nos anos 
seguintes.

O cenário atual é bem diferente, 
segundo o economista da FGV/ IBRE 
Paulo Picchetti. “A recessão começou 
sem ser possível enxergar os meca-
nismos que vão levá-la ao fim. Não 
há instrumentos de política econô-
mica capazes de reverter esse quadro 
num futuro razoavelmente rápido”.

Pior do que na época 
da hiperinflação

Para o professor da ESPM e só-
cio-diretor da Méthode Consultoria, 
Adriano Gomes, a recessão atual se 
distingue das passadas não só pela 
maior duração, mas pela rápida 
reação com o uso de políticas eco-
nômicas. “Sempre que havia uma 
recessão, os governos conseguiram 
agir e apontar um caminho de saída”, 
analisa.

Gomes acrescenta que desde 
1948 não se vê um cenário tão ruim, 
com tantos trimestres apontando re-

cessão. Em sua opinião, um quadro 
prolongado de retração é pior do que 
uma recessão mais intensa e rápi-
da. “Nem na época da hiperinflação 
havia um cenário tão negativo, com 
baixa confiança do empresariado e 
do consumidor e todos os outros in-
dicadores mostrando o caos”, afirma.

Nos dois anos em que a econo-
mia retraiu mais de 4% – em 1981 
e 1990 –, o PIB retomou o fôlego e 
cresceu perto de 1% nos anos ime-
diatamente seguintes. Em 1993, a 
economia avançou 4,9%, após ter 
recuado 0,5% no ano anterior. “Des-
de a década de 1980, tivemos que-
das rápidas e mais intensas do PIB, 
e recuperações mais rápidas tam-
bém”, observa Picchetti.

O Brasil já está em recessão?
um grupo de economistas da 

FGV, do qual Picchetti faz parte, di-
vulgou em agosto um estudo mos-

trando que o Brasil entrou em re-
cessão desde o segundo trimestre 
de 2014– mesmo não registrando a 
chamada “recessão técnica” (dois 
trimestres seguidos de queda da 
economia).

Segundo o relatório, chegou ao 
fim, no primeiro trimestre do ano 
passado, um ciclo de 20 trimestres 
de expansão econômica, iniciado 
entre abril e junho de 2009. “Quan-
do há uma queda generalizada do 
nível de atividade da economia, 
já podemos dizer que ela está em 
recessão”, explica o professor da 
FGV/IBRE.

ENTENda O QUE 
é RECEssÃO:

Recessão técnica: quando o PIB 
fica negativo por dois trimestres se-
guidos. Funciona como um alerta, 
e não significa que a economia vai 
piorar. É possível a recuperação no 

curto prazo.
Recessão real: quando o con-

junto de indicadores aponta retra-
ção ao mesmo tempo. Há queda 
na produção, aumento do desem-
prego e de falência de empresas. A 
recuperação fica mais difícil.

cOMO uM PaíS SaI de 
uMa receSSãO?

O fim de uma recessão só é 
constatado quando existe um mo-
vimento consistente de retomada 
em todos os indicadores econô-
micos, segundo Picchetti. Dados 
como taxa de desemprego, vendas 
no comércio, produção industrial e 
outros precisam mostrar de forma 
clara e conjunta que estão em recu-
peração. “Não adianta um trimes-
tre de tímida recuperação na ati-
vidade da indústria para concluir 
que já reverteu essa tendência”, diz 
o professor.

CENáRIO ECONôMICO

PIB voltou a crescer em todos os anos que sucederam cenários de retração. Para analistas, recessão 
prolongada é pior do que queda intensa e rápida

Economistas esperam recessão mais longa 
da história no país

Reajuste
Gás de cozinha tem 
aumento de 15% 

A Petrobras informou na segun-
da-feira (31) que reajustou os preços 
de gás liquefeito de petróleo para uso 
residencial, envasado em botijões de 
até 13 kg (GLP P-13).

Segundo nota enviada à impren-
sa, a alta média é de 15% e está em 
vigência desde terça-feira (1º). Se-
gundo a Petrobras, este é o primeiro 
aumento do preço do gás de cozinha 
desde dezembro de 2002.

Em nota divulgada na sexta-feira 
(28), o Sindicato Nacional das Em-
presas Distribuidoras de Gás Lique-
feito de Petróleo (Sindigás) havia 
informado que haveria o aumento, 
sem precisar de quanto seria.

De acordo com o Sindigás, o 
presidente da Sergás (sindicato das 
revendedoras), Robson Carneiro dos 
Santos, afirma que o reajuste será 
repassado ao consumidor. “Não tem 
como segurar o preço final por muito 
tempo porque os nossos custos tam-
bém subiram muito”, afirmou.

Divulgação

Redução
Bandeira vermelha da conta de luz será 
18% menor 

A Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) aprovou, no último 
dia 28, a alteração da cobrança da 
bandeira vermelha, hoje em R$ 5,50 
a cada 100 kWh (quilowatts-hora) 
consumidos, para R$ 4,50 a cada 100 
kWh. A redução de 18% começou 
neste mês e valerá até dezembro des-
te ano. No caso da tarifa paga pelos 
consumidores residenciais, a Aneel 
calcula que redução média na conta 
de luz deverá ser de 2%.

A mudança é resultado da 
melhora do regime de chuvas e da 
redução do consumo de energia, 
devido à desaceleração econômica. 
Esse cenário mais favorável teve 
como consequência o desligamento 
das térmicas de maior custo.

O sistema de bandeiras tarifárias, 
em vigor desde o início do ano, per-
mite o repasse mensal aos consumi-
dores de parte do gasto extra das dis-
tribuidoras com o aumento do custo 
da eletricidade.

A cor da bandeira é impressa nos 
boletos das contas de luz e sinaliza o 
real custo de produção da energia no 
país. Se a cor é verde, a situação está 
normal e não há cobrança de taxa. 
Amarela, cobra-se R$ 2,50 para cada 
100 kWh de energia consumidos. 
Desde o início do ano é a bandeira 
vermelha – com cobrança maior – 
que vigora no país.

No dia 11 de agosto, durante o 

lançamento do Plano de Investimen-
to em Energia Elétrica, a presidente, 
Dilma Rousseff, já havia sinalizado 
que o governo iria reduzir o valor da 
bandeira vermelha. Depois disso, a 
Aneel abriu uma audiência pública 
para recolher contribuições sobre o 
tema, pelo prazo de dez dias. No dia 
28 a agência tomou a decisão final 
sobre o novo valor da bandeira ver-
melha.

Térmicas
No início de agosto o governo 

anunciou o desligamento de 21 usi-
nas térmicas de maior custo, o que 
deve gerar uma economia mensal 
nas operações da ordem de R$ 5,5 
bilhões. Por conta da escassez de 
chuvas, que prejudicou o armaze-
namento nas represas das principais 
hidrelétricas do país, o governo vinha 
mantendo ligadas todas as térmicas 
disponíveis desde o final de 2012. 
Como essa energia é mais cara, a me-
dida contribuiu para a elevação do 
valor das contas de luz.

Conta mais cara
Também ajudou a aumentar os 

custos no setor elétrico o plano anun-
ciado pelo governo no final de 2012 e 
que levou à redução das contas de luz 
em 20%. É que, para chegar a esse re-
sultado, o governo antecipou a reno-
vação das concessões de geradoras 

(usinas hidrelétricas) e transmissoras 
de energia que, por conta disso, preci-
saram receber indenização por inves-
timentos feitos e que não haviam sido 
totalmente pagos. Essas indenizações 
ainda estão sendo pagas, e o custo 
tem sido repassado ao consumidor 
final por meio da elevação das tarifas.

O ajuste fiscal feito pelo governo 
Dilma Rousseff com o objetivo de re-
equilibrar suas contas também con-
tribui para os aumentos mais fortes 
nas contas de luz em 2015. Isso por-
que o governo decidiu repassar aos 
consumidores todos os custos com 
os programas e ações no setor elétri-
co, entre eles o subsídio à conta de luz 
de famílias de baixa renda e o paga-
mento de indenizações a empresas. 
Em anos anteriores, o Tesouro assu-
miu parte dessa fatura, o que contri-
buiu para aliviar as altas nas tarifas.

A cor da bandeira é impressa nos 
boletos das contas de luz e sinaliza 
o real custo de produção da 
energia no país

Ilustração
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

Ainda que a terra e todas as criaturas 
inferiores pertençam em comum a todos 
os homens, cada um guarda a propriedade 
de sua própria pessoa; sobre esta ninguém 
tem qualquer direito, exceto ela.

John Locke

O Núcleo Jovem Empreendedor da 
Associação Empresarial de Maravilha 
realizará ação no dia 12 de setembro, em 
quatro postos de combustível, das 9h às 
12h, com a intenção de conscientizar 

o consumidor quanto a grande carga 
tributária paga sobre os produtos 
consumidos diariamente. A iniciativa 
será realizada simultaneamente em 
todo o Estado, através de núcleos de 

jovens ligados ao Conselho Estadual do 
Jovem Empreendedor de Santa Catarina 
(Cejesc). Em nível nacional, o projeto é 
liderado pela Confederação Nacional de 
Jovens Empresários (Conaje). 

“a parede dos BRICs está caindo”, 
diz professor de Harvard 

Reunir quatro países emergentes em um único conceito e acreditar que 
eles iriam “crescer, prosperar sem limites e controlar a economia mundial” 
podia até ter lá sua razão há três anos. Mas hoje já não faz mais sentido reunir 
Brasil, Índia, China e Rússia sob o mesmo guarda-chuva. A opinião é de Andrei 
Shleifer, professor de economia de Harvard, que defende que essa ideia dos 
BRICs “não deu muito certo”. “Eu queria dizer ao Goldman Sachs que eles 
foram muito bobos quando criaram essa ideia dos BRICs”, disse durante o 7º 
Congresso Internacional de Mercado Financeiro e de Capitais, realizado no 
sábado em Campos do Jordão (SP). “Era até verdade na época. Mas hoje, a 
parede dos BRICs está caindo.”

Salário mínimo 
será de r$ 865,50 
em 2016

O ministro do Planejamento, Nelson 
Barbosa, anunciou que o salário mínimo do 
próximo ano será de R$ 865,50. Esse valor 
faz parte do Projeto de Lei Orçamentário 
Anual entregue pelo governo ao presidente 
do Congresso Nacional, senador Renan 
Calheiros. Barbosa ainda detalhou que o 
governo estima que a economia crescerá 
0,2% em 2016 e a inflação será de 5,4%. 

déficit de armazéns 
de grãos chega 
a 53,7 milhões 
de toneladas

De acordo com a Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), o país pode 
armazenar 155,139 milhões de toneladas, a 
maior parte em silos privados. A capacidade 
de armazenagem da rede pública restringe-
se a 2,3 milhões de toneladas, com silos 
construídos pela antiga Companhia 
Brasileira de Armazenamento, extinta 
em 1990. O presidente da Conab, Rubens 
Rodrigues dos Santos, esclarece, porém, 
que a capacidade de armazenagem não 
tem que ser igual à produção, porque as 
culturas são colhidas em meses diferentes. 
Em regiões com duas ou três safras no ano 
agrícola, e em estados como São Paulo, Rio 
de Janeiro e Espírito Santo, há superávit de 
armazéns herdados do auge do ciclo do café. 
A carência real de unidades armazenadoras 
concentra-se, segundo ele, nas regiões de 
fronteira agrícola. Maior celeiro do país, 
o Mato Grosso, com produção prevista 
de 51,203 milhões de toneladas na safra 
2014/2015, tem capacidade para estocar 
só 32,288 milhões. Falta espaço adequado 
para guardar 18,814 milhões de toneladas 
de cereais. Em razão dessa dificuldade, o 
governo disponibilizou R$ 25 bilhões, para 
investimento em armazenagem, na linha 
de crédito do Programa de Construção 
de Armazéns tem juros de 7% ao ano. O 
tomador tem três anos de carência e mais 12 
anos para pagar o financiamento.

Governo prepara 
nova alta de 
impostos 

Ao anunciar o Projeto de Lei 
Orçamentária Anual (PLOA), os ministros 
do Planejamento, Nelson Barbosa, e da 
Fazenda, Joaquim Levy, detalharam medidas 
de elevação da carga tributária para arrecadar 
R$ 11,2 bilhões no próximo ano. Entre as 
medidas está a tributação de bebidas quentes, 
como destilados e vinhos, e a revisão do 
imposto de renda sobre direito de imagem. Os 
ministros anunciaram ainda que o governo 
passará a cobrar IOF sobre operações de 
crédito do BNDES. Após dez anos de isenção, 
os computadores, smartphones, notebooks, 
tablets, modens e roteadores passarão a pagar 
alíquota cheia de PIS e Contribuição para 
Financiamento da Seguridade Social (Cofins), 
a partir de dezembro deste ano.

Precificar 
erroneamente pode 
levar à falência 
da empresa

Segundo o consultor Gilmar Duarte, 
para a Folha de Londrina, chegar a um preço 
adequado para o empresário e para o cliente, 
ou seja, realizar a precificação, é possível por 
três formas. A primeira, com base nos custos, 
ou seja, somam-se todos os custos, aumenta-
se uma margem de lucro e chega-se ao preço 
de venda. A segunda maneira é com base 
na concorrência, onde se pesquisa o que o 
mercado está praticando. A concorrência 
é preponderante neste processo, pois ela 
acaba ditando o quanto o mercado está 
disposto a pagar. E, por último, com base 
no valor percebido pelo cliente. Esse não é o 
valor preço, mas são outros tipos de valores, 
como a qualidade do serviço oferecido. Para 
Michel Lopes, coordenador da Comissão de 
Precificação do Paraná, a importância de 
precificar se dá na definição da realidade 
de cada empresa. “É muito fácil passar para 
um cliente valores de concorrentes, quando, 
na verdade, não sabemos muito da nossa 
própria realidade. O objetivo de se discutir 
o assunto é que todos saibam que existem 
custos que devem 
ser revertidos 
como preço 
final de venda. 
I s s o 
não significa 
que o preço 
vai ser igual ao do 
seu concorrente, 
porque cada estrutura 
é diferente e única”, 
conclui. 

Mais rico do 
Brasil, dono 
da ambev 
ganha R$ 3,86 
mi por hora 
em um ano

Jorge Paulo Lemann, 75, é o homem mais rico do Brasil pelo terceiro ano seguido e 
também o que mais ganhou dinheiro no último ano. Segundo a revista “Forbes Brasil”, seu 
patrimônio passou de R$ 49,85 bilhões, no ano passado, para R$ 83,70 bilhões, em 2015 - 
um salto de R$ 33,85 bilhões. Isso representa um ganho de R$ 92,74 milhões por dia, ou 
R$ 3,86 milhões por hora em um ano. A revista considera o período de 12 meses até julho. 
A alta do dólar favoreceu o empresário, pois grande parte de seus investimentos está fora 
do país. Ex-jogador profissional de tênis, Lemann é sócio da empresa de investimentos 3G 
Capital Partners, que possui marcas como Budweiser, Burger King e Heinz. No Brasil, ele 
tem participação na Ambev, fabricante de cervejas como Brahma, Skol e Antarctica.

núcleo do Jovem empreendedor realiza 
feirão do Imposto em Maravilha 
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O 
Programa Direito e Jus-
tiça da Líder FM do sá-
bado (29), apresentado 
pelo locutor Gilmar 
Oliveira, recebeu os 

promotores de justiça da Comarca de 
Maravilha, Guilherme Pacheco Zat-
tar, e da Comarca de Modelo, Marcos 
Augusto Brandalise.

Dentre os vários assuntos discu-
tidos esteve o tema corrupção e a 
atuação do Ministério Público (MP) 
na sociedade.

direito e justiça – são muitas 
áreas de atuação do MP. O que é e 
o que faz o órgão?

Promotores – O MP tem uma 
definição que muito interessante, 
pois ele atua em nome da coleti-
vidade, é o advogado da socieda-
de. O seu nascimento foi como o 
titular da ação penal, tarefa que 
temos até hoje e ostentamos com 
orgulho, mas, desde 1988, o MP 
cresceu sua gama de atuação com 
a finalidade de melhorar a reali-
dade social da nossa comunida-
de. O MP também atua na área 
criminal. Hoje temos promotorias 
especializadas em diversos ramos, 
como infância, meio ambiente, 
consumidor, moralidade e assim 
por diante.

direito e justiça – Em Maravi-
lha, como é dividido o MP?

Promotores – O MP é dividido 
em duas promotorias. Ocorre que 
a distribuição do trabalho com re-
lação às varas não necessariamen-
te signifique a mesma divisão das 
promotorias. Nas promotorias em 
Maravilha, a divisão basicamente é 
atuação criminal, atuação da mo-
ralidade administrativa, ou seja, 
do combate à corrupção e a pro-
teção do direito ao consumidor, 
que são atribuições da segunda 
promotoria, da qual eu sou titular  
[Guilherme Pacheco Zattar]. Ou-
tras atribuições como tutela do 
meio ambiente, tutela dos direitos 
humanos, da criança e do adoles-
cente, são de atribuição da pri-
meira promotoria, titularidade da 
Ana Elisa Goulart Lorenzetti. Nós 
atuamos de forma conjunta, como 
fazemos em diversos casos, como 
por exemplo, quando convergem 
interesses do meio ambiente e de 
consumidores. A atuação conjunta 
dos membros é uma marca regis-
trada. Na operação leite adultera-
do, que foi na Comarca de Mondaí, 
atuamos em seis promotorias de 
justiça, e também com outros esta-
dos. O MP é um só. A nossa marca 
é que somos uma instituição só em 
prol da sociedade.

dIsCUssÃO

Programa Direito e Justiça recebeu promotores de justiça da região

Corrupção e atuação do MP é tema de 
programa do WH Comunicações

direito e justiça – Como a so-
ciedade pode entrar em contato 
com o promotor de justiça?

Promotores – Entrar em contato 
com o MP é um meio muito singe-
lo, basta ir até a Promotoria. Em 
razão de ser o advogado da socie-
dade, o cidadão tem de se valer da 
promotoria e ver como a sua casa. 
É isso que buscamos. um exemplo 
foi com a enchente de Maravilha, 
em que o MP estava de olho no au-
mento abusivo de preços. Fizemos 
uma ação preventiva em parceria 
com o Procon e com a CDL/AE. 
Não verificamos de forma concreta 
a ocorrência deste fator no muni-
cípio. O MP nunca atua sozinho, 
sempre em parceria.

Ao MP incumbe tutelar para 
que os direitos consagrados na 
Constituição sejam cumpridos, 
principalmente os direitos funda-
mentais, como são todos aqueles 
envolvendo o direito à saúde.

direito e justiça – O que é um 
TaC, e por que é feito?

Promotores – O MP atua de duas 
formas, dentro de um processo e 
fora de um processo. Fora de um 
processo apuram-se os fatos que 
foram levados a seu conhecimento 
e sejam sua atuação ou não. Para 
que não exista um processo, o MP 
procura a parte que seria deman-
dada e tenta compor um acordo. O 

Termo de Ajustamento de Conduta 
(TAC) nada mais é que um acor-
do. O MP não ajuíza ação contra 
aquela pessoa desde que ela tome 
medidas para ajustar uma conduta 
irregular. um exemplo é a Lei de 
Transparência, em que os órgãos 
públicos teriam que divulgar to-
dos os dados para que a população 
tenha acesso. Verificado que nem 
todos os itens que a lei determina 
estavam no site, foram procurados 
os órgãos e apresentadas as neces-
sidades de correção. Praticamente 
todos já compuseram o acordo.

direito e justiça – O que acon-
tece se o TaC for descumprido?

Promotores – O TAC tem os re-
quisitos previstos em lei. um deles 
é a multa. Então, analisa-se a situa-
ção levada e se estabelece um pra-
zo, além de uma multa para o caso 
de descumprimento. Assim, a mul-
ta é obrigatória.

direito e justiça – Falando 
da PEC 37, que tirava o poder de 
investigação do MP, como isso fi-
cou?

Promotores – O que nos salvou 
foi a população. Como ocorre hoje, 
muitos foram às ruas reclamar so-
bre a corrupção e a impunidade. O 
Congresso Nacional se sensibilizou 
pela população e a PEC foi arqui-
vada.

direito e justiça – Por que hoje 
se fala tanto em corrupção?

Promotores – O que há hoje é 
uma percepção maior da corrup-
ção. Furar fila, não devolver o tro-
co, colar na prova, isso também é 
corrupção. São dois enfrentamen-
tos. O MP tem orgulho de liderar o 
combate aos crimes relacionados 
à corrupção, e outro é formar uma 
cultura anticorrupção, para que a 
sociedade pense melhor em seus 
atos para termos um Brasil mais 
justo.

direito e justiça – Há uma 
campanha do MP contra a cor-
rupção que se chama 10 medidas 
contra a corrupção. Expliquem.

Promotores – É uma ideia dos 
procuradores que trabalham no 
caso da Operação Lava Jato. um 
pacote de 22 ou 23 alterações legis-
lativas que o MP propõe, porque 
a corrupção é um crime de baixo 
risco, é isso que o MP diagnosticou 
com relação ao atual estado legis-
lativo de combate à corrupção.

Estão sendo propostas 10 me-
didas, elas vão desde o aumento 
da transparência do poder públi-
co, reforma do sistema de prescri-
ção penal até a busca de retornar o 
dinheiro. O que está ocorrendo na 
sociedade é um abaixo-assinado, 
onde precisamos coletar 1,5 mi-
lhão de assinaturas para que exista 

um projeto de iniciativa popular e 
o Congresso possa deliberar essas 
ações propostas pelo MP. Então, é 
um projeto da sociedade hoje. Os 
clubes de serviço têm nos ajudado 
a coletar assinaturas. Tem na Pro-
motoria uma ficha de apoiamento 
para quem quiser assinar, levar 
para casa para os familiares e ami-
gos. O site da campanha é www.
10medidas.mpf.mp.br, em que 
você pode acessar o link, imprimir 
a ficha de assinatura e assinar, de-
pois levar ao MP.

direito e justiça – Por que 
ocorre tanta corrupção em lici-
tações públicas?

Promotores – No MP, a cada 
10 denúncias que chegam, oito 
são de licitação, que ocorrem por 
superfaturamento ou subfatura-
mento. Muitas vezes, tem a parti-
cipação de um servidor, mas, em 
outras vezes, os ajustes que se dão 
na licitação passam à margem da 
administração, ou seja, as em-
presas começam a mapear outras 
empresas ou os participantes das 
licitações. 

uma ideia do MP é agravar as 
penas para esse tipo de corrup-
ção, pois acreditamos que as pe-
nas estão brandas. As penas atuais 
são a proibição de tratar com o po-
der público, suspensão dos direitos 
políticos e multas.

Apresentador Gilmar Oliveira e promotores Guilherme Zattar e Marcos Brandalise

Ana Paula Sehnem/ WH Comunicações
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

Problemas urológicos mais 
frequentes em crianças

Nesta edição vamos expor 
os problemas urológicos 
mais comuns nas crian-
ças, sempre orientando 

os pais da importância das con-
sultas periódicas com seus filhos. 
Lembramos que algumas destas al-
terações, se não forem tratadas ade-
quadamente, podem trazer reper-
cussão negativa mais tardiamente.  

Criptorquidismo
Criptorquidismo é a ausência 

do testículo na bolsa escrotal. Pode 
ser uni ou bilateral, ou seja, ocorrer 
em um escroto ou em ambos. Na 

maioria das vezes, o testículo fica 
retido na região inguinal ou abdo-
minal, mas pode ocorrer a agenesia 
(ter nascido sem testículo).                                                                                                          

O tratamento pode ser reali-
zado com medicamentos, que em 
geral são pouco eficazes. Assim, 
caso o tratamento medicamento-
so não resolver o problema, a ci-
rurgia é necessária, devendo ser 
realizada ao redor de um ano de 
idade da criança. Os testículos que 
permanecem fora do escroto após 
dois anos já apresentam lesões ir-
reversíveis, que podem levar à in-
fertilidade (impossibilidade de ter 

filhos). O criptorquidismo é uma 
das anomalias mais comuns da in-
fância (ocorre em 3 a 4% das crian-
ças), sendo ainda mais frequente 
nos prematuros (30%).

disfunções miccionais
Disfunções miccionais são 

alterações no ato de urinar em 
crianças neurologicamente normais. 
Na maioria das vezes ocorre perdas 
urinárias diurnas e noturnas, fre-
quência urinária aumentada, po-
dendo ocorrer infecção urinária 
e também constipação intestinal 
com perda de fezes. São neces-
sários exames específicos e trata-
mento que na maioria das vezes 
são com medicamentos e modifi-
cações do comportamento. É um 
problema comum, responsável 
por até 40% das crianças que pro-
curam o urologista pediátrico. É a 
causa mais frequente de infecção 
urinária na infância na ausência 

de anormalidades congênitas.

Enurese noturna
É a micção involuntária 

durante o sono, em crianças sem 
anomalias, que já o possuem o 
controle urinário diurno. Há vá-
rias causas envolvidas, principal-
mente a hereditariedade. A maio-
ria das crianças tem resolução 
espontânea e os tratamentos me-
dicamentosos são indicados após 
os 8 anos. Aos 7 anos, 3% das me-
ninas e 7% dos meninos são enu-
réticos. A resolução espontânea é 
de 15% ao ano e 99% das crianças 
adquirem o controle urinário per-
feito até os 15 anos. Cerca de 60% 
dos pais foram enuréticos.

Fimose
A fimose é a impossibilidade 

de retrair a pele do pênis (prepú-
cio) para expor a glande (cabeça). 
Deve-se diferenciar a fimose das 

aderências normais do prepúcio, 
que acometem todas os meninos. 
Nesses casos, até os 3 anos ida-
de ocorre retração espontânea. O 
tratamento é feito com cremes ou 
pomadas e se não resolverem, a 
cirurgia é utilizada. Deve-se evi-
tar as “massagens” forçadas. Com 
3 anos, 90% dos meninos conse-
guem retrair o prepúcio e expor a 
glande. Aos 17 anos, cerca de 1% 
dos jovens permanecem com fi-
mose. É uma das causas do câncer 
de pênis.

Hérnia inguinal
A hérnia inguinal causa abau-

lamento na região inguinal e nos 
meninos pode descer até o escro-
to. O tratamento é sempre cirúrgi-
co. Acomete de 1 a 4% das crian-
ças, principalmente no primeiro 
ano de vida, sendo mais frequen-
tes nos meninos. Em 10% dos ca-
sos são bilaterais.

Divulgação
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ILaINE ROHdEN

D
esde o início o Jornal 
O Líder está ao lado 
dos maravilhenses, in-
formando e buscando 
auxiliar a comunidade. 

Entre as diversas matérias que já fize-
mos e estamos acompanhando está a 
situação do Cemitério Jardim da Paz 
de Maravilha. 

Questionados por leitores, que 
manifestaram sua preocupação com 
a aparente falta de espaço no cemité-
rio, buscamos mais informações. Em 
fevereiro de 2012 a equipe de reporta-
gem fez uma matéria que já explana-
va a situação do cemitério, sendo que 
na ocasião foi ressaltado pela admi-
nistração que um estudo havia sido 
feito e que em aproximadamente três 
anos não haveria mais espaço para 
abrir novas sepulturas.

Na mesma matéria citamos que 
o então prefeito, Orli Berger, havia 
autorizado um valor para que o mu-
nicípio adquirisse área de terra para 
um novo cemitério. Mas até agora 
nada mudou, nada foi feito. Isso gera 
preocupação para a população mara-
vilhense.

uma das sugestões, na época, foi 
que se parasse de construir jazigos 
para não ocupar muito espaço e faci-
litar o trabalho. Inclusive isso estava 

Adelir Tege reside há mais de 
20 anos na Rua Independência, em 
frente ao Cemitério Jardim da Paz. 
Neste período ela ressalta que não 
houve muitas mudanças no local, 
a não ser o aumento de túmulos e 
principalmente de capelas. Quanto 
às capelas, que muitas pessoas são 
contrárias, a moradora é favorável. 
“Eu acho que elas ajudam, porque 
vai um número maior de pessoas, 
uma vez que agora eles estão ca-
voucando, fazendo mais túmulos 
para baixo, na mesma capela, e an-
tes era para cima”, frisa.

Apesar de acreditar que as ca-
pelas ajudam na questão do espaço, 
Adelir diz que um novo cemitério já 
deveria ser pensado. “Acho que a 
administração já deveria estar pen-
sando. Até já faz tempo que comen-
taram que precisaria de um novo 
lugar, inclusive acho ‘engraçado’ 
que ainda não fizeram nada e como 
estão achando lugar aqui”.

A moradora comenta que di-

determinado no Decreto nº 9 de 1º de 
junho de 2010, mas não estava sendo 
cumprido. 

Para a maravilhense Ledacir Ghe-
no Schafer, que vai semanalmente ao 
cemitério visitar seus entes queridos, 
a construção de capelas para mais 
pessoas é uma forma de possibilitar 
mais espaço. “Há oito anos construí-
mos uma casinha para o meu pai, 
mas nela podem ser enterradas vá-
rias pessoas conforme vai passando 
o tempo, pois a ossada pode ser co-
locada em sacos e o espaço reutiliza-
do. Neste sentido dá certo, mas se for 
feito para apenas duas pessoas, como 
muitos têm, não é viável”, justifica.

Ledacir tem enterrada no ce-
mitério sua filha Milena, que assim 
como seu pai tem a ossada em sacos 
próprios, pois a filha havia sido en-
terrada em Romelândia e há cerca de 
dez anos foi transferida para o Jardim 
da Paz. “Pelo o que se vê, aqui não 
tem mais muito espaço. Algo precisa 
ser feito”, comenta, questionando o 
sistema de enterrar diretamente na 
terra, referindo-se à contaminação 
do meio ambiente. “Acredito que fu-
turamente nós vamos partir para a 
cremação, pois eu acho que é a forma 
que menos polui a natureza”, ressalta. 
“Para quem não tem pessoas muito 
próximas, e eu também falava assim 
antes, morreu, morreu. Mas não é as-

sim. Essa pessoa fez parte da tua vida 
e você não quer esquecer dela. Então 
é interessante ter um cantinho para 
lembrar e cuidar”, salienta.

minuiu o número de pessoas que 
utilizam o cemitério para fumar e 
beber. “Hoje quase não vemos mais 
ninguém. Até comentaram de colo-
car iluminação pública no cemitério, 
como tem em Pinhalzinho, e eu acho 
que isso seria importante, iria inibir 
ainda mais as pessoas a ir cometer 
delitos ali”, justifica, lembrando que 
por diversas vezes já foram registra-
dos roubos, além de ocorrências de 
túmulos e capelas quebradas.

Também pedimos a opinião dos 

internautas maravilhenses, por meio 
de interativa no site wh3.com.br. A 
pergunta que fizemos foi: Em sua 
opinião, o Cemitério Jardim da Paz de 
Maravilha ainda tem espaço disponí-
vel para abrigar os entes queridos dos 
maravilhenses?

Ao todo, 59 pessoas responde-
ram, sendo que 45 disseram que não 
tem mais espaço, dez destacaram que 
não tem conhecimento sobre o espa-
ço disponível e quatro acreditam que 
ainda tem. Confira:

76,3%

16,9%

6,8%

Não tenho 
conhecimento 
sobre o espaço 
disponível

NÃO

Em sua opinião, o Cemitério Jardim da Paz de Maravilha ainda tem espaço 

disponível para abrigar os entes queridos dos maravilhenses?

SIM

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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O engenheiro de Maravilha Jorge Dummer destaca que a cons-
trução de um novo cemitério não é simples. “É bem complexa, por 
isso até hoje não se chegou em um ponto final de fazer ou não. Já se 
chegou em várias áreas, mas tudo está no ponto de conseguir lega-
lizar ou não”, comenta.

Dummer ressalta que para um novo cemitério demanda vários 
estudos e que existe uma legislação específica para implantação no 
que se refere à questão ambiental. “Desde estudos, sondagem de 
solo, de altitude de lençol freático, do tipo de solo, é bem complexa a 
proteção em torno do cemitério, porque é uma área altamente con-
taminada”, esclarece.

Quanto ao tempo que levaria para a construção de um novo ce-
mitério, o engenheiro ressalta que é variável. “Depende muito de 
uma administração adquirir uma área viável e começar a encami-
nhar o licenciamento. Todo ano se cogita em fazer alguma coisa, 
mas acaba parando por aí, quando começa a pegar a burocracia e 
as dificuldades”, ressalta. 

Desde fevereiro de 2014 Marino 
Weizenmann é o responsável pelo 
Cemitério Jardim da Paz de Maravi-
lha. Sua função basicamente é abrir 
o portão e cuidar as funerárias para 
que nenhuma construa um túmulo 
em cima de outro que já existe. Para 
isso, logo que começou a trabalhar 
Weizenmann refez o cadastramento 
dos espaços utilizando um mapa an-
tigo do local.

Conforme Weizenmann, quando 
ele começou a trabalhar lhe foi orde-
nado que seguisse o Decreto nº 9 de 
1º de junho de 2010, para que cada 
uma das três funerárias tenha a mes-
ma quantidade de espaço/túmulo 
disponível, quando precisassem. 
“Quando eu entrei aqui tinha fune-

rária que tinha mais de 30 sepulturas 
abertas, e conforme o decreto, cada 
funerária pode ter cinco sepulturas 
reservadas, e quando ocupa uma 
pode abrir outra”, esclarece, ressal-
tando que enquanto não chegar na 
mesma quantidade que as demais, 
as funerárias não podem abrir um 
túmulo novo. 

Weizenmann explica que dispo-
nibiliza os espaços para as funerárias 
seguindo um mapa, sendo que cada 
túmulo, jazigo ou capela estão nu-
merados, além de constar os espaços 
vagos. Ele cita que hoje no cemitério 
tem uma área atrás dos banheiros 
que está sendo aterrada, pois é um 
declive, até o muro, para ser ocupa-
da para construção de sepulturas. 

De acordo com Wei-
zenmann, o Jardim da Paz apa-
renta estar lotado, mas ainda não 
está, pois tem muitos lugares que 
poderiam ser reaproveitados (tú-
mulos no chão) e diversas cape-
las que também disponibilizam 
sepulturas, citando o exemplo 
de capelas que têm espaço para 
quatro cachões, e apenas um está 
ocupado, além dos locais que já 
podem retirar a ossada e colocar 
no altar da capela ou junto com 
outra pessoa que será enterrada. 

No caso de espaços vagos 
para construção de novos túmu-

los, depois que for concluído o 
aterramento nos fundos do ce-
mitério, Weizenmann acredita 
que ainda deve ter lugar para 
enterrar aproximadamente 300 
pessoas. 

Como sugestão para melho-
rar o ambiente do cemitério, o 
responsável indica a construção 
de piso ao redor dos túmulos 
até encostar no outro, logo que 
as funerárias fazem a sepultu-
ra, para evitar o crescimento 
de inço. Além disso, conservar 
o local retirando o lixo da cons-
trução. 

O responsável esclarece que hoje 
está proibido construir capelas, 
também em conformidade com o 
decreto. O que pode ser feito são 
sepulturas subterrâneas para mais 
túmulos, onde o local for propício 
e permitir.

Weizenmann comenta que há 

algum tempo as pessoas criaram 
uma visão diferenciada e passa-
ram a construir sepulturas para 
enterrar mais pessoas da mesma 
família, o que ajuda a desafogar 
o cemitério. “Há algum tempo foi 
falado que iria ser feito um ossá-
rio, porque tem muitos túmulos 

abandonados, que poderiam ser 
guardados no ossário porque são 
identificados pelo número, e assim 
o espaço poderia ser aproveitado. 
Mas depois não foi mais falado 
nada. Até comentaram que queriam 
fazer um cemitério novo, mas aonde 
e quando, eu não sei”, frisa. 

Para o proprietário da Fune-
rária Maravilha, Geromildo Frie-
drich, o espaço no cemitério está 
acabando. “Tem famílias que vão 
ter lugar para mais de 100 anos, 
pois tem capela, mas o problema 
são as pessoas que não têm lugar 
nenhum. Acredito que vai mais 
uns dois anos, e não sei se vai tan-
to tempo”, comenta. Ele conta que 
hoje sua empresa busca construir 
novas sepulturas para mais pes-
soas, em torno de três. “Nós esta-
mos tentando aproveitar o máximo 
o espaço que tem”, frisa. 

De acordo com a proprietá-
ria da Funerária Mayer, Nilva Iraci 
Lang, o espaço no cemitério está 
terminando. “Está nos últimos lu-
gares. Depois não sei o que vão fa-
zer”, comenta. Ela lembra que em 
uma reunião na prefeitura foi co-
mentado que atrás dos banheiros 
do cemitério seria feito um gavetei-

ro. “Mas eles alteraram uma parte 
e disseram para nós que poderia 
ocupar. Então, eu não vou deixar de 
fazer, mas é onde eles queriam fazer 
os gaveteiros”, destaca, lembrando 
que na mesma reunião foi falado de 
tirar as ossadas abandonadas, mas 
antes disso iriam comunicar por 
um período no Diário Oficial e em 
editais para as famílias responsá-
veis procurarem a prefeitura. “Os 
que fossem tirados iriam ser colo-
cados em um ossário, com iden-
tificação do nome para que os 
familiares pudessem ter acesso”, 
comenta, ressaltando que para 
isso teria que ser feito um ossá-
rio, ou a solução seria construir 
um novo cemitério.

“Tem que morrer poucas pes-
soas para o espaço do cemitério 
aguentar dois anos. Para ajudar, 
nós não estamos mais fazendo 
sepulturas simples, só duplas ou 

para mais pessoas”, salienta Nilva. 
“Praticamente não tem mais 

espaço. Eu inclusive já falei para 
a prefeita que precisaria fazer um 
gaveteiro nos fundos. Essa é a úni-
ca solução que tem, porque daqui 
uns dias vai estar cheio”, pontua o 
proprietário da Funerária Franke, 
Leonir Franke, destacando que 
o que ajuda a manter o cemité-
rio são os espaços nas sepulturas 
subterrâneas. 

Franke destaca que para a ma-
nutenção dos túmulos e capelas é 
necessário eliminar uma varieda-
de de grama que tem no cemité-
rio, que acaba enraizando entre 
as cerâmicas e mármore e estra-
gando as sepulturas. 

Aproximadamente 21 enterros 
são realizados pelas três funerá-
rias, por mês,  no Cemitério Jardim 
da Paz, o que representa 252 pes-
soas por ano. 

Capelas subterrâneas estão sendo construídas

Espaço atrás dos banheiros está sendo aterrado para construção de novos túmulos 

Túmulos estão sendo reaproveitados após retirada/transferência 
de cachões 
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aniversariantes: 

05-09 Juscelino Luiz Folle (Kasa Empreendimentos/Folle 
Est. Metálicas); 06-09 Cleci Gudiel (AR Transportes); Graciela 
Regina Ledur Canello (Canello Moto Peças); 07-09 Alaides Fur-
lanetto (Relojóias); Amauri Luis Haefliger (Amauri Supermer-
cado); Maciel Gottardo (Fascino Acabamentos); 08-09 Ivaldo 
Alves dos Santos (Salão de Beleza da Maria); Eloi Antônio Klein 
(Calhas Klein); Eneci Aparecida Machado (Villa Galé); 09-09 
Arlindo Tebaldi (Gaia Rodovias); Jonas Dall’Agnol (Farmar); 
Márcio Vendrusculo (Incorporadora América); Rafael Debas-
tiani (Mercado Nota 10); 10-09 Fabian Rogofski (RD Móveis); 
Ieda Maria Celuppi (Autoescola Maravilha); Paulo Spanhol (LP 
Móveis); 11-09 Everton Boff (Farmácia Farmamed). 

08-09 Reunião do 3º Distrito da FCDL/SC, terça-feira, às 
19h30, na CDL/Associação Empresarial.

09-09 Reunião do Núcleo dos Profissionais de Recursos Hu-
manos, quarta-feira, às 7h, na CDL/Associação Empresarial.

09-09 Congresso técnico dos eventos alusivos ao Dia das 
Crianças, quarta-feira, às 19h, na sede da JCI Maravilha.

  
10-09 Reunião do Núcleo dos Profissionais Contábeis, quin-

ta-feira, às 13h, na CDL/Associação Empresarial.

10-09 Reunião do Núcleo do Jovem Empreendedor, quinta-
feira, às 19h, na CDL/Associação Empresarial.

10 a 12-09 46ª Convenção Estadual do Comércio Lojista, 
quinta-feira a sábado, em Florianópolis.

10 a 23-09 Período de votação do Empresário do Ano 2015, 
através do site www.empresariodoanomh.com.br.

11-09 Jantar do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do 
Progresso, sexta-feira, às 20h, no salão comunitário do muni-
cípio.

12-09 Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h.

12-09 Feirão do Imposto, sábado, das 9h às 12h, em postos 
de combustíveis do município.

cdL/associação empresarial de Maravilha 
| av. Maravilha, 203 – centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Os corais “25 de Julho” e “Im-
mer Fröhlich” da Associação Cultu-
ral Alemã de Maravilha (Acalmar) 
participaram, no dia 29 de agosto, 
na cidade de Chapecó, do 50º Festival 
da Liga Artística e Cultural do Oeste 
Catarinense, onde dez corais grupos 
“A” e “B” tomaram parte. As canções 
apresentadas foram no português, 
alemão, espanhol e africano, conside-

radas de bom nível artístico.
Hoje (5) o Coral Alemão Immer 

Fröhlich estará promovendo o 2º En-
contro Cultural, no Lar de Convivên-
cia, onde haverá a apresentação de 
corais e também um grupo de alunos 
da oficina de violão e flauta do Depar-
tamento de Cultura de Maravilha.

A atração maior do encontro 
será a participação do Coral Santa 

Cecília de Santo Cristo/RS, o único 
coral masculino do Brasil com 100 
anos de atividades ininterruptas.

A partir das 16h haverá a recep-
ção aos convidados. Às 17h abertura 
e na sequência, as apresentações. Às 
20h será servido o jantar. As fichas 
podem ser adquiridas, antecipada-
mente, com os membros do Coral 
Immer Fröhlich.

A administração municipal, por 
meio da Secretaria de Assistência 
Social, abriu cadastramento para os 
interessados em pedir a isenção de 
IPTu, contribuição de melhorias e 
dívidas ativas. O mesmo deve ser feito 
até o dia 30 de novembro, na secreta-
ria nas segundas e sextas-feiras.

A secretária de Assistência Social, 
Flávia Figueiredo, explica que a lei 
da isenção de IPTu e contribuição 
de melhoria beneficia quem possui 
somente um imóvel que sirva para 
moradia e receba até dois salários 
mínimos, aposentados, idosos, órfãos 
de pai e mãe ou de ambos e meno-

res de idade, pensionistas, viúvos, 
ou possuir problemas de saúde que 
onerem os rendimentos familiares, 
comprovando com laudo médico. Já 
para a isenção de débitos da dívida 
ativa os critérios são os mesmos, in-
cluindo apenas a idade mínima de 60 
anos, excluindo o critério de idade se 
a pessoa possuir problemas de saúde 
que onerem os rendimentos. “Todos 
os pedidos passarão pela avaliação 
social de assistente social. Em 2015 
foram isentados 333 imóveis e o pedi-
do obrigatoriamente precisa ser reno-
vado na secretaria”, alerta Flávia.

Os documentos necessários são: 

certidão atualizada de bens que pode 
ser retirada no cartório de Registro 
de Imóvel; comprovante de renda 
que pode ser retirado no INSS - se 
aposentado ou pensionista; xerox da 
carteira de identidade e CPF; xerox 
do comprovante de residência; xerox 
do laudo médico em caso de possuir 
doença.

Se a renda ultrapassar dois sa-
lários mínimos e a pessoa tiver pro-
blemas de saúde que onerem a renda 
familiar, o pedido também pode ser 
feito e será atendido desde que atenda 
os demais critérios. Os telefones para 
contato são: 3664 1952 e 3664 4062.

Regularização

Cultura

Pedidos de isenção de IPTu, contribuição 
de melhorias e dívida ativa podem ser 
feitos até novembro

Corais de Maravilha participaram de 
encontro anual 

Pleito municipal de 2016 esteve entre os temas 
discutidos

Tucanos de Maravilha se reúnem 
para tratar de diversos assuntos

EXECUTIva

O Partido da Social Democra-
cia Brasileira (PSDB) de Maravilha 
reuniu sua executiva na noite da 
segunda-feira (31), oportunidade 
em que diversos assuntos internos 
foram tratados. 

Na pauta também estiveram 
as eleições municipais de 2016, 
novas filiações, e crescimento do 
partido no município. Conforme 
determinação do diretório estadu-
al, os municípios sede de regionais 
deverão apresentar candidatos na 
chapa majoritária, trabalho que, 
segundo os dirigentes tucanos de 
Maravilha, está sendo desenvolvi-
do. 

Conforme lideranças do par-
tido, precisa-se formar uma no-
minata de candidatos à vereança, 
trabalhar para o partido, continu-

Lideranças do partido se reuniram para tratar de diversos assuntos

ar crescendo e definir propostas 
de ações em favor da população. 
“Conforme decisão dos presentes 
na reunião, o PSDB fará encontro 

municipal no decorrer do mês de 
setembro, com a apresentação de 
novos filiados”, destacam as lide-
ranças.

Divulgação/PSDB

http://www.empresariodoanomh.com.br
http://www.aemaravilha.com.br
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por Deny Alfano

No próximo sábado (12) o Núcleo 
do Jovem Empreendedor, abrigado 
pela CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, realiza mais uma edição do 
Feirão do Imposto, tendo como local 
quatro postos de combustíveis do mu-
nicípio: Abastecedora Maratona, Auto 
Posto Diamante 2, Auto Posto Kaka-
reko e Posto Máximo.

Com o intuito de informar e cons-
cientizar a população sobre a carga 
tributária em produtos de consumo 
popular, os jovens estarão identificados 
nos postos, das 9h às 12h, abordando 
os consumidores e orientando sobre 
o assunto. A iniciativa será realizada 
simultaneamente em todo o Estado, 
por meio de núcleos de jovens ligados 
ao Conselho Estadual do Jovem Em-
preendedor de Santa Catarina (Cejesc). 
Em nível nacional, o projeto é liderado 
pela Confederação Nacional de Jovens 
Empresários (Conaje).

De acordo com o coordenador do 
núcleo de Maravilha, Julianderson Pa-
negalli, cada cidade desenvolve uma 
campanha diferenciada para atrair a 
atenção do consumidor e coletar assi-
naturas em prol do Movimento Brasil 
Eficiente, que busca reduzir e simplifi-
car os impostos no Brasil, além de pro-
mover a justa aplicação dos tributos. 

Iniciativa será realizada em Maravilha pelo Núcleo do 
Jovem Empreendedor

Feirão do Imposto será no 
próximo sábado 

CaRGa TRIBUTáRIa

“Em outros anos o núcleo já comercia-
lizou produtos sem impostos e expôs 
mercadorias na praça central para in-
formar os consumidores. Desta vez op-
tamos por uma abordagem pessoal no 
ato da compra do produto, para deixar 
claro para cada contribuinte o quanto 
ele paga de imposto no produto que 
está adquirindo. Neste ano escolhemos 
a gasolina e contamos com a parceria 
dos postos de combustíveis”, destaca 
Panegalli.

Além disso, durante o sábado o Im-
postômetro ficará disponível junto ao 

painel de LED do Hangra, mostrando, 
em tempo real, os tributos arrecadados 
no país pela união, estados e municí-
pios. Para se ter uma ideia, na compra 
de uma casa popular, 48% do valor pago 
refere-se aos impostos. Na compra de 
um automóvel ou de uma bicicleta, o 
valor dos tributos atinge 37% do valor 
total. Os gastos com impostos na ener-
gia somam 56% e, na gasolina, os tribu-
tos chegam a 53% do valor pago. A car-
ga tributária também é expressiva nas 
motocicletas e micro-ondas, chegando 
a 64% do valor.

A Secretaria de Assistência Social 
de Maravilha, por meio do Centro de 
Referência e Assistência Social (Cras), 
em parceria com o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial (Senai), está 

com matrículas abertas para o curso de 
pedreiro de alvenaria. Ao todo o curso 
terá carga horária de 220 horas e conta-
rá com aulas práticas.

As inscrições podem ser feitas no 

Cras, sendo que os interessados devem 
levar o CPF, RG e comprovante de re-
sidência e de escolaridade. Mais infor-
mações podem ser obtidas diretamente 
no Cras ou pelo telefone 3664 3466.

Oportunidade

Novas experiências 

Estão abertas as inscrições para curso de 
pedreiro de alvenaria

Dirigentes do Grupo Escoteiro Raízes participam 
de oficina 

No sábado (29) cerca de seis grupos es-
coteiros, incluindo o grupo Raízes de Mara-
vilha, estiveram em Itapiranga, onde parti-
ciparam de uma oficina de jogos e canções. 
Cerca de 54 adultos voluntários se fizeram 
presentes. O curso teve início às 16h e ter-
mino às 22h.

Os chefes e dirigentes do Grupo Raízes, 
Cledia Barros, Marcos Fey, José Ribeiro dos 
Santos, Girlei Palazzo e Marisleide Werlang, 
participaram da oficina com objetivo de 
trazer novos conhecimentos para os jovens 
que participam do movimento escoteiro.

Cerca de 54 escoteiros voluntários participaram da oficina de 
formação 

Divulgação

FREQuENTEMENTE LEITORES 
E PACIENTES ME PERGuNTAM

 “Dr., como posso eu me amar? Eu tento, tento ser melhor, 
mas, em seguida, acontecem coisas que fazem que me odeio”. 

Supomos, por exemplo, o caso de Juliana: 
“Eu sei que eu tenho que jogar com meu filho, que tem quatro 

anos e que a relação com a mãe é importante. Mas depois de um 
tempo que estou com ele, a primeira dificuldade ou o primeiro 
capricho levam-me querer fugir com uma desculpa e deixá-lo com 
a babá para eu ir ao meu trabalho, com um sentimento misto de li-
bertação, de vergonha e me odeio por ser assim. Eu não me importo 
sobre o meu filho? E depois fico com inveja das amigas que não têm 
filhos e que podem fazer o que quiserem. Mas não é possível. Eu 
não sou essa pessoa. Essa é uma parte de mim errada que eu odeio”. 

BOM, O QUE aBaLa, MaIs dO QUE 
TUdO, a NOssa aUTOEsTIMa? 

A resposta é simples: o que afeta é a ideia de que pre-
cisamos “SER” para ganhar o status de “BOM”. 

Juliana tem um projeto dela mesma, ideal. Ela tem colo-
cado na sua mente que para ser uma pessoa boa tem que ser 
uma mãe de acordo com um ideal perfeito: alegre, paciente, 
uma espécie de fada que adora crianças e adora estar com 
eles e deixá-los jogar 24 horas por dia. É obvio que está de-
sempenhando um papel completamente falso. E quando, na 
prática, descobre que seu bebê não é um brinquedo que se 
conforma ao comando, mas uma pequena pessoa em carne e 
ossos que tem seus próprios gostos, atitudes e reações, quan-
do as coisas não respeitam os planos de Juli e tudo dá errado, 
emerge e volta da Juli real que, é claro, sufoca presa dentro 
da mentira ideal. E aqui vem o curto-circuito. E em vez de 
perguntar-se: “O que estou fazendo”, Juli se convence de que 
aquele incômodo é a prova da existência de uma parte “ruim” 
dela a corrigir, erradicar: “que tipo de mãe eu sou se não que-
ro jogar com meu bebê? Eu não sou invejosa. Não sou eu!”

BOM, IssO NÃO é CORRETO E NÃO ajUda
Ao invés, ela deveria dizer: “Felizmente, uma parte saudável 

de mim se rebela contra as performances: Ser uma mãe ma-
chuca seja eu ou meu filho, que merece uma mãe de verdade 
e não o personagem de um conto de fadas”. É só porque você 
insiste, tenta, quer ser “melhor” que a sua parte espontânea se 
rebela, enviando-lhe os sentimentos de desconforto e o dese-
jo de escapar. Cuidado: não está querendo fugir de seu filho, 
mas de você mesma! Daquela Juli artificial! Isso explica tam-
bém a inveja para seus amigos que são naturais e não atuam.

Mas não é necessário ser solteira para ser natural: é suficiente jo-
gar fora os modelos que assumimos de mentira, sem nos dar conta! 

sOMENTE assIM sE ENCONTRa a vER-
dadEIRa aUTOEsTIMa 

O que fazer então? Qual a ação que muda o jogo? 
Primariamente não tem que se esforçar para ser uma “boa mãe”. 
Em seguida, pode tentar passar o tempo com seu filho, sem 

dar-se qualquer objetivo ou modelo, sem tentar ser uma boa 
fada, sem querer dirigir os jogos, sem dizer o que é bom para 
o crescimento das pequenas, sem querer levar as danças. Você 
pode tentar apenas ficar lá com ele e vê-lo: as coisas que ele faz, 
coisas que descobre, como sabe inventar, assim como nada o 
cansa e tudo o que lhe interessa. Não direcionar ou dirigir ele 
nem sequer você mesma. Aprenda com ele, não o contrário. 

As crianças têm muito a nos ensinar, porque seus cére-
bros expressam máxima potência e versatilidade e não tem 
as superestruturas que muitas vezes nos acorrentam. Des-
ta forma, quanto mais você se esqueça da Juli que queria ser, 
mais vão surgir, nesses momentos, memórias, sentimentos, 
intuições, imagens, desejos: o que fazia Juli quando tinha 
a idade de seu filho? Como jogava? O que ela gostava? 

Abandonando-se a atmosfera criada por essas ima-
gens, descobrirá naturalmente a alegria sem obriga-
ções da relação com si mesma e com o pequeno.
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Geral
a/18

Renata Teresa Mattia Re Mattia Coaching 
e-mail: renatateresamattia@gmail.com

aGORa é O MOMENTO PROPíCIO; 
aGORa é a OPORTUNIdadE

Não fique vagando ora para um lado, ora para outro, em busca 
de uma “boa oportunidade”. Você é “filho de Deus”. Para um “filho de 
Deus”, todos os lugares e todas as ocasiões são boas oportunidades para 
o autodesenvolvimento. Agora é o momento. uma situação difícil cons-
titui o “esmeril” que irá burilar a sua pessoa.

livro: mensagens de luz

reuniões da Seicho-nO-Ie
terças-feiras às 20 h 

quintas-feiras às 15 h
encontro da Mulher feliz

na associação Local de Maravilha/Sc
rua 27 de Julho, nº 2081

Será realizado, hoje (5) e ama-
nhã (6), a 10ª Brauns Festa, no salão 
paroquial católico de Maravilha. O 
evento é realizado a cada dois anos, 
e o último encontro da família foi 
realizado em Estrela/RS, no ano 
2013. O objetivo é cultivar a histó-
ria e tradição, legando os valores da 
vida em família.      

Hoje, a partir das 16h, inicia a 
recepção, inscrições, mateada e lan-

ches. Às 20h será servido o jantar. 
Amanhã, às 8h30, será o mo-

mento de fotos e inscrições. Às 
10h30 está programada a celebra-
ção solene na igreja matriz, poste-
riormente a foto coletiva. Ao meio-
dia será servido almoço, após a 
escolha do local e data do próximo 
encontro, apresentação das famí-
lias e animação com Augusto e 
Banda.     

Quem nunca brincou de caça ao tesouro? Lembro-me direiti-
nho das atividades de gincana na escola, e a caça ao tesouro era a 
mais cobiçada e, sempre a que ficava para o final – por ser a mais 
divertida e porque o tesouro era para “fechar com chave de ouro” 
as atividades – e essas aconteciam geralmente no Dia do Estudante.   

Ao encontrar uma pista, a festa estava feita, ao desvendar o pro-
blema ou mistério, a festa se multiplicava. 

Vamos olhar esta brincadeira de criança com um olhar evoluti-
vo – trazendo-a para a realidade que hoje estamos vivendo. 

Nossa vida é uma verdadeira caça ao tesouro, não é? A minha 
de uns dias para cá vem sendo muito parecida com a brincadeira. 
Ando encontrando várias pistas que vão de encontro com os meus 
objetivos, algumas delas, já consegui desvendar, outras estou em 
processo para compreendê-las. 

E a sua vida, vem dando pistas para que  possa encontrar o seu 
tesouro?

É importante que tenhamos consciência desses processos, sa-
bendo que desafios e percalços vão acontecer. Muitas vezes, o pla-
no inicial precisa ser alterado na metade do caminho. Às vezes, o 
caminho que parecia longo é perto, e o que era para ser perto, fica 
longe. 

Temos que ter planos A, B, C, D, etc., mas o mais importante: é 
que temos que ter força e garra como os piratas, afinal, todos nós 
merecemos encontrar o nosso tesouro... e encerrar cada desafio, 
realizar cada sonho com “chave de ouro”. 

E se para desvendar alguma pista for necessário a ajuda de ou-
tro pirata: é só pedir! Tenho certeza que há muitos a fim de te ver 
e fazer feliz. 

Encontre as suas pistas. Desvende-as. A vida é uma oportunida-
de de evolução sem fim. Todos merecem encontrar o seu tesouro.

Por renata Mattia 

A fantástica caça ao 
tesouro que é a vida! 

Tradição 
10ª Brauns Festa inicia hoje 
em Maravilha 

O programa CDI Escola é um 
projeto da parceria entre o Comi-
tê de Democratização da Infor-
mática e a empresa Phillip Morris. 
Em Maravilha ele é executado no 
Centro Educacional Mundo In-
fantil (Caic), sob a coordenação 
da diretora, Liamar Pedroso, com 
oficinas ministradas pela profes-
sora Marcia da Rocha, que tra-
balha o artesanato, Dalton Kolln 
com informática e Tiego Drumm 
esportes. 

Na última semana os alunos 
assistiram ao filme “O homem 
que mudou o jogo”, que fala sobre 
o uso das estatísticas no meio es-
portivo, bem como a crítica sobre 
as ideias novas e formas alterna-
tivas para solucionar problemas. 
“Existem vários filmes interessan-
tes que tratam sobre o esporte sob 
diferentes perspectivas, mas este 
em especial entendemos que tem a 
cara do projeto CDI Escola, por ter 
o uso da informática na captação 

de dados e a utilização do compu-
tador para agilizar a organização 
deles e dessa forma obter melho-
res resultados”, enfatiza Drumm.

O método transdisciplinar de 
ensino é uma das diretrizes do pro-
jeto CDI Escola, o que faz com que 
temas comuns entre as diferentes 
oficinas sirvam como norteado-
res das atividades. As atividades 
do projeto CDI são realizadas nas 
segundas, quartas e sextas-feiras, 
sempre no contraturno escolar.

CdI Escola

Alunos assistem “O homem que 
mudou o jogo”

Valor será utilizado na compra de carros de curativos 
para auxiliar no atendimento aos pacientes

Lucro do Destaque Rural 
é repassado ao Hospital 
São José

dOaçÃO 

A Sociedade Beneficente Hos-
pitalar Maravilha, mais conhecida 
como Hospital São José, recebeu, 
na terça-feira (1º), a doação dos 
lucros obtidos com o evento Des-
taque Rural 2015, realizado no dia 
14 de agosto, na Linha Primavera 
Alta. O evento foi promovido pela 
CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, Conselho Municipal 
de Agricultura e Sindicato dos 
Trabalhadores na Agricultura Fa-
miliar de Maravilha e Região (Sin-
traf ), com apoio da administração 
municipal e empresas parceiras. 

A comissão organizadora re-
passou à diretora executiva do 
hospital, Neiva Schaefer, e ao 
contador, Celço José Renck, o va-
lor de R$ 1.181,25, além de R$ 300 
em produtos alimentícios. Segun-
do eles, o montante será utilizado 

Valores foram repassados ao hospital na terça-feira (1º)

CDL/AE

na aquisição de carros de cura-
tivos, facilitando o atendimento 

aos pacientes de todas as alas do 
hospital.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Desfile cívico está marcado para 
segunda-feira (7) e vai passar pelas 
principais avenidas de maravilha

sEMaNa da PáTRIa

videnciando o amor à pátria e 
fazendo menção à independên-
cia do Brasil, considerada um 
dos fatos históricos mais impor-
tantes do país, pois marca o fim 
do domínio português e a con-
quista da autonomia política, a 
Semana da Pátria envolve esco-
las e entidades em atos cívicos. 
Além disso, integra a população 
em um momento de reflexão: de 
que forma nós, como cidadãos, 
agimos e contribuímos para 
nossa nação?

A programação da Semana 
da Pátria teve início na terça-
feira (1º). Por volta das 6h foi 
realizada alvorada festiva pelas 
fanfarras das escolas e desfile 
da Banda Marcial Cidade das 
Crianças pelas principais ruas 
da cidade. 

O ato cívico e abertura da 
Semana da Pátria foi na Praça 
Padre José Bunse, com a pre-
sença da prefeita, Rosimar Mal-
daner; da gerente de Educação, 
Zenaide Kunrath; de vereado-
res; secretários; representantes 
das polícias Militar e Civil; alu-
nos do Centro de Educação In-
fantil Patrícia Roman, do Centro 
Educacional Cinderela, da Es-
cola de Educação Básica Nossa 
Senhora da Salete e da Banda 
Marcial.

O fogo simbólico foi levado 

até a praça por atletas repre-
sentando todas as modalidades 
esportivas do município, onde 
permanecerá até segunda-feira 
(7), Dia da Independência do 
Brasil. O hasteamento da ban-
deira foi realizado todos os dias, 
às 8h, e o arriamento às 17h, 
com a participação das escolas 
estaduais, municipais e parti-
culares, além de entidades do 
município.

fogo simbólico
O fogo simbólico representa 

o ardor patriótico do provo bra-
sileiro e surgiu da ideia de um 
grupo de patriotas que buscava 
um símbolo que representasse 
o entusiasmo e vivacidade do 
povo brasileiro. Tradicional-
mente, era levado de um re-
canto histórico até a Capital da 
República. 

Desde a inauguração da pira 
da pátria, no dia 21 de abril de 
1987, na Praça dos Três Poderes, 
em Brasília, o fogo simbólico da 
pátria passou a arder, perma-
nentemente, naquele monu-
mento, e de lá sendo transferido, 
simbolicamente, no dia da aber-
tura da Semana da Pátria, para 
todos os municípios brasileiros. 

Pronunciamentos 
O presidente do Legislativo, 

Odair Batistello, parabenizou 
todos os envolvidos com a aber-
tura da Semana da Pátria e de-
sejou que todos busquem cada 
vez mais o verdadeiro sentido 
de ser patriota e reflitam: por-
que somos brasileiros? 

A prefeita, Rosimar, salien-
tou que a Semana da Pátria deve 
ser de reflexão. “O que estamos 
fazendo pela nossa pátria? É 
aqui que moramos, trabalha-
mos e temos nossa família. Nes-
te momento conturbado que 
estamos vivenciando, estamos 
vendo as nossas crianças e alu-
nos mostrando civismo, por isso 
precisamos refletir e cada um 
fazer a sua parte, que com certe-
za teremos um mundo melhor”, 
afirmou.

desfile Sete de Setembro 
Para o dia 7 de setembro já 

está definido o desfile cívico pe-
las ruas de Maravilha, que vai 
contar com 19 pelotões. A con-
centração começa às 7h30, na 
Avenida Araucária, em frente ao 
posto Maratona, com o desfile 
seguindo pela Avenida Sul Brasil 
até em frente à Caixa Econômica 
Federal. O desfile começa às 8h.

De acordo com informa-
ções da Secretaria de Educação, 
em caso de chuva o evento será 
cancelado.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Lideranças participaram da abertura da Semana da Pátria e receberam 
o fogo simbólico

Fogo simbólico foi levado por atletas maravilhenses 

Hasteamento e arriamento da bandeira foram realizados todos os dias, 
com a participação de alunos e entidades 

Prefeita fez a abertura oficial da Semana da Pátria

Banda Marcial Cidade das Crianças participou da abertura da Semana da 
Pátria e realizou apresentação de três músicas

Fogo, principal símbolo da Semana 
da Pátria, permanece na Praça Padre 
José Bunse até o dia 7
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Variedades
V/02

atividade precisa de acompanhamento profissional para realmente funcionar

ILaINE ROHdEN

O cuidado com a saúde física 
e mental por meio de atividades e 
exercícios físicos tem se tornado 
cada vez mais acessível e praticado 
nos últimos anos. 

A educadora física Keli Fernanda 
Luiz ressalta que as pessoas sabem 
da importância da prática regular 
para a promoção e manutenção da 
saúde. “Hoje contamos com a mídia 
televisiva e redes sociais, fatores que 
influenciam jovens, adultos, idosos 
e até crianças lotarem as acade-
mias, salas de ginástica, parques e 
praças diariamente, cada um com 
seus objetivos, mas a procura pela 
saúde nem sempre vem em primei-
ro lugar”, ressalta. Keli é formada 
em Educação Física: Licenciatura/
Bacharelado, e pós-graduada em 
Treinamento Personalizado com 
Ênfase em Populações Especiais. 
Para aperfeiçoar o trabalho, em 
julho deste ano ela participou do 
Jopef Brasil, em Curitiba, realizando 
três cursos na área do treinamento 
funcional.

O que fazer para 
o projeto verão?

Para ela, quase sempre os pa-
drões estéticos de beleza estão no 
topo da das prioridades de muitos 
alunos. Como profissional da área, 
Keli costuma dizer que “devemos 
priorizar a saúde e qualidade de 
vida, e que a estética, o corpo bonito 
vem como consequência, uma vez 
que todo exercício físico programa-

do, com boa orientação, trará resul-
tados positivos”. 

A profissional destaca que o 
“projeto verão”, que inicia um mês 
antes do próprio (uma verdadeira 
piada), deve ser deixado de lado. 
“Exercício físico, seja a modalidade 
que for, precisa ser levado a sério e 
praticado o ano todo, aliado sempre 
a uma alimentação saudável, para 
que objetivos e metas individuais 
sejam efetivamente alcançadas, e 
isso, não é do dia pra noite. Se for de 
forma milagrosa, cuidado, aí mora o 
perigo”, pontua.

A educadora física explica que 
o cenário do mundo “fitness” hoje 
vive o boom da treinamento fun-
cional. “Porém, inúmeras vezes nos 
deparamos com a falta de informa-
ção e conhecimento, uma vez que o 
mesmo está quase sempre associa-
do a instrumentos de instabilidade 
e de resistência. Não que esses não 
possam nos amparar em tal meto-
dologia, mas o treinamento funcio-
nal é muito mais grandioso de que 
blogueiras postando coisas mirabo-
lantes no Instagran. Como o próprio 
nome diz, precisa ser funcional de 
fato, e nesse quesito ele está relacio-
nado diretamente com nossas fun-
ções diárias, atividades laborais, de 
lazer ou esporte”, esclarece. 

Conforme Keli, em uma síntese 
de definições, o treinamento fun-
cional refere-se a um conjunto de 
exercícios físicos a fim de apurar 
habilidades cuja função tem por fi-
nalidade atender o fim prático. Ela 
destaca que uma das grandes van-

tagens do treinamento funcional 
é que o praticante, independente-
mente da idade, não fica limitado 
apenas a uma academia. “Essa prá-
tica vai muito além, podendo ser re-
alizado até mesmo em casa, praças, 
parques, utilizando materiais sim-
ples, como bastões, bancos/cadei-
ras, garrotes e pequenos pesos, até 
mesmo a grandes aulas com maior 
número de objetos, podendo citar: 
jump, bosu, TRx, cones, escadas 
de agilidade, entre outros”, justifica, 
enaltecendo que o mais importante 
é que se tenha um profissional qua-
lificado e com formação para super-
visionar e auxiliar o desenvolvimen-
to do treino. 

“Para um idoso, um treino fun-
cional pode estar relacionado com 
atividades de ir ao mercado, pada-
ria, levando para casa algumas sa-
colas de compras. Já para um adul-
to, podemos relacionar e otimizar 
e potencializar seu rendimento no 
esporte favorito. Como dito ante-
riormente, o funcional precisa fun-
cionar, tornando-se um elo de oti-
mização do esforço”, fundamenta.

Keli explica que com a prática 
dos exercícios funcionais consegui-
mos perceber o aumento da percep-
ção corporal em relação ao espaço, 
aumento das funções neurais rela-
cionadas com a solicitação muscu-
lar, aumentos de massa magra, den-
tre outros. “Cuide de seus hábitos, 
estabeleça metas diárias de exercí-
cios físicos, tenha uma alimentação 
saudável, sua saúde e qualidade de 
vida dependem de você”, ressalta.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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ma decisão 
tomada no 

fim da década 
de 1960 pela 
Igreja Católica 
trouxe resul-
tados marcan-

tes para o bom 
desenvolvimento 

do trabalho paroquial: a institui-
ção do ministro extraordinário da 
Eucaristia. A igreja, por meio do 
papa Paulo VI, concedeu em 1966, 
inicialmente no Brasil e depois em 
1970 no mundo inteiro, que fosse 
criado o ministro extraordinário 
da Eucaristia, autorizando os 
nomeados a distribuir a sagrada 
comunhão; fazer o culto domini-
cal, na ausência do padre; fazer 
a encomendação dos defuntos, 
entre outras atribuições.

Atualmente, o mundo reco-
nhece o sucesso dessa iniciativa 
que veio auxiliar o pároco, re-
dimensionando o seu trabalho. 
Prova disso, no dia 22 de agos-
to, o maravilhense André Jacob 
Kreuz, 72 anos, recebeu da pa-
róquia São José Operário o re-
conhecimento pelos 50 anos de 
ministro da Palavra, Eucaristia, 
Batismo e testemunha qualifica-
da do Matrimônio. 

Kreuz nasceu no distrito de 
Afonso Rodrigues, município de 
São Luiz Gonzaga (RS). Seus pais 
se dedicavam à agricultura. Na 
época, a cada dois meses, o pa-
dre ia até a comunidade para mi-
nistrar a missa. Aos nove anos, 
Kreuz passou a ser coroinha para 
ajudar nas celebrações. 

“Em 1956, aos meus 13 anos, 
passou um irmão marista que 

vIda CRIsTÃ 

andré Kreuz 
recebeu menção 
honrosa pelo 
Jubileu de Ouro 
como ministro 
da Palavra, 
eucaristia, 
Batismo e 
testemunha 
qualificada do 
matrimônio

Kreuz recebeu uma placa de agradecimento por sua atuação da paróquia São José Operário

 Isabel Müller/O Líder

Familiares acompanharam a homenagem prestada no dia 22 de agosto, 
na igreja matriz

Divulgação

fazia visitas às famílias cristãs 
católicas pedindo se alguém qui-
sesse ser padre, ou irmão maris-
ta ou lazarista e eu tinha inte-
resse em estudar para ser irmão 
marista, então fui para o colégio 
dos maristas Frei Rogério, em 
Joaçaba/SC. Lá estudei por três 
anos, após permaneci por dois 
anos em Getúlio Vargas como 
interno, por fim desisti e acabei 
ficando um tempo em casa auxi-
liando meus pais na agricultura. 
Depois de um tempo fui para o 
Paraná, com intuito de traba-
lhar em uma madeireira. Che-
gando lá, como sabiam que eu 
tinha o segundo grau completo, 
fui convidado para dar aulas e 
logo convidado a rezar o terço”, 
lembra.

Quando o papa concedeu 
que fossem nomeados minis-
tros da palavra e da Eucaristia, 
Kreuz, com a indicação de um 
padre, foi nomeado. “Em 1974, 
quando mudamos residência 
para Maravilha continuei atuan-
do como ministro e há cerca de 
26 anos, os ministros mais atu-
antes foram nomeados também 
como ministro de batismo e tes-
temunho de casamento”, diz.

Sobre as evoluções que teve, 
ele menciona que com a nome-
ação de ministros proporcionou 
a chance de expor aquilo que 
sente. “A nossa religião preci-
sa de mais pessoas atuantes, de 
compreender e de ir ao encontro 
das pessoas. uma vez era muito 
distante entre a população e o 
padre, hoje os ministros vão ao 
encontro da ovelha desgarrada, 
pois Jesus também foi ao encon-

tro, não é a ovelha que procura 
o pastor, mas o pastor procura a 
ovelha. Então, esse é um traba-
lho que fizemos e me sinto reali-
zado com essa vocação de poder 
transmitir a palavra cristã para 
as pessoas que hoje tanto neces-
sitam”, afirma Kreuz. Ele salien-
ta que nunca marcou quantos 
batismos ou casamentos já rea-
lizou, mas assegura que foram 
muitos. 

Ele diz se sentir realizado 
atuando como ministro e vê 
isso como uma vocação. “Me 
sinto bem em poder ajudar as 
pessoas, quando sou convidado 
a celebrar um casamento, até 
mesmo nos momentos difíceis, 
quando um ente querido parte 
para o mundo espiritual e po-
demos transmitir uma palavra 
de conforto. Esse é um trabalho 
voluntário e acredito ser uma 
vocação, um chamado especial. 
Jesus mesmo disse: quem tem o 
talento não pode cavar a terra e 
esconder o talento. Sempre me 
baseio nesta passagem da Bíblia. 
Se Deus me deu esse talento de 
eu poder transmitir para alguém 
a palavra, porque eu vou me aco-
modar?”, enfatiza.

Kreuz salienta que atualmen-
te é preocupante o desinteresse 
dos jovens que não querem se ex-
por e ter um compromisso junto 
a comunidade cristã, por isso, no 
uso da palavra procura fazer co-
mentários acerca do assunto.   

Além da atividade como mi-
nistro, ele é bem atuante na co-
munidade. Participar do coral do 
Clube 25 de Julho e da Associa-
ção Italiana.

A nossa reli-
gião precisa 

de mais pesso-
as atuantes, 
de compre-

ender e de ir 
ao encontro 

das pessoas.”
andré Jacob Kreuz
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

1-  Nenhuma mulher deve usar roupa branca, 
pérola, marfim ou creme

Apenas a noiva e suas damas têm esse privilégio e 
assim se destacar entre todos os convidados.

2- vestir preto
Madrinhas jamais devem usar vestido preto. Para 

as demais convidadas o preto é, e sempre será, extrema-
mente elegante e sofisticado.

3- Usar ou não o chapéu
O traje feminino composto com chapéu só deve ser 

utilizado quando o casamento ocorrer de dia.

4- O convite
Não deixe de responder com antecedência se você 

poderá ou não estar presente ao evento. Respeite o con-
vite e não leve pessoas que não foram convidadas.

Quando o convite é destinado apenas a “SR. e SRA.”, 
isso não inclui filhos. No caso do convite ser destinado 
a “SR. e família”, o mesmo se estende aos filhos, porém 
não inclui namorados de filhos, tios ou outros parentes.

5- Compareça à cerimônia
É muito deselegante ir apenas à recepção. Afinal, a 

cerimônia é o momento mais importante de um casa-
mento e você foi convidado pelos noivos para dividir 
esse momento com eles. 

Compareça à cerimônia, seja na igreja ou não, e pro-
grame-se para chegar no horário marcado no convite. 
Aquela história de que noiva sempre atrasa já ficou no 
passado. E nunca esqueça que os lugares da frente são 
destinados às pessoas próximas dos noivos.

6- Fotografia
Tenha em mente que os noivos o convidaram para 

compartilhar o momento da união deles. Para a fotogra-
fia (em diversos casos, também o vídeo) eles contrata-
ram uma equipe de profissionais para fazer a cobertu-
ra do evento. 

Portanto, é totalmente desaconselhável interferir 
com o trabalho da equipe, seja  posicionando-se em 
lugares privilegiados nos momentos marcantes (entra-
da dos noivos, troca das alianças e outros) ou utilizando 
dispositivos demasiado visíveis (como um tablete por 
exemplo).

7- desligue o celular durante a cerimônia
Será constrangedor ver o celebrante interromper a 

cerimônia porque seu celular está tocando ou porque 

você está falando ao celular. Portanto, desligue-o, ou se 
você deixou no “vibracall” e precisa atender, saia discre-
tamente do recinto para falar.

8- Não leve presente no dia do casamento
O ideal é presenteá-los antes do evento ou com-

prar o presente na loja onde fizeram a lista. Assim, eles 
ganham o que precisam e recebem em casa sem que o 
convidado tenha que se preocupar com a entrega.

9- Cumprimente os noivos
Em algum momento da festa vá até os noivos e 

cumprimente-os por aquele momento. Aquele ritual 
dos noivos irem a cada mesa agradecer a sua presença 
já não existe mais.

10- Não leve flores e objetos do casamento
O casal sempre prepara alguma lembrança, como 

chinelos ou o bem-casado, por exemplo. Os objetos de 
decoração são alugados e serão cobrados depois da fes-
ta. Nem pense em levar os objetos de decoração para 
casa.

11- Os itens de toilette são destinados paras as 
necessidades durante o evento, não é uma farmácia 
pessoal, não encha os bolsos, isso é deselegante.

12- Não exagere na bebida
Você não quer ser responsável por estragar a festa de 

todos. Por isso, não beba em demasia.  Algumas pessoas 
ficam alteradas e perdem a noção, podendo causar pro-
blemas na festa, sem falar no vexame.

13- O bifê ou a bandeja de salgadinhos
Mesmo que você esteja com fome, é preferível que 

se faça pratos pequenos e repita se for o caso. Não encha 
a mão de salgadinhos quando o garçom estiver servindo.

14- Não tenha pressa e entre correndo para pegar 
uma mesa ou o melhor lugar. Certifique-se a respeito do 
mapeamento do salão ou mesas reservadas e ao menos 
no primeiro momento, respeite o layout e mapeamento 
feito pelos noivos. Nunca, em hipótese nenhuma, junte 
mesas.

15- Cuide de suas crianças
Nem sempre  haverá disponível no local espaço 

kids, trocador, babás, monitoras ou berçários. Os pais são 
responsáveis por seus filhos, não deixem eles mexendo 
onde não deve e nem que atrapalhem a cerimônia.

Quando você é convidado para um casamen-
to, sempre surge aquela dúvida de como agir ou 

se portar durante a cerimônia e recepção. Por 
isso, listamos algumas dicas de etiqueta para os 

convidados que vão ajudá-los a não cometer ne-
nhuma gafe durante o evento.

Espero que tenham gostado das dicas...
Excelente final de semana a todos...

Divulgação
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Galeria
V/05

Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

Parabenizamos o casal 
Ari e Clarice Agostini, 
que no dia 02 de 
setembro comemorou 
Bodas de Azeviche, 43 
anos de união, e o casal 
Vanderlei e Márcia 
Vendrame, que no dia 
11 de setembro irá 
comemorar Bodas de 
Safira ou Turmalina, 
16 anos de casados. “A 
União de duas pessoas 
sempre mostra que algo 
de sublime, perfeito, 
sensível e eterno ainda 
existe”. Com carinho, 
dos companheiros e 
domadoras do Lions 
Clube Maravilha.

Maicon, o ser feliz 
está sempre em 
nossas mãos. O 
surgir de cada dia 
vem sempre com 
nova mensagem de 
esperança. Parabéns 
pelo aniversario 
comemorado dia 02. 
Felicidades!

Quem esteve 
de aniversario 
neste dia 02 
foi Suzana 
Ferrarii. Que 
sua vida seja 
pontilhada de 
bons e felizes 
momentos. 
Felicidades! 

Simone – hoje (05) você 
completa mais um ano de 

vida. Que todos os seus 
sonhos sejam realizados 
e todos os seus desejos 
alcançados. Parabéns!

Maria Luiza esteve de 
aniversário nesta quinta-

feira (3). Parabéns... Que 
Deus continue iluminando 

o seu caminho pela vida 
com muito amor, amizade, 

saúde, sucesso e paz!

Fotos: Arquivo pessoal/Divulgação
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Em Destaque
V/06

Idade: 36 anos

Hobbies: Enduro, motocross

Música: The Price (Twisted Sister)

Filme: À Procura da Felicidade

Livro: Anjos e Demônios (Dan Brown)

Esporte: Enduro, motocross

Especialização: Participei de vários cursos e palestras 
técnicas no segmento de reparação automotiva, são mais 
de trinta no total. A maior parte deles são cursos de inje-
ção eletrônica de combustível e de eletrônica embarcada 
(ABS, air-bag, imobilizadores de partida, etc.). Participei 
também de cursos sobre freios, direção e suspensão, sis-
temas de arrefecimento, rolamentos, embreagens, mon-
tagem de motores, repintura automotiva, cursos de gestão 
como 5s, dentre outros.

Carreira: Sempre fui estimulado pelo meu pai, que já 

trabalhava na profissão. Desde os meus oito anos ajudava 
meu pai e com o tempo peguei gosto e experiência na pro-
fissão. De lá pra cá, venho tentando me aperfeiçoar cada 
vez mais, através de cursos e treinamentos, bem como, me 
atualizar em ferramentas e equipamentos modernos para 
auxiliar no diagnóstico e no reparo dos veículos, sempre 
tentando diminuir o impacto ambiental, uma vez que re-
síduos contaminados são comuns em oficinas mecânicas. 
Tudo pensando em melhor atender e satisfazer nossos 
clientes.

Entidades: Faço parte do Núcleo de Automecânicas de 
Maravilha, no qual contribuo com ideias e conhecimentos 
para melhor desempenhar a profissão.  Como lazer e des-
contração participo do Grupo de Trilheiros Lobos D’Oeste. 

Para o futuro: Pretendo continuar exercendo minha 
profissão com dignidade e responsabilidade para concre-
tizar os meus sonhos. 

Maravilha no futuro: Espero que Maravilha seja sem-
pre uma cidade tranquila de se viver e que cada um faça 
sua parte para que ela se torne cada vez melhor.

(ayrton Senna)

Isabel Müller/O Líder
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Rosiane Poletto Estela Serpa E-mail: revisao@jornalolider.com.br

V/07

Área Vip

Foi registrado no maior 
jornal em circulação 
de Vitória (ES), o 
Folha Vitória, um 
encontro entre o sócio-
propietário da empresa 
Azul Linhas Aéreas e o 
diretor do grupo WH 
Comunicações, Wolmir 
Hüber, no último fim de 
semana na Argentina, 
no IGUAZU GRAND 
HOTEL.

Foi inaugurado na quarta-feira (2) o salão de beleza Inn Innovate, 
de Allex Machado, que conta com o auxílio de quatro colaboradores. 
O endereço é a Avenida Araucária, 560, sala 02, na Galeria Sbruzzi. 
Telefone de contato é o 3198 1401.

Arquivo

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Marcos, que 
neste dia todas 
as alegrias do 
mundo sejam 
suas. Parabéns 
por mais um 
ano de vida 
comemorado 
nesta quarta-
feira (9). São 
os votos de 
familiares e 
amigos.
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Noite sem Fim
Jimmy Conlon (Liam Neeson) é um atirador da máfia que sempre foi 

leal a Shawn Maguire (Ed Harris), que conhece há décadas. Seu passado 
fez com que se afastasse do filho, Michael (Joel Kinnaman), que vive ao 
lado de esposa e filha. Michael tentou ser lutador de boxe profissional, 
mas não teve sucesso no esporte e hoje trabalha como motorista de limu-
sine. um dia, ao realizar um trabalho, ele leva dois traficantes à casa de 
Danny Maguire (Boyd Holbrook), o filho de Shawn. Danny mata ambos 
e, após perceber que Michael viu uma das mortes, passa a persegui-lo. 
Jimmy consegue matá-lo antes, o que desperta a fúria de Shawn, que 
agora quer que Michael morra para que seu antigo parceiro sinta o mes-
mo que ele.

Ex_Machina 
um intenso thriller psicológico, do aclamado roteirista e di-

retor Alex Garland (Extermínio, Sunshine – Alerta Solar), Ex Ma-
china- Instinto Artificial é uma arrepiante visão de um futuro não 
muito distante da inteligência artificial. Em um refúgio nas mon-
tanhas de um talentoso bilionário da internet, um jovem participa 
de uma estranha experiência: testar a inteligência artificial, inse-
rida no corpo de uma bela garota robô. Mas a experiência se torna 
uma sinistra batalha psicológica: um triângulo amoroso, onde a 
lealdade está dividida entre homem e máquina.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Susane Zanin Moda & Estilo

Caramelados
uma das tendências mais no-

táveis do último São Paulo Fashion 
Week foi a volta dos tons terrosos. 
Juntamente com o preto e o branco, 
o marrom e o cobre prometem ser o 
novo neutro do verão 2016. 

A dica para a próxima estação é 
aproveitar para repaginar seu closet 
com novos gostos e amores: cane-
la, páprica e caramelo, como são 
chamadas as novas cores. Designers 

nacionais e internacionais aposta-
ram na tendência que chega com 
força. Seus produtos já estão sendo 
comercializados nas mais lindas for-
mas, com saias, blazers, sandálias, 
bolsas, acessórios e tudo mais que o 
universo fashion pode proporcionar 
para as consumidoras antenadas.

E não precisa esquentar a ca-
beça, pois já deu para notar que vai 
ser possível usa-lá nas mais diversas 

ocasiões, para festas ou para quando 
você quiser temperar mais um dia 
normal de trabalho.

Incorpore a nova tendência 
usando looks monocromáticos, que 
se caracterizam pela presença de 
apenas uma cor, mas com combi-
nações de tonalidades. Outra forma 
muito legal de usar a nova cartela de 
cores é combinar com o branco para 
trazer mais frescor e leveza ao look.

Fonte: Vogue

Calça
Cholé

Macacão
Vestido
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Livros
Pilar, Breno e o gato Samba embarcam na 
rede mágica e vão parar do outro lado do At-
lântico, na África, onde conhecem Fummi, 
uma princesa iorubá. Juntos, eles tentarão 
salvar sua família e seu povo, capturados 
por comerciantes de escravos. Percorrendo 
muitas regiões africanas, de Nigéria a Angola, 
os quatro aventureiros contam com a ajuda 
de um elefante para atravessar florestas, en-
frentam o mar bravio num pequeno veleiro, galopam na perigosa savana 
montados em uma zebra, descem o rio Congo ao lado da poderosa rainha 
Jinga e enfrentam os donos dos navios negreiros. Na luta pela liberdade e 
contra a injustiça, Pilar e seus amigos vivem experiências inesquecíveis. Se 
você quer saber mais sobre a África e aprender de onde vêm a sitatunga, 
o musaranho-elefante, o acarajé e o berimbau, não perca esta viagem!

Todas as manhãs Rachel pega o trem das 
8h04 de Ashbury para Londres. O arrastar 
trepidante pelos trilhos faz parte de sua 
rotina. Em determinado trecho, o trem para 
no sinal vermelho.  Poucos dias depois, ela 
descobre que Jess - na verdade Megan - está 
desaparecida. Sem conseguir se manter 
alheia à situação, ela vai à polícia e conta o 
que viu. E acaba não só participando diret-
amente do desenrolar dos acontecimentos, 
mas também da vida de todos os envolvidos.

Então, você vai ser pai. Você sabe que precisa comprar uma casa maior. Tem que ter 
mais espaço pra criança. Tem que ter mais um quarto no apartamento. Tem que ter um 
berço novo, não pode ser aquele que a vizinha se dispôs a emprestar. Então você sabe 
que tem que trocar de carro, com seis airbags, no mínimo, ar-condicionado de fábrica. O 
que o humorista Marcos Piangers descobriu ao ser pai jovem é que essas preocupações 
não fazem diferença nenhuma. O que vale mesmo não é pagar pela melhor creche, se 
você é o último a buscar seus filhos. Não é comprar os melhores brinquedos, porque 
as crianças gostam mesmo é das brincadeiras que não custam nada. No fundo, o que 
importa mesmo, como os textos divertidos e emocionantes de “Papai é Pop” mostram, 
é você estar com seus filhos, não pensando em outra coisa, mas estar lá. De verdade.

Variedades
V/09

Henrique HübnerGames
metal gear solid V: 
The Phantom Pain

É um  videojogo  de  ação
-aventura  furtiva  produzido 
pela  Kojima Productions  e 
realizado, desenhado, copro-
duzido e coescrito por  Hideo 
Kojima. Foi publicado pela  Ko-
nami  para  Microsoft Windows, 
PlayStation 3, PlayStation 4, xbox 
360  e  xbox One  em 1º de se-
tembro de 2015.  The Phantom 
Pain  é o décimo primeiro titulo 
canônico na série metal gear e 
o quinto dentro da sua cronolo-
gia fictícia. O jogo serve como 
continuação para metal gear 
solid V: ground Zeroes, mas 
a sua história é anterior aos 
eventos ocorridos no jogo origi-
nal metal gear.

The Phantom Pain  aconte-
ce em 1984, nove anos depois 
de ground Zeroes, e segue o mer-
cenário  Punished “Venom” 
Snake, à medida que este se 
aventura na África (no decorrer 
da  Guerra Civil Angolana, na fronteira Angola-Zaire) e no  Afeganistão  durante a  Guerra Soviética
-Afegã, para procurar vingança sobre as pessoas que destruíram as suas forças e que quase o mataram du-
rante os eventos ocorridos em ground Zeroes.

Durante a amamentação não 
há risco de engravidar?

MITO. Geralmente esse efeito acon-
tece apenas nos três primeiros 
meses após o parto e se a 
alimentação do bebê 
for por amamentação 
exclusiva, mesmo assim 
não há garantias de que 
a mulher não engravide 
um mês após o parto. 
O mais recomendado é 
que a gestante converse com 
seu obstetra para associar 
algum anticoncepcional.

Dormir pouco engorda?
vERdadE. “Poucas horas de sono 

levam a uma diminuição da produ-
ção do hormônio 
leptina, que está 
relacionado à 
saciedade”, explica 
o neurologista Ge-
raldo Rizzo. Ao di-
minuir a saciedade 
adquirida com uma 
boa noite de sono, 
comemos mais e au-
mentamos de peso.

Só os mais velhos sofrem 
de depressão?

MITO.  A depressão pode atingir indivíduos em qualquer idade 
ou fase da vida, de forma que mesmo crianças e adolescentes podem 
vir a tê-la. A depressão pode ocorrer em qualquer ciclo da vida: na 
infância, adolescência, na vida adulta e na velhice. A infância é a 
fase de diagnóstico mais difícil. Muitos casos passam despercebidos, 
pois os sintomas são atribuídos a características de personalidade da 
criança. Na velhice, acontece algo semelhante. Muitas vezes, atribui-
se a queda de energia e disposição ao peso da idade. “Ele está velho, 
já fez o que tinha de fazer”, é a explicação que se dá, ignorando os sin-
tomas da depressão e a possibilidade de mudar sensivelmente a con-
dição de vida do velho porque existe tratamento para essa doença.

https://pt.wikipedia.org/wiki/Videojogo
https://pt.wikipedia.org/wiki/Jogo_eletr%C3%B4nico_de_a%C3%A7%C3%A3o
https://pt.wikipedia.org/wiki/Jogo_eletr%C3%B4nico_de_a%C3%A7%C3%A3o
https://pt.wikipedia.org/wiki/Jogo_eletr%C3%B4nico_de_stealth
https://pt.wikipedia.org/wiki/Hideo_Kojima
https://pt.wikipedia.org/wiki/Hideo_Kojima
https://pt.wikipedia.org/wiki/Microsoft_Windows
https://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_360
https://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_360
https://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_One
https://pt.wikipedia.org/wiki/Metal_Gear
https://pt.wikipedia.org/wiki/Metal_Gear_(jogo_eletr%C3%B4nico)
https://pt.wikipedia.org/wiki/%C3%81frica
https://pt.wikipedia.org/wiki/Guerra_Civil_Angolana
https://pt.wikipedia.org/wiki/Angola
https://pt.wikipedia.org/wiki/Zaire
https://pt.wikipedia.org/wiki/Afeganist%C3%A3o
https://pt.wikipedia.org/wiki/Guerra_do_Afeganist%C3%A3o_(1979-1989)
https://pt.wikipedia.org/wiki/Guerra_do_Afeganist%C3%A3o_(1979-1989)
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Felipe insiste para que Vitória 
lhe conte a verdade sobre sua 
vinda para Campobello. Vitória 
comunica a Zilda que desistiu 
de encontrar Bernardo e deseja 
voltar para São Paulo. Melissa 
planeja afastar Lívia do casa-
rão. Neném encoraja Pérsio a 
cortejar Bianca. Melissa sonda 
Anita sobre Lívia. Bianca afir-
ma a Massimo que jamais se 
casará com Pérsio e Rita ouve. 
Raul se recupera e se declara 
para Gema. Roberto convence 
Anita a se encontrar com ele.

Romero convence Djanira de 
que não é o mais o mesmo 
Romero que cometeu muitos 
erros no passado e manipula a 
mãe para tentar obter notícias 
de Zé Maria. Zé Maria insiste 
para que Juliano desista de 
sua vingança contra a facção. 
Djanira reconhece o quadro de 
Zé Maria com Juliano. Oziel 
reclama do afastamento de 
Indira. Adisabeba lembra de Zé 
Maria e Abner sente ciúmes. 
Tóia retoma o trabalho na 
boate e Adisabeba comenta que 
acredita ter visto Zé Maria. 

Soraya demite Urbana e 
Melodia. Benjamin diz a Gabo 
que avaliará a proposta do tio 
para retomar a presidência 
da Pilartex. Clarice consegue 
libertar Primo da prisão. 
Tomás diz a Eva que gostaria 
de ser padrinho de casamento 
de Mari. Lourenço e Pedroca 
choram pelo desaparecimento 
de Tampinha. Mari aceita que 
Tomás seja seu padrinho de ca-
samento. Soraya leva Tampinha 
para sua casa. No restaurante, 
Grego pede para se sentar com 
Mari, Tomás, Juju e Eva.

Felipe salva Lívia de se afogar 
nas águas do lago e faz uma 
revelação a ela. Rosa desconfia 
do cuidado de Felipe com Lívia. 
Melissa troca os remédios de 
Vitória para prejudicar Lívia. 
Pérsio cuida de José e Botelho 
se incomoda. Pérsio confessa 
a Rita que gosta de Bianca. 
Botelho questiona Lívia sobre a 
proximidade com Vitória. Lívia 
confessa a Pedro que ama 
Felipe e o amigo a ameaça. 
Roberto e Anita se encontram. 
Melissa procura Lívia.

Tóia não se conforma ao ver 
Djanira com Zé Maria. Dante 
avisa a Juliano que encontrará 
Zé Maria. Romero garante a 
Ascânio que fará com que Tóia 
se apaixone por ele. Adisabeba 
aceita ajudar Zé Maria e 
em troca pede que Juliano 
proteja Merlô de Dênis. Tóia 
se incomoda com as mentiras 
de Juliano e Djanira. Sumara 
descobre que Atena a roubou. 
Adisabeba tira Zé Maria do 
morro sem que Dante descon-
fie. Breno não consegue contar 
para Dalila que foi demitido e 
Feliciano o conforta. 

Benjamin diz a Gabo que 
avaliará a proposta do tio 
para retomar a presidência 
da Pilartex. Clarice consegue 
libertar Primo da prisão. 
Tomás diz a Eva que gostaria 
de ser padrinho de casamento 
de Mari. Lourenço e Pedroca 
choram pelo desaparecimento 
de Tampinha. Mari aceita 
que Tomás seja seu padrinho 
de casamento. Soraya leva 
Tampinha para sua casa. No 
restaurante, Grego pede para 
se sentar com Mari, Tomás, 
Juju e Eva.

Lívia despista Melissa sobre 
sua relação com Felipe. Rober-
to presenteia Anita com um 
anel de Melissa e lhe propõe 
um noivado secreto para 
conseguir ficar com a moça. 
Bento procura Raul na casa 
de Gema e acaba golpeado 
por Emília. Carola revela que 
Severa recebeu uma carta. 
Vitória decide instalar Lívia 
em um quarto próximo ao seu. 
Chico pede a ajuda de Vitória 
para retirar Bento da casa de 
Gema. Severa fica aflita ao ver 
uma foto de Berenice.

Juliano afirma a Tóia que não 
lhe contou sobre Zé Maria para 
protegê-la. Dênis se recusa 
a fazer mal à Alisson. Sob o 
comando de Orlando, Paturi 
amarra Dênis junto à esposa 
e ateia fogo na casa dos dois. 
Juliano resgata Merlô, Dênis 
e Alisson do incêndio e Adisa-
beba cuida dos três. Orlando 
descobre que Dante é policial. 
Juliano pede que Dênis o ajude 
a denunciar a facção para um 
jornalista. Tóia desconfia da 
inocência de Zé Maria. 

Soraya comenta com Danda 

que teme ser condenada. Olga 

revela a Mari que foi Grego 

quem pagou seu curso de 

Gastronomia. Mari recebe 

um estranho embrulho e 

acredita ser um aviso da máfia. 

Soraya é condenada a pagar 

uma multa e prestar serviços 

comunitários varrendo ruas. 

Dom Pepino presenteia Mari e 

Benjamin com joias.

A mando de Vitória, Pedro e 
Walmir resgatam Bento da 
casa de Gema. Raul afirma a 
Emília que Bento não sabe do 
paradeiro de Bernardo. Ariel 
cuida de Bernardo. Severa 
revela a Afonso que conheceu 
Berenice. Afonso garante os 
direitos dos empregados do 
casarão e Zilda se irrita. Sem 
saber, Lívia dá um remédio 
errado a Vitória e Melissa 
comemora. Emília teme que 
Lívia esteja se aproximando de 
sua avó. Severa procura Felipe 
para falar sobre Berenice.

Dante pede ajuda a Romero e 
revela tudo o que soube por Dá-
rio. Ascânio aconselha Romero 
a entregar as informações 
para conseguir sua promoção 
na facção. Romero exige que 
Orlando consiga sua promoção 
em troca do paradeiro de Dê-
nis. Ninfa e Alisson brigam por 
Merlô. Dalila e Breno discutem 
enquanto Luana e Feliciano 
tentam acalmar os dois. Rome-
ro engana Dário. Dênis é morto 
por Orlando. Romero inventa 
para Dante que foi seguido.

Dom Peppino manda Alceste 
contratar um advogado para 
ajudar Jurandir. Grego fica 
furioso ao descobrir lixo des-
pejado em um terreno de sua 
área e Raul insinua que Dom 
Pepino seja o responsável. Al-
ceste propõe a Jávai sociedade 
na coleta e reciclagem do lixo. 
Izabelita avisa a Benjamin que 
está ciente de sua doença e que 
deseja fazer um testamento. 
Jurandir avisa a Mari que Dom 
Pepino quer ser padrinho de 
seu casamento com Benjamin. 
Cícero e Benjamin conversam 
sobre o futuro da Pilartex 
quando Dom Pepino surge.

Severa revela a Felipe que Be-
renice faleceu em seus braços e 
afirma ao conde que a esposa 
nunca o traiu. Melissa instiga 
Zilda a dispensar Lívia. Pedro 
ameaça contar tudo o que sabe 
para Vitória se Lívia se apro-
ximar de Felipe. Botelho des-
cobre que o remédio de Vitória 
foi trocado. Salomé dispensa os 
serviços de Rita. Lívia cuida de 
Vitória. Melissa consegue fazer 
com que Severa lhe conte como 
conheceu Berenice e pensa em 
como reverter a história a seu 
favor. Severa entrega a Felipe 
uma prova de que esteve com 
Berenice.

Romero não consegue atirar 
contra Dário, e Orlando assume 
o controle da situaçao. Dante 
procura Romero, que consegue 
esconder o corpo de Dário. 
Alisson se desespera com 
a morte de Dênis e acusa 
Juliano. Tóia pressiona Juliano 
a desistir de sua vingança. 
Victor ameaça Atena, mas a 
estelionatária arma para que 
o parceiro seja preso. Cesário 
comenta com Orlando que 
gostaria que ele se aproximasse 
de Nelita. Paty descobre alguns 
dos segredos de Romero, que 
termina o relacionamento com 
a moça.

Dom Peppino afirma a 

Benjamin que sua intenção é 

atuar como seu conselheiro na 

Pilartex. Cícero comenta com 

Benjamin que Dom Pepino é 

perigoso. Já vai sela parceria 

com Dom Peppino na atividade 

da coleta de lixo. Mari pre-

senteia Dom Pepino, mas ele 

recusa o prato da moça. Mari 

usa o vestido de noiva de Eva 

para seu casamento.

Felipe se sensibiliza com as 
lembranças de Berenice e as 
palavras de Severa. Dorotéia e 
Melissa temem que Felipe des-
cubra detalhes sobre a morte 
de Berenice. Lívia confessa a 
Anita que teme se afeiçoar à 
avó. Roberto faz Anita acredi-
tar que se casará com ela. Raul 
se recupera e diz a Gema que a 
ama. Vitória afirma que gosta 
de Lívia e pretende levá-la para 
São Paulo. Ariel se aconselha 
com seu Mestre. Felícia e Rita 
sentem falta uma da outra. 
Felipe questiona Melissa sobre 
o diário de Berenice.

Atena seduz Romero. Belisa 
provoca Nelita, que acaba se 
desentendendo com a filha e 
fugindo de casa embriagada. 
Nora procura a filha com a 
ajuda de Dante e Cesário. 
Atena assiste à entrevista de 
Romero no velório de Dênis 
e desconfia de seu discurso. 
Feliciano comemora que Bre-
no, Dalila, Kim e Luana irão 
morar em seu apartamento. 
Juliano resgata Bola do crime 
e decide reabrir sua escola de 
artes marciais. Tóia pede um 
tempo para Juliano.

Todos se arrumam para o 

casamento de Mari e Benja-

min. Júnior rasga o vestido de 

Soraya e implora para que Eva 

conserte a roupa da patroa. 

Mirela e Silvéria roubam o 

vestido de Soraya pensando 

ser o vestido de noiva de Mari. 

Grego e Margot aparecem 

no casamento de Benjamin 

e Mari. Mari e Benjamin 

finalmente se casam.
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA

Programe-se

Receita

Ingredientes
Panqueca:
1/2 maço de espinafre lavado e sanitizado
2 ovos
Farinha de trigo 
1 copo de leite

recheio:
1 cebola média picadinha
4 dentes de alho espremidos
1/2 pimentão picadinho
2 tomates bem vermelhos picadinhos
100 g de azeitonas picadas
1 vidro de palmito picadinho
Sal, pimenta e cheiro verde a gosto

Modo de Preparo
Bata todos os ingredientes no liquidificador até 

formar uma massa homogênea, nem muito mole 
nem dura demais. unte uma frigideira com fundo 
de teflon com margarina ou óleo de milho, coloque 
uma pequena porção de massa, espalhe para que fi-
que bem fina e uniforme. Deixe cozinhar e vire para 
dourar do outro lado, retire do fogo e repita a opera-

ção até terminar a massa.
Rende aproximadamente 10 panquecas.

recheio:
Doure a cebola em duas colheres de azeite de 

oliva, acrescente o alho. Depois que o alho estiver 
dourado, coloque os tomates e o pimentão. Deixe re-
duzir, em seguida coloque o palmito e as azeitonas, 
tempere a gosto. Deixe esfriar e enrole as panquecas. 
use o molho de sua preferência.

Leve ao forno para gratinar.

Bom apetite!

Panqueca de eSPInafre 
cOM recheIO de PaLMItO

Variedades
V/10

SáBADO

5/9
encontro de corais – Lar de Convivência – 
Acalmar

6/9
costelão – CTG Juca Ruivo – CTG Juca Ruivo

Baile tope da Serra - Salão Comunidade - Co-
munidade Católica

7/9
desfile cívico

12/9
Music color – Campo Madalozo – Ass. de Ami-
gos Os Rejeitados

Jantar dançante - SER Vasco da Gama – Salão 
Bairro união

13/9
almoço – Salão Com. Chinelo Queimado – Clu-
be de Mães Primavera
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 60

Primeiro
tempero
da civi-
lização

Keanu 
Reeves, em
"Matrix"

(Cin.)
Cargo de

José Muji-
ca no Uru-
guai (2014)

(?)-pro-
nóbis,
planta

espinhosa

Atividade
do guarda-
noturno

Alex (?),
chef

paulistano

Resposta
cortês a

"Com
licença?"

(?) a natu-
reza, obje-
tivo de e-
cologistas

"(?) entra-
das!",

desejo de
Ano-Novo

Ave
comum

em
praças

Recurso
sonoro da

poesia
popular

Acordar
(?), dificul-
dade do
notívago

O local de
desova de
veículos
roubados

Moeda
japonesa

Fenômeno
que tipifi-
ca o Natal

branco

Mate-
mática
(abrev.)

A cheia 
desperta o
lobisomem
Sã e salva

O positivo
é o cátion
Deus, em

inglês

Apenas
Símbolo
da Okto-
berfest

Plana
Estado

eterno do 
vagabundo

Orelha,
em inglês
Devasta;
arrasa

(?) falado: ajuda na
captura de suspeitos
"Quem (?) aos pobres,
empresta a Deus" (dito)

TravessoManifes-
tações que eclodiram
nas cidades brasilei- 
ras em junho de 2013

Pôr 
(fogo) em
Saudação
telefônica

Doutora
(abrev.)

Caracteriza
o desmaio

Quantia
imprecisa

Pessoas
que preju-

dicam
outras, 
perse-

guindo-as

Verão
"Que (?)?",
expressão
com que
se pede 

a opinião
do interlo-

cutor

Fazer uso
da cola
Grito 

de dor

Cantora carioca de
"Resposta ao Tempo"

e "Suave Veneno"

PRP
PRESIDENTE
ORAATEAR

ATALARONDA

ELLUATODA

ESTIOTAC
TALPOMBO
OEARION

ASASNEGRAS
DRASOSC
ERCEDOI

GRUDARIENE

UINEVERC
NANACAYMMI

ASARATOA

3/ear — god. 5/atala — tanto. 6/grudar. 10/asas-negras — nana caymmi.

BuScar a SOGra
- Chefe, eu queria que o senhor me 
liberasse amanhã de manhã. É por 
causa da minha mulher. Ela quer 
que eu vá buscar a mãe dela para 
passar o fim de semana lá em casa.
- Olha, tem muita coisa para fazer 

aqui no escritório e eu não vou 
poder liberar você amanhã.
- Obrigado, chefe. Eu sabia que 
podia contar com o senhor.

a LOIra e aS SeMenteS 

de Maçã
um homem vende sementes de 
maçã na rua. uma loira chega e 
pergunta o que ele está fazendo.
- Estou vendendo sementes 
de maçã que fazem você ficar 
mais inteligente se comê-las.

- Sério? E elas realmente funcionam?
- Bem, a senhora pode com-
prar e ver por conta própria.
- Tudo bem, me dê cinco sementes.
- Está aqui, são R$ 10.
A loira deu o dinheiro, comeu a se-
mente e dois minutos depois disse:

- Espere aí, por esse preço... 
Eu acho que poderia comprar 
mais de 10 maçãs e dentro delas 
conseguir mais sementes...
- Viu? Já está fazendo efeito.
- Nossa, é verdade moço!! En-
tão me dá mais cinco.

PiaDas

HORóSCOPO 
áries
Seu jeito intenso e apaixonado vai 

encantar o parceiro. Invista na sedu-
ção, mas controle o ciúme. Conver-
se mais com seu amor. No trabalho, 
você vai esbanjar garra e entusiasmo. 
Mostre todo seu potencial: os chefes 
podem estar de olho no seu trabalho. 
Trabalhe duro e lute por um aumento. 
Você pode tomar decisões e iniciativas 
em nome da família. 

Touro 
O romance vai ganhar mais cum-

plicidade, carinho e romantismo. Por 
causa desse clima propício, aproveite 
para realizar suas fantasias sexuais. 
Controle bem o ciúme. Na área profis-
sional cuidado com trapaças. use seus 
talentos e divulgue o que faz. um ser-
viço extra pode ser lucrativo. O conví-
vio com parentes será superanimado. 

Gêmeos
Companheirismo e diálogo se-

rão bons aliados da união. Mas se 
for conversar, faça com calma para 
evitar discussões desnecessárias. A 
confiança com seu par deve ser recí-
proca. Busque seus sonhos, mas não 
comente seus projetos de trabalho. 
Fale só o necessário e com quem 
confia. use sua criatividade para 
ganhar dinheiro. O astral vai aproxi-
mar mais você da família. 

Câncer
Hora de você e a pessoa amada 

lutarem juntos por algo que dese-
jam. Mostre que é amiga e parceira 
de verdade. Abra seu coração com 
seu bem e, principalmente, na pa-
quera. No trabalho, mostre que é 
ambiciosa e aceite novos desafios. 
Divulgue o que sabe fazer. Boa se-
mana para batalhar por um aumen-
to de salário. 

Leão
Sair da rotina, passear e inventar 

novos programas pode dar novos 
ares ao romance. Estimule o diálo-
go com a pessoa amada e fale sobre 
o futuro da relação. Façam planos 
juntos. Invista em cursos e palestras. 
Mostre que quer aprender, inovar e 
progredir no serviço. Boas oportuni-
dades de ganhar dinheiro. 

virgem
A Lua vai trazer mais sensuali-

dade e atração ao romance. Sugira 
passeios e programas diferentes 
para dar uma animada na relação. 
Planejem o futuro da relação. Na 
área profissional, não tema mu-
danças ou desafios. Aprenda coisas 
novas e busque o sucesso. Poderá 
ter ideias que podem trazer um di-
nheiro extra. 

Libra
Fortaleça a confiança e a cumpli-

cidade da união. Conte seus planos e 
compartilhe segredos com o amado. 
Desejos aflorados, favorecendo a vida 
a dois e também a paquera. Boa sema-
na para fazer parcerias e sociedades. 
Faça cursos e mude velhos hábitos. O 
dinheiro virá do seu empenho. Os as-
tros vão aprofundar seus laços com as 
pessoas queridas. Só evite se envolver 
demais nos problemas alheios.

Escorpião
Ajude seu bem nas atividades 

de rotina e terão mais tempos juntos. 
Além disso, poderão ficar ainda mais 
unidos. A Lua traz união e sensuali-
dade: seduza seu parceiro! O trabalho 
vai exigir empenho e concentração. 
una-se aos colegas para as atividades 
deslancharem. Pode faturar com uma 
parceria. 

sagitário
A semana será repleta de carinho, 

romantismo e união. Você fará tudo 
para ver seu bem feliz. Na hora da con-
quista, não tenha medo de usar seu 
charme para se aproximar de quem 
deseja. A sorte vai favorecer seus pla-
nos no trabalho. Empenhe-se para 
deixar tudo em dia. Agarre uma chan-
ce de faturar um dinheiro extra. 

Capricórnio
O romance vai pedir novidades. 

Convide seu amado para fazer coisas 
diferentes, quebrar a rotina e sair da 
mesmice. Atração e desejos à flor da 
pele – aproveite para aquecer a intimi-
dade com seu amor. No trabalho, pode 
resgatar um antigo projeto. Criativida-
de e simpatia vão facilitar as coisas. Se-
mana indicada para apostar na loteria. 

aquário
O astral promete muita paixão e 

sedução, tanto na vida a dois quanto 
na paquera. Clima quente na intimi-
dade. Converse mais e declare o seu 
amor. No trabalho, você terá raciocínio 
rápido e será convincente para vender 
seu peixe e expor suas ideias. use sua 
experiência e boa lábia. Crie algo para 
faturar. 

Peixes
Na vida amorosa, vença o ciúme 

ou qualquer coisa que estiver incomo-
dando com diálogo. Sol e Júpiter pro-
tegem a união. Aposte em programas 
caseiros e bem românticos. Mostre 
garra e atitude no emprego. Troque 
ideias e conquiste aliados para os seus 
projetos. Pode começar uma parceria 
e ela pode ser lucrativa. Você vai que-
rer cuidar e se envolver mais com a 
família. Coloque o papo em dia. Seu 
carinho será retribuído.
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Os Jogos da Juventude Cata-
rinense (Olesc) e os Jogos Esco-
lares Paradesportivos de Santa 
Catarina (Parajesc) estão com 
suas edições garantidas em 2015. 
A decisão foi tomada em audi-
ência do governador, Raimun-
do Colombo, com o secretário 
de Estado do Turismo, Cultura 
e Esporte, Filipe Mello, na tarde 
desta quarta-feira (2), em Floria-
nópolis. Ao longo do último mês, 
foi realizado estudo técnico com 
profissionais da secretaria, da 
Fesporte e dos municípios para 
readequar os custos dos dois 
eventos.

“O esporte é um elemento 
muito importante para a forma-
ção dos jovens, uma atividade 
que molda caráter, ensina a tra-
balhar em equipe e a superar de-
safios em busca de conquistas. 
Por isso, pedimos esse estudo 
de adequação financeira e, desta 
forma, garantir as competições 
deste ano para nossos estudan-
tes”, afirmou o governador, Rai-
mundo Colombo.

O secretário Filipe Mello ex-
plicou que o custo dos Olesc 
para o Governo do Estado bai-
xou de R$ 2 milhões para R$ 1 

milhão e do Parajesc reduziu de 
R$ 690 mil para R$ 45 mil. Para 
redução do custo da Olesc, foram 
tomadas medidas como a divisão 
de despesas com as prefeituras 
e a readequação dos locais dos 
jogos, reduzindo transportes e 
alojamentos. E o Parajesc será 
realizado paralelamente aos Jo-
gos Escolares de Santa Catarina 
(Jesc) categoria 15 a 17 anos, o 
que permitirá compartilhamento 
de estruturas e de pessoal.

“São ajustes que não prejudi-
carão de forma alguma o suces-
so dos eventos. Nosso objetivo é 
continuar com as políticas públi-
cas que o governo do Estado vêm 
trabalhando nos últimos anos, 
garantindo o desenvolvimento e 
o fortalecimento do esporte em 
Santa Catarina e promovendo 
qualidade de vida e os valores 
que o esporte constrói”, acres-
centou Filipe Mello.

Esta será a 15ª edição dos 
Olesc, que deve mobilizar quase 
10 mil atletas, e a 6ª edição do 
Parajesc, que terá cerca de 600 
estudantes competindo. Agora o 
calendário dos eventos será defi-
nido em reuniões com a Fesporte 
e as prefeituras.

jogos
Governo do Estado 
confirma realização dos 
Olesc e do Parajesc em 2015

OFICINas

Michele Fernandes Bonilla ministra oficina sobre o assunto durante o 3º Fórum Empresarial, em Maravilha

Comunicação eficaz no ambiente de trabalho é primordial 
para o sucesso nos negócios, afirma especialista

Nos dias 15 e 16 de setembro a 
CDL/Associação Empresarial de Ma-
ravilha e o curso de Administração da 
unoesc, com patrocínio do Sicredi Alto 
uruguai, promovem o 3º Fórum Em-
presarial. Com base no tema “Desafios 
em tempos de mudanças”, o evento 
terá uma palestra e quatro oficinas, 
sendo uma delas ministrada pela jor-
nalista e palestrante na área de gestão 
de pessoas Michele Fernandes Bonilla.

Com experiência em comunica-
ção organizacional, Michele abordará 
o tema “Comunicação – O oxigênio no 
trabalho”, evidenciando a importância 
de uma comunicação eficaz para o su-
cesso das empresas. Segundo ela, pres-
tar atenção em como a equipe está se 
comunicando no dia a dia é essencial 
para um clima organizacional favorá-
vel. 

“Se a comunicação interna existe, 
se ela flui, se ela ocorre de maneira cor-
reta, há sinergia, unicidade e satisfação 
de quem lidera e de quem é liderado e 
o resultado poderá ser comprovado na 
comunicação externa, quando ocorre 

o contato com o cliente”, acredita Mi-
chele. Sua oficina ocorre no dia 16, a 
partir das 7h, no auditório da CDL/As-
sociação Empresarial.

 
Outras oficinas 

na programação
 A abertura do 3º Fórum Empre-

sarial será no dia 15, às 19h. Na CDL/
Associação Empresarial será realizada 
a oficina “Como construir e manter um 
excelente local para se trabalhar”, com 
o professor Rafael Gregório Jaworski, 
que atua como gerente de Recursos 
Humanos da Pormade Portas de Ma-
deira Decorativas, de união da Vitória/
PR, e foi eleito, em 2015, um dos 150 
RHs mais admirados do Brasil.

No mesmo horário, no auditório 
da unoesc, ocorre a oficina “Modelos 
de negócios inovadores: Método Can-
vas”, com o empreendedor, publicitário 
e administrador Felipe Mandawalli. 
Devido às vagas para esta oficina serem 
limitadas a 35 participantes, ele fará 
também uma segunda oficina no dia 
16, das 7h às 10h, no mesmo local.

Ilustração

Palestra de encerramento
Para encerrar a programação, o 

consultor, autor de vários livros sobre 
liderança e geração Y e expert em confli-
tos de gerações, Sidnei Oliveira, palestra 
no dia 16, a partir das 19h30, no Lar de 
Convivência de Idosos. A palestra terá 

foco no tema “Encontro de gerações”, 
mostrando como as empresas precisam 
aprender a lidar e integrar as diferentes 
gerações, criando condições para um 
ambiente focado em resultados.

Ele abordará, entre outros, os no-
vos cenários, tecnologias e problemas, 

os desafios em tempos de intensas 
mudanças, as cinco gerações da atua-
lidade, o resgate das conexões pesso-
ais e como liderar diferentes gerações 
no mesmo cenário e com objetivos 
comuns. “As novas tecnologias e os 
novos comportamentos transforma-
ram a relação da empresa com os pro-
fissionais de tal maneira que o maior 
desafio para os gestores é entender 
que o seu papel já não é mais apenas 
controlar processos e gerar resultados, 
mas, sim, o de promover o desenvol-
vimento da maturidade que prepare 
o indivíduo para a vida profissional e 
pessoal”, menciona.

Mais informações e ingressos
De acordo com os organizadores, 

as vagas para as oficinas são limitadas 
e os ingressos estão nas últimas unida-
des. O investimento é de R$ 15 para a 
palestra, R$ 30 para a palestra e uma 
oficina e R$ 40 para a palestra e duas 
oficinas. Outras informações podem 
ser obtidas na CDL/Associação Em-
presarial, pelo telefone (49) 3664 0414.
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No dia 24 de setembro a Secreta-
ria Municipal de Educação, Cultura e 
Desporto, por meio do Departamen-
to de Cultura, promove o 1º Fórum 
Municipal de Planejamento da Cul-
tura de Maravilha, às 14h, na Câma-
ra de Vereadores. 

De acordo com a diretora de cul-
tura, Rosi Reichert, o fórum é a ins-
tância coordenadora e validadora 
do processo de elaboração do diag-

nóstico do setor cultural do municí-
pio, bem como acompanhamento 
das demais etapas para se chegar ao 
Plano Municipal de Cultura.

A diretora ressalta a importância 
da participação de todos os grupos, 
movimentos, representantes de ex-
pressões culturais do município no 
evento. “É um debate importante, 
que vai direcionar as ações futuras 
do setor cultural em Maravilha ,e 

temos muitos grupos que podem 
participar dando a sua contribui-
ção”, diz.

Poderão participar líderes co-
munitários, representantes de 
entidades e movimentos sociais, 
representantes do poder público 
municipal, estadual e federal, se-
cretários municipais, vereadores e 
todos os interessados em contribuir 
com o debate.

Maravilha terá 1º Fórum Municipal de Planejamento 
da Cultura

debate 

Reunião do Conselho de Desenvolvimento Regional foi realizada 
antes da palestra com o secretário da SDS, Carlos Chiodini

Secretário da SDS realiza palestra 
“Dinamiza Santa Catarina”

Maldaner cobra a liberação de recursos via 
MDA para municípios catarinenses

açõEs 

Bom jesus do Oeste I

Foi realizada na Secretaria de 
Desenvolvimento Regional (SDR) 
de Maravilha, na quinta-feira (3), 
a 124ª Assembleia Geral Ordinária 
do Conselho de Desenvolvimento 
Regional (CDR). Na reunião os con-
selheiros aprovaram projetos de 
municípios e entidades. 

Após os conselheiros e comu-
nidade em geral participaram da 
palestra “Dinamiza Santa Catarina”, 
com o secretário de Estado do De-
senvolvimento Econômico Susten-
tável (SDS), Carlos Chiodini, que 
mostrou as ações e benefícios que 
o governo está fazendo para manter 
forte o setor produtivo.

Chiodini cumpriu roteiro no 
Oeste catarinense durante toda a 
semana e passou pelas secreta-
rias de Desenvolvimento Regio-
nal de Chapecó, Quilombo, São 
Lourenço do Oeste, São Miguel 
do Oeste, Itapiranga e Palmitos. 
“Nós estamos levando a secretaria 
para diversas regiões do Estado, 
nosso objetivo é mostrar as ações 
e benefícios que o Governo está 
fazendo para manter forte o setor 
produtivo. Além disso, ressaltar 
os projetos para o meio ambiente 
e tecnologia da inovação”, explica 
Chiodini.

Na oportunidade, o secretário 
regional, Valci Dal Maso, entregou 

Fotos: Isabel Muller/O Líder

Secretário regional entregou um ofício ao secretário da SDS pedindo 
agilidade na instalação da coordenadoria regional Fatma

Conselheiros do CDR e comunidade em geral participaram da palestra 
“Dinamiza Santa Catarina”

um ofício pedindo agilidade na 
instalação da coordenadoria regio-

nal da Fundação do Meio Ambiente 
(Fatma), em Maravilha.

O deputado federal Celso Mal-
daner (PMDB/SC) participou nesta 
semana, no Ministério do Desenvol-
vimento Agrário (MDA), em Brasília, 
de uma audiência com a chefe de 
gabinete do ministro Patrus Ananias, 

Fernanda Machiavelli. Na pauta do 
encontro esteve a liberação de recur-
sos para os municípios catarinenses.  

Participaram da reunião o pre-
feito de Bom Jesus do Oeste, Airton 
Antônio Reinehr; o vice-prefeito, El-

ton Henrique da Silva; o secretário 
de Obras, Ivo Schmitt; o chefe de ga-
binete de Maldaner, Alberto Contini; 
e a chefe da Assessoria Parlamentar 
(Aspar) do ministério, Edilene Teo-
doro de Amorim.

Interação

Bom jesus do Oeste II

Caic realiza Gincana do 
Estudante

Projeto de Desenvolvimento Econômico 
Territorial será desenvolvido 

Os alunos do Centro Educacional 
Mundo Infantil (Caic) participaram 
da Gincana do Estudante promovida 
pela escola. As atividades desenvol-
vidas foram torta na cara, soletran-
do, atividades esportivas, provas de 
conhecimentos gerais e confecção 
de painéis e mascotes relacionados 
ao folclore. Os alunos também tive-
ram atividades extras. uma delas era 
trazer um quilo de alimento não pe-
recível, alimentos que foram doados 
às entidades: Lar Coração de Maria 
(Bairro Progresso), Casa Lar e a Casa 

de Apoio. Também foram trazidos li-
vros de leitura que foram doados ao 
Centro de Educação Infantil Branca 
de Neve, atingido na enchente do dia 
14 de julho.

Os objetivos da gincana eram: 
estimular a amizade entre alunos, 
professores, funcionários, coordena-
dores e direção da escola; promover 
a integração social, cultural e espor-
tiva entre a comunidade escolar e 
incentivar os alunos à cooperação, à 
vivência de prática competitiva sau-
dável, com atitudes éticas e cidadãs.

Divulgação/Caic

Alimentos e livros foram doados

A iniciativa para o Projeto de De-
senvolvimento Econômico Territorial 
(DET) em Bom Jesus do Oeste é do 
Sebrae/SC e será implementada com a 
parceria da administração municipal, 
visando dinamizar a economia do mu-
nicípio por meio de atendimento de 
ações aos empreendedores formais e 
informais, contribuindo com o desen-
volvimento econômico e a transforma-
ção da realidade local. 

O projeto nesta fase inicial segui-
rá até dezembro, visando desenvolver 
as atividades produtivas geradoras de 
emprego e renda e fomentar o empre-
endedorismo baseado no potencial de 
oportunidades e vocações locais, con-
tribuindo com a inclusão produtiva e a 
geração de novos negócios. A atuação 
do órgão junto a Bom Jesus do Oeste 
contará com consultorias, intercâm-
bios, rodada de negócios, palestras, 
workshops, apoio em eventos, entre 

outras formas de capacitações.  
O foco estratégico é ampliar o aten-

dimento com excelência aos pequenos 
negócios por meio da assistência técni-
ca focada em gestão, inovação, acesso a 
novos mercados e serviços financeiros. 
um dos objetivos também é criar um 
ambiente favorável aos pequenos ne-
gócios e dinamizar as empresas locais 
gerando fortalecimento da economia e 
o aumento da competitividade.

De acordo com o secretário de 
administração de Bom Jesus do Oes-
te, Walter Naujorks, a partir de agora 
as empresas que tiverem interesse em 
integrar o projeto podem procurar a 
CDL/Associação Comercial e Indus-
trial ou a Secretaria de Planejamento 
do município. A administração muni-
cipal por meio do projeto DET investirá 
nas consultorias que serão realizadas 
nas empresas pelos técnicos do Se-
brae/SC.  
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Com o objetivo de orientar so-
bre o Sistema de Controle, Remane-
jamento e Reserva Técnica (Siscort) 
e sobre a escolha do Programa Na-
cional do Livro Didático (PNLD), 
a Gerência de Educação (Gered) da 
Secretaria de Desenvolvimento Re-
gional de Maravilha realizou reunião 
com representantes das unidades es-
colares da Regional.

A responsável pelo livro didático 
na SDR Maravilha, Edimara Becker, 
destaca que o encontro foi destinado 
às escolas da rede estadual e munici-
pal que atendem o ensino fundamen-
tal - anos iniciais. Durante o encontro 
foi apresentado o sistema Siscort, 
cujo objetivo é garantir que todos os 
alunos das escolas tenham seu livro 
didático. 

“Através do Siscort pode ser re-
alizado o remanejamento, que é a 
transferência de livros entre escolas e 
a reserva técnica que é destinada ao 

atendimento de novos alunos, novas 
turmas e novas escolas não compu-
tadas no Censo Escolar”, explica a 
responsável pelo livro didático, que 
salienta ainda que as escolas têm até 
8 de setembro para realizar a escolha 
do livro didático.

Sobre a escolha a gerente de Edu-
cação Zenaide Borre Kunrath destaca 
que é fundamental analisar bem para 
escolher adequadamente os livros a 
serem utilizados no triênio. “O livro 
didático deve ser adequado ao proje-
to político-pedagógico da escola; ao 
aluno e professor e à realidade socio-
cultural das instituições. É importante 
escolher duas opções na escolha das 
obras para cada ano e disciplina, pois 
conforme informação, caso não seja 
possível a compra da primeira opção, 
o FNDE envia à escola a segunda co-
leção escolhida. Portanto, a escolha 
da segunda opção deve ser tão crite-
riosa quanto a primeira”, finaliza.

Encontro 
Gered de Maravilha realiza 
reunião sobre o livro didático

SDR/Maravilha

O encontro foi destinado às escolas da rede estadual e municipal que 
atendem o ensino fundamental

Está marcada para o dia 4 de 
outubro a escolha dos conselheiros 
tutelares de Maravilha. O Conselho 
Municipal dos Direitos da Criança 
e do Adolescente, a prefeitura de 
Maravilha, por meio da Secretaria 
de Assistência Social são os respon-

sáveis pelo processo da eleição e o 
Ministério Público é a instituição 
fiscalizadora do processo. A votação 
será realizado na Escola de Educa-
ção Básica Nossa Senhora da Salete, 
das 8 às 16h30.

A apresentação pública dos con-

selheiros candidatos será no dia 16 
de setembro, às 19h, na Câmara de 
Vereadores. 

Quem é eleitor em Maravilha 
pode participar da escolha, para 
isso é só comparecer ao local de 
votação com título de eleitor e do-

cumento com foto e poderá votar 
em até cinco candidatos da lista. A 
participação da comunidade é mui-
to importante. 

Os candidatos que foram apro-
vados pelo edital são: Eliane Fernan-
des dos Santos Lermen; Ezequiel 

Pavi; Daniela Bagnara; Jane Cira 
Dettoni; Márcia Roseli Spier; Marçal 
Hoffmann; Patrícia Da Cunha; Rita 
Signor; Rosilene Radaelli; Rosiméri 
Sausen; Silvana Mariza Weber; Va-
nilde Joana Guarnieri e Vera Lúcia 
Tulim.

Eleição
Conselheiros tutelares de Maravilha serão escolhidos 
em outubro 

No mês de outubro o Núcleo de 
Automecânicas, ligado à CDL/Asso-
ciação Empresarial de Maravilha, 
promove um curso básico de me-
cânica para mulheres. Será no dia 
17, das 14h às 18h, nas dependên-
cias da mecânica Chicão Motores. 
As orientações serão repassadas 
pelos profissionais que integram 
o núcleo, com o objetivo princi-

pal de instruir motoristas sobre a 
manutenção preventiva dos auto-
móveis.

Conforme o coordenador do 
núcleo, Ademir Brutscher, a capa-
citação abordará sistema de arre-
fecimento, painel, freios, pneus, 
entre outros componentes dos ve-
ículos. Além disso, os mecânicos 
passarão dicas para economizar 

na manutenção e os itens básicos 
para verificação semanal e check-up 
antes de viagens.

As vagas são limitadas e o inves-
timento são dois quilos de alimento 
não perecível. As inscrições podem 
ser realizadas na CDL/Associação 
Empresarial, pelo telefone 3664 
0414 ou pelo e-mail empreender@
aemaravilha.com.br.

Inscrições
Núcleo de Automecânicas promove curso 
básico para mulheres

Feira Virtual de Programas de Estágios e Trainees ocorre 
no dia 14 de setembro

Parceira da unoesc oferece milhares 
de vagas on-line para programas de 
estágios e trainees

FEIRa

A universia, em parceria com a 
Trabalhando.com, oferece pela 7ª 
vez, a Feira Virtual de Programas de 
Estágios e Trainees, que ocorre no 
dia 14 de setembro. A iniciativa, 100% 
on-line, está disponível para acesso 
pelo computador, tablet ou smar-
tphone. O objetivo é promover a em-
pregabilidade dos jovens e fortalecer 
ainda mais o relacionamento com as 
instituições de ensino parceiras.

Diversas são as oportunidades de 
estágio e programas de trainees, que 
ficam no ar 24 horas por dia. Para par-
ticipar, o estudante deve cadastrar o 
seu currículo, visitar as estantes com as 
vagas disponíveis e se candidatar nas 
desejadas. O cadastro é gratuito.

Para esta edição a novidade são 
as vagas internacionais, onde são ofe-
recidas inúmeras ofertas de trabalho 
em países como Chile, México, Ar-

gentina, Colômbia, Peru, Espanha e 
Portugal.

Segundo comentou Luís Ca-
bañas, diretor-geral da universia Bra-
sil, a feira atende uma das missões da 
universia, que é apoiar a emprega-
bilidade do jovem universitário. Por 
meio dela são oferecidas oportunida-
des em todo o Brasil, com a velocida-
de e a praticidade que os ambientes 
digitais oferecem. 

http://feiravirtual.universia.com.br
http://www.universia.com.br/
http://www.trabalhando.com/
http://feiravirtual.universia.com.br
http://feiravirtual.universia.com.br
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A empresa Ecojardim Floricul-
tura e Jardinagem de Maravilha no-
vamente está inovando e trazendo 
produtos de qualidade para a re-
gião. Desta vez a novidade é na área 
de gramas.  

Agora a Ecojardim tem à dispo-
sição uma nova variedade de gra-
ma: a Bermuda Tifton 419, que tem 
como principal característica maior 
resistência.

O primeiro local, que até o fim de 
outubro utilizará a grama Bermuda 
Tifton 419, é o campo de futebol suíço 
que está sendo finalizado na proprie-
dade de Egon Budde, na Linha Mari-
porã, próximo ao Bairro universitário. 
O local ficará disponível para locação 
para prática esportiva, e conforme Bu-

dde, a grama foi selecionada pela qua-
lidade, uma vez que é utilizada em vá-
rios dos principais campos de futebol 
profissionais. O campo mede 30m x 
50m, sendo, portanto, utilizados 1.500 
metros de grama. 

Os proprietários da Ecojardim, 
Laudivan Palinski e Bruna Strojake, ex-
plicam que a Bermuda Tifton 419 tem 
alta densidade de folhas, é resistente a 
secas e ao pisoteio e tem ótima recupe-
ração. “Essa variedade é indicada para 
campos de futebol, tess de campos de 
golfe e áreas industriais”, cita.

Características
Conheça as principais característi-

cas da Bermuda Tifton 419: 
Temperatura de adaptação.

Tifton cresce melhor em climas 
quentes dentro dos 45º de latitude do 
equador. Temperaturas altas (38º C) 
são prontamente toleradas pela sau-
dável Tifton 419. Pode tornar-se dor-
mente depois de repetidas geadas no 
inverno, mas recupera-se rapidamente 
quando as temperaturas aumentam.

Resistência da 
Bermuda Tifton 419

A resistência é uma das principais 
qualidades da Bermuda Tifton 419, 
uma vez que ela é tolerante a diversas 
situações, como: 

Tolerância à qualidade da água: 
sob um adequado perfil de dre-
nagem, a Tifton 419 pode tolerar 
concentração de 2.500 ppm de sais 
totais. É bem adaptada a fontes de 
água de reuso, sendo comumen-

te usada em áreas sob irrigação de 
efluentes municipais e da indústria 
de alimentos;.

Tolerância à seca: Tifton 419 so-
brevive bem a períodos de seca com 
mínima disponibilidade de água. 
Vinte e cinco milímetros semanais 
de água propiciam uma superfície 
aceitável, sendo que 12 mm de irri-
gação semanal são suficientes para 
a sobrevivência da grama, depen-
dendo da física do solo; 

Tolerância ao tráfego e uso: Tif-
ton 419 proporciona uma das me-
lhores taxas de recuperação entre 
todas as gramas de clima quente.

Tolerância a plantas invasoras: 
o crescimento denso da Tifton 419, 
quando apropriadamente manti-
do, compete eficientemente com a 
presença de muitas espécies de in-

vasoras.
Tolera a aplicação de herbicidas 

seletivos.
Tolerância à incidência de pra-

gas: A Tifton 419 demonstra tolerân-
cia ao ataque de vários insetos e/ou, 
ainda, rápida recuperação do dano 
após o controle da praga.

Fertilidade do solo
A Tifton 419 cresce melhor 

quando o solo está em uma faixa de 
pH entre 5,5 e 7,0. Níveis do solo de 
cerca de 112 kg/ha de fósforo e 200 
kg/ha de potássio providenciarão 
crescimento suficiente para a plan-
ta. Nitrogênio aplicado na ordem 
de 140 kg/ha/mês propiciará uma 
planta saudável, quando combina-
do com os níveis recomendados de 
fósforo e potássio.

a Bermuda Tifton 419 tem alta densidade 
de folhas, é resistente a secas e ao pisoteio 
e tem ótima recuperação 
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No último dia 30 foi inaugura-
da em Cunha Porã a nova sala do 
Projeto Sicoob Social. A sala cedida 
pelo Sicoob Credial tem por obje-
tivo oferecer um espaço físico para 
as crianças de 4 a 17 anos que par-
ticipam das modalidades esportivas 
como xadrez e tae-kwon-do. Este 
projeto está funcionando há um 
ano e envolve mais de 60 crianças e 
adolescentes.

Segundo o presidente da Sicoob 
Credial, Hermes Barbieri, a coope-
rativa sempre apoia projetos sociais 
dessa natureza para formar uma 
sociedade voltada ao bem estar e 
a interesses da comunidade. “A Si-
coob não vai cobrar aluguel da sala 
cedida e vai apoiar esta ação social 

que dispõe de professores qualifica-
dos para orientar e mostrar os bons 
caminhos do esporte”, frisa.

A necessidade da instalação do 
Sicoob Social surgiu de um pedido 
feito à Diretoria do Sicoob, onde a 
Associação de tae-kwon-do Olím-
pico de Cunha Porã não encontrava 
lugar para as aulas e já contava com 
mais de 30 alunos.

“O Sicoob Credial, nos seus 30 
anos de história, vem contribuindo 
com diversas modalidades esporti-
vas e acredita que a inclusão destas 
crianças na sociedade é feita princi-
palmente através do esporte, onde 
convivem com outras crianças e são 
preparadas para competir de forma 
saudável”, acrescenta Barbieri.

Projetos sociais

almoço 

Sicoob Credial inaugura 
Sicoob Social

Tradicional costelão do 
CTG Juca Ruivo será 
amanhã

Segundo o presidente do Sicoob Credial, Hermes Barbieri, a cooperativa 
sempre apoia projetos sociais dessa natureza

Ascom/Sicoob

Amanhã (6) será realizado o tra-
dicional Costelão do Centro de Tra-
dições Gaúchas (CTG) Juca Ruivo, 
dessa vez com Domingueira (ma-
tinê). O almoço, à base de costelão, 
saladas diversas, pão, cucas, arroz e 
mandioca, será na sede do CTG. A 
matinê inicia às 13h30, com anima-

ção da banda Harmonia Fandan-
gueira.

As fichas para o almoço e ani-
mação podem ser adquiridas com 
os membros da patronagem ou na 
hora, no valor de R$ 25,00. Na hora, 
somente para a matinê, o ingresso 
será R$ 5,00.

Serão reconhecidos neste ano os destaques nas 
categorias indústria, comércio e prestação de serviços

Inicia dia 10 a votação para 
Empresário do Ano e 
Destaques Empresariais

dEsTaQUE

Na quinta-feira (10) inicia a 
votação para eleger o Empresário 
do Ano 2015. A novidade deste 
ano é que, agora, os associados da 
CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha podem votar em três 
categorias para eleger também 
os Destaques Empresariais da in-
dústria, do comércio e da presta-
ção de serviços. O evento é uma 
iniciativa do Núcleo da Mulher 
Empresária, ligado à entidade, e 
conta com o apoio da prefeitura 
de Maravilha e patrocínio oficial 
do Sicoob Credial.

A etapa de votação on-line, 
por meio do site www.empresa-
riodoanomh.com.br, segue até 
23 de setembro. Cada associado 
tem direito a votar e ser votado, 
seguindo os critérios estabele-
cidos no regulamento da pre-
miação. Desta votação sairão 
os três mais lembrados de cada 
categoria, que terão seus nomes 
anunciados e concorrerão na 
etapa final, dia 23 de outubro, 
em solenidade no Maravilhas 
Park Hotel.

Durante a solenidade, os as-
sociados presentes votarão em 
um dos três empresários classi-
ficados de cada categoria para 
eleger os Destaques Empresa-
riais. A partir destes nomes, 
haverá uma nova votação para 
eleger o Empresário do Ano 2015. 
Conforme os organizadores do 
evento, no momento da votação 
é importante observar alguns cri-
térios para escolha dos homena-
geados:

espírito empreendedor: Ca-
racterizado pela visão de merca-
do, pela diversificação de suas ati-
vidades e pelo investimento nos 
seus negócios, observando-se, 
entre outros fatores, a ampliação 

gradual do seu empreendimento, 
independentemente do tamanho 
de sua empresa.

arrojo nas iniciativas: Carac-
terizado pela sólida determina-
ção e coragem nas suas ações em-
presariais, pela constância com 
que persegue os seus objetivos e 
pela capacidade de consecução 
de suas metas.

Liderança: Característica que 
lhe confere destaque em sua em-
presa, em sua classe e em outros 
setores, em decorrência de seu 
poder de comando, de sua inteli-
gência e de sua capacidade de es-
timular a participação voluntária 
e efetiva de seus liderados.

Probidade: Caracterizada pela 
integridade e honradez de sua 
conduta, pela respeitabilidade de 
seu nome, bem como pelo elevado 
conceito público de sua empresa e 
pela equidade de seus princípios 
morais e éticos.

Justiça: Caracterizada pelo 
equilíbrio, exatidão e conformi-
dade de sua conduta com relação 
aos seus subordinados, clientes e 
fornecedores, sendo imparcial em 
seus julgamentos e legítimo em 
seus atos.

Inovação tecnológica ou ad-
ministrativa: Caracterizada pela 
busca e aplicação de novos equi-
pamentos e sistemas, modernas 
técnicas gerenciais e administra-
tivas, bem como o investimento 
na pesquisa de novos produtos e 
mercados e no aperfeiçoamento e 
capacitação de recursos humanos.

Participação comunitária: 
Caracterizada pela sua efetiva 
participação comunitária, em en-
tidades de classe, movimentos, 
clubes, associações, sindicatos, 
organizações sociais e agremia-
ções, que pela sua atuação re-

sultem em benefícios para a co-
munidade de um modo geral ou 
específico.

responsabilidade social: Ca-
racterizada pela forma de condu-
zir os negócios da empresa de tal 
forma que a torna parceira e cor-
responsável pelo desenvolvimen-
to social, mediante investimen-
tos sociais com objetivos claros a 
serem alcançados, elaborando e 
implementando projetos, monito-
rando seus impactos e avaliando 
constantemente a ação desenvol-
vida.

acesso ao sistema de votação
A partir do dia 10 os associa-

dos receberão um login e uma 
senha, via e-mail, para acesso ao 
sistema de votação. Em caso de 
dúvidas, podem contatar a CDL/
Associação Empresarial para mais 
informações.

 “O evento é realizado com o 
intuito principal de valorizar a 
classe e estamos inovando para 
que mais empresários sejam con-
templados com a premiação”, 
comenta o presidente da entida-
de, Jeovany Folle. Segundo ele, 
é importante que os associados 
exerçam o direito de votar nesta 
primeira etapa e também partici-
pem da solenidade, em outubro, 
prestigiando o trabalho do setor 
empresarial.

solenidade de premiação
Os ingressos para a solenida-

de de premiação, contemplando 
jantar e baile com a banda Sabor 
do Som, poderão ser adquiridos, 
nas próximas semanas, com inte-
grantes do Núcleo da Mulher Em-
presária. O investimento é de R$ 
60 para associados e R$ 70 para 
outros convidados.
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Na quarta-feira (3) foi realizado 
mais um encontro do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos para Idosos – Viver Me-
lhor, no Bairro Palmeiras.

Entre os assuntos trabalhados 
estiveram a comemoração do Dia 
Nacional do Teatro, sendo que as 
responsáveis, Patricia Machado e 
Juliane Antunes, encenaram uma 
peça de teatro sobre a moça rica e a 
moça pobre, trazendo uma mensa-
gem de que não importa se a pessoa 

é pobre ou rica, a etnia, religião, o 
que importa é ser ela mesma e ser 
feliz. Neste momento também foi 
passado o filme “Pobre João”, de 
autoria de Teixerinha, que deixou 
como lição para as pessoas que só 
ter dinheiro na vida não é tudo que 
uma pessoa precisa, ela precisa de 
amor, amizade, honestidade.

A psicóloga Patricia Machado 
repassou alguns recados para o gru-
po e o professor Eloir Rucks ajudou 
a organizar as atividades físicas.

um convênio no valor de R$ 29 
mil foi assinado entre o município 
de Modelo e a Secretaria de De-
senvolvimento Regional na segun-
da-feira (31). O convênio garante a 
aquisição de combustível tipo óleo 
diesel reabilitação do cenário da 
situação de emergência no muni-
cípio.

De acordo com o secretário Re-
gional, Valci Dal Maso, com o re-
curso recebido o município poderá 
realizar serviços diversos auxilian-
do na reconstrução das vias dani-
ficadas com a enchente do mês de 
julho. “Os maiores danos no muni-
cípio foram causados em estradas 
localizadas em toda extensão ru-
ral, acarretando impactos de gran-
de proporção em todos os setores 
produtivos do município no esco-
amento da produção de leite, aves 
e suínos, na obtenção de insumos 
para as propriedades, causando 
prejuízos financeiros aos produto-
res”, comenta.

O Desfile Cívico no município 
de Modelo será realizado amanhã 
(6), com início às 8h30, com com-
posição do palanque e às 9h início 
do desfile pela Rua do Comércio 
até a Praça Central.

O desfile deste ano tem como 
atrativo a Banda Municipal e o Pe-
lotão e Banda do Exército Brasilei-
ro de São Miguel do Oeste. 

De acordo com a diretora de 
Educação, Jussane Frandoloso, 

os alunos de todas as escolas do 
município se prepararam para o 
desfile. Também participarão en-
tidades como grupos de idosos, 
clubes de mães, tradicionalistas, 
LEO e Lions Clube, sendo que to-
das as outras estão convidadas a 
participar.

“Comunicamos que se ama-
nhã amanhecer chovendo o even-
to será cancelado e uma nova data 
será marcada”, frisa Jussane. 

Recursos foram repassados pela SDR Maravilha e visam 
a aquisição de óleo diesel

Convênio garante aquisição de 
combustível para o município 

RECONsTRUçÃO 

Convênio assinado tem valor de R$ 29 mil

Carla Trentin/Ascom SDR

O prefeito, Ricardo Maldaner, 
lembra que com toda a situação 
pós-enchente e as estradas em 
más condições de trafegabilida-
de torna-se urgente uma resposta 
do município no que tange à re-
cuperação dos trechos afetados e 
colocação e substituição de tubu-
lação. “Reiteramos a importância 
e necessidade do recebimento des-
tes recursos, a fim de possibilitar a 

aquisição de combustível para os 
veículos e máquinas do município 
que serão utilizados na recuperação 
e melhorias das estradas vicinais 
em atendimento às ações de defe-
sa civil decorrentes da situação de 
emergência”, frisa.

A assinatura foi acompanhada 
pela secretária de Agricultura de 
Modelo, Márcia Wendling Rüdiger, 
e gerentes da SDR Maravilha.

Cadastro único

Esporte

Gestora do Bolsa Família participa de 
capacitação

Definidos os finalistas do Campeonato de Bocha Rolada

A gestora do Bolsa Família de 
Modelo, Linete Rintzel, participou 
de capacitação para novos entrevis-
tadores do formulário do cadastro 
único, que foi realizada nos dias 26, 
27 e 28 de agosto.

Para receber certificado de con-
clusão do curso os participantes de-
veriam ter 100% de presença nas ati-
vidades da capacitação e atingirem 
o número de acertos no teste final 
igual ou superior a 80%.

De acordo com a gestora, o cur-
so foi muito proveitoso, pois todos 
puderam tirar suas dúvidas quanto 
ao preenchimento do formulário 
principal do cadastro único e sobre 
os formulários avulsos e suplemen-
tares.

As orientadoras também salien-
taram a importância de todos os 

Linete participou de capacitação para novos entrevistadores do 
formulário

membros da família, ou seja, todos 
que moram na mesma casa que de-
vem estar cadastradas no formulário 
principal do cadastro único, e lem-

braram que está sendo feita uma 
fiscalização das famílias cadastradas 
de todo o Estado, para averiguação e 
controle.

Divulgação

Divulgação

A final do Campeonato de Bocha 
Rolada edição 2015 será realizada 
hoje (5), com jogos na Cancha de Bo-
cha da Linha Bela Vista.

A programação dos jogos é a se-
guinte: 9h disputa do 3º lugar entre 
Metalúrgica Bernardi/NC Transpor-
tes x Bar do Pereira; 12h almoço; e 

13h30 será a disputa do 1º lugar entre 
Bela Vista/ZN Móveis x Frente e Ver-
so. Na sequência haverá entrega da 
premiação.

Teatro

Patriotismo 

Metas fiscais 

Viver Melhor do Bairro 
Palmeiras realiza encontro

Desfile Cívico será amanhã

Audiência Pública é realizada 
em Modelo 

Filme “Pobre João” foi passado para os integrantes do grupo

uma audiência pública para de-
monstrar e avaliar o cumprimento 
das metas fiscais referentes ao 1º e 
2º quadrimestre de 2015 e 1º semes-
tre de 2015 foi realizada na terça-fei-
ra (1º), na Câmara de Vereadores de 

Modelo.  
Participaram da audiência o 

prefeito, Ricardo Maldaner; vice
-prefeito Clóvis Schlosser; vereado-
res; diretores e secretários munici-
pais, e pessoas da comunidade.

Ascom prefeitura

Metas fiscais dos 
primeiros seis meses de 
2015 foram apresentadas
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O governo de Modelo, juntamente com o Departamento 
de Cultura, Grupo Cavalo e Viola e o CTG Modelo da Tradi-
ção, promove, de 17 a 20 de setembro, o Acampamento Far-
roupilha 2015. O evento é tradicionalista, em comemoração à 
Semana Farroupilha. 

O evento será realizado no Parque da Fepar, na sede dos 
motoristas, sendo que quem desejar pode acampar no local. 

A programação será a seguinte: Dia 17: 18h recepção 
aos visitantes; 19h30 abertura oficial; 20h janta; e 21h ter-
túlia. No dia 18, às 6h, será servido café campeiro; 9h aber-
tura exposição tradicionalista com passeio a cavalo para as 
crianças; 12h almoço livre; 14h abertura exposição tradi-
cionalista com passeio a cavalo para as crianças; 20h janta; 
e 21h tertúlia. 

A programação do dia 19 começa às 6h, com café cam-
peiro; 9h abertura exposição tradicionalista com passeio a 
cavalo para as crianças; 12h almoço livre; 14h abertura ex-
posição tradicionalista com passeio a cavalo para as crian-
ças; 20h janta - costelão; 21h apresentação artística; 21h30 
tertúlia. Dia 20 a programação inicia às 6h com café campeiro; 
8h30 missa crioula, após a missa cavalgada até a comunidade 
de Linha Salete; 12h almoço na festa da Linha Salete em honra 
a Nossa Senhora da Salete (reservas de almoço pelo telefone 
8821 2196); e 15h matinê em Linha Salete com a Banda Stillus.

As inscrições para a tertúlia devem ser realizadas pelo 
telefone (49) 8895 9677. E as reservas para janta devem ser 
realizadas no (49) 8803 7172 ou 8832 2775. Nos dias do acam-
pamento haverá animação da dupla João Henrique & Daniel. 

O Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Adolescente 
e a Comissão Especial Eleitoral de 
Modelo convidam todos os eleito-
res do município para votarem em 
um dos candidatos a conselheiro 
tutelar. A votação será no dia 4 de 
outubro, na Escola Estadual de Edu-
cação Básica Dom Helder Câmara.

A partir deste ano o processo de 
escolha dos membros do Conselho 

Tutelar ocorre em data unificada 
em todo o território nacional, a cada 
quatro anos. O dia da votação será 
sempre o primeiro domingo do mês 
de outubro do ano subsequente ao 
da eleição presidencial.

O eleitor deverá comparecer 
ao local de votação e apresentar à 
mesa receptora de votos a carteira 
de identidade ou outro documento 
equivalente, com foto.

acampamento 
Farroupilha será de 17 
a 20 de setembro 

Tradicionalismo 

Apresentações foram acompanhadas por integrantes da SDR 
Maravilha, alunos, familiares e comunidade em geral

Escola estadual realiza evento 
Dom Helder Cultural

CULTURa

A Escola de Educação Básica 
Dom Helder Câmara de Modelo re-
alizou, na última semana, o evento 
“Dom Helder Cultural – viajando 
pela música e literatura brasileira”. 
O objetivo foi promover acesso às 
diferentes habilidades e formas de 
linguagem. No dia 28 o supervisor 
de Educação Básica e Profissional, 
Almir Da Rosa, e a assistente técni-
co-pedagógico Edimara Becker, da 
equipe da Gerência de Educação 
(Gered) de Maravilha, acompanha-
ram as apresentações na escola. 
Além dos alunos da Escola Dom 
Helder Câmara o evento foi aberto à 
visitação das demais escolas da Re-
gional, que puderam acompanhar 
as diversas apresentações. 

De acordo com a diretora da 
unidade escolar, Joani Wickert, o 
objetivo principal do evento foi 
aproximar o educando da música 
e da literatura, apresentando auto-

res e artistas renomados. “Durante 
o evento os alunos apresentaram 
biografias, obras, músicas e drama-
tizações que foram resultado de um 
projeto que já ocorre na escola há 
algum tempo. Cada turma recebeu 
por sorteio um autor ou artista para 
estudo com auxílio de professores 
de língua portuguesa e professores 
regentes, e a partir de então deve-
riam buscar uma forma de apresen-
tá-lo neste dia”, explica a diretora.

A equipe da Gered destacou a 
criatividade e o envolvimento dos 
alunos durante as apresentações. “A 
arte, a dança, a música, a literatura 
permitem ao aluno se expressar de 
formas diferenciadas. Foi possível 
perceber a interação e capacidade 
de interpretação de cada aluno. Foi 
muito gratificante acompanhar o 
evento e perceber como a escola 
estava integrada e com o objetivo de 
mostrar o melhor aos visitantes”.

Equipe da Gered prestigiou as apresentações

Alunos apresentaram biografias, obras, músicas e 
dramatizações

Fotos: Carla Trentin/ SDR Maravilha

Convite
Eleição do Conselho 
Tutelar será em outubro
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EdITaL dE NOTIFICaçÃO dE 

CONTRIBUIçÃO dE MELHORIa Nº 
002/2015.

NOTIFICa Os PROPRIETáRIOs dE 
LOTEs URBaNOs dE EXECUçÃO dE 
OBRas PUBLICas E INCIdENCIa dE 
CONTRIBUIçÃO dE MELHORIa.

RICaRdO LUIs MaLdaNER, Prefei-
to Municipal de Modelo – SC, no uso das 
atribuições legais, de conformidade com 
a legislação vigente, especialmente dos 
artigos 81 e 82 da Lei n. 5.172/66 - Código 
Tributário Nacional, no Decreto-Lei n° 
195/67, na Lei Orgânica Municipal e no 
Código Tributário Municipal/Lei Muni-
cipal nº 1.324/1997, e Lei Complementar 
2040/2013 que dispõe sobre a cobrança da 
contribuição de melhorias. 

FaZ saBER a quem interessar possa 
que o Município de Modelo SC, publica 
EDITAL notificando os proprietários de 
imóveis situados nas zonas beneficiadas da 
execução de obras públicas, conforme dis-
posto neste Edital para fins de lançamento 
e cobrança da contribuição de melhoria, 
demonstrando os requisitos legais, espe-
cialmente os custos relativos a execução de 
obra pública de pavimentação asfáltica que 
será executada em via(s) localizada(s) no 
perímetro urbano, para fins de ressarcimen-
to ao erário público dos valores despendi-
dos com sua execução, de conformidade 
com os itens a seguir relacionados:

IdENTIFICaçÃO das OBRas:
As obras publicas a serem executadas,  

compreendem a pavimentação asfáltica  
em C.B.u.Q., sobre calçamento de pedras 
de basalto irregular na cidade de Modelo 
– SC, conforme projeto técnico da AME-
RIOS, integrante deste edital e as dispo-
sições  deste Edital, nos locais (Anexo III) 
conforme abaixo especificado:

1.2 – LOCaL:
1.2.1 – RUa PREsIdENTE vaRGas 

(4.005,74m²)
Trecho compreendido entre a esqui-

na com a Rua Padre Anchieta até a encru-
zilhada com a Rua Leopoldo M. Hermes.

1.2.2. – RUa LEOPOLdO M. HER-
MEs (2.222,33m² )

 Trecho compreendido entre o início 
da Rua Leopoldo M. Hermes até a ponte 
existente da referida Rua.

1.2.3 – RUa jORGE LaCERda 
(6.297,38m²)

 Trecho compreendido entre a Rua 
Dom Bosco até o cruzamento com a Rua 
Presidente Vargas.

1.2.4 – RUa dUQUE dE CaXIas 
(859,95m²)

Trecho compreendido no cruzamen-
to com a Rua Jorge Lacerda até o cruza-
mento com a Rua do Comércio.

1.2.5 – RUa dOM BOsCO (917,14m²)
Trecho compreendido no cruzamen-

to com a Rua Jorge Lacerda até o cruza-
mento com a Rua do Comércio.

1.2.6 – RUa jOsé BONIFáCIO 
(2.358,37m²)

Trecho compreendido com a Rua 25 
de Julho até o cruzamento com a Rua Dom 
Bosco.

1.2.7 – RUa jOÃO PEssOa 
(1.032,51m²)

Trecho compreendido entre o Rio 
Saudades até o cruzamento com a Rua xV 
de Novembro.

1.2.8 – RUa 25 dE jULHO (511,70m²)
Trecho compreendido no cruzamento 

com a Rua José Bonifácio até o cruzamento 
com a Rua xV de Novembro.

2. dO MEMORIaL dEsCRITIvO dO 
PROjETO – alínea “a”, inciso I, art. 82, da 
lei 5.172/66 e art. 297 do Código Tributá-
rio Municipal. 

2.1 O memorial descreve normas para 
a execução dos serviços de “pavimentação 
asfáltica” sobre o calçamento existente no 
local, compreendendo todos os serviços e 
materiais necessários à execução da obra, 
conforme termos definidos no memorial 
descritivo: reforço na base, drenagem plu-
vial, pavimentação asfáltica, rampas de 
acesso aos passeios, meio fio de concreto, 
contenção lateral do meio fio e as sinaliza-
ções verticais e horizontais.

2.2 - A íntegra do memorial descritivo e 
a descrição individual dos serviços constam 
no anexo I deste Edital, considerando-se 
como parte integrante do Edital em tela.

3. dO ORçaMENTO dO CUsTO 

GLOBaL da OBRa aLíNEa ‘B’, INCIsO I, 
aRT. 82, da LEI 5.172/66 E aRT. 297 dO 
CÓdIGO TRIBUTáRIO MUNICIPaL. 

3.1 - A área total das vias públicas 
a serem pavimentadas compreende 
18.205,02m².  

3.2 - O custo total da obra corresponde 
a R$ 877.586,34 (oitocentos e setenta e sete 
mil quinhentos e oitenta e seis reais e trinta 
e quatro centavos), conforme anexo II.

3.3 - Demais especificações do projeto 
constam no  Memorial Descritivo confor-
me demonstrado no Anexo I deste Edital.

4. da dETERMINaçÃO da PaRCE-
La aBRaNGIda PELa CONTRIBUIçÃO 
dE MELHORIa - aLíNEa ‘C’, INCIsO I, 
aRT. 82, da LEI 5.172/66 E aRT. 297 dO 
CÓdIGO TRIBUTáRIO MUNICIPaL:

4.1 - A cobrança da contribuição de 
melhoria, em sendo comprovada a valori-
zação dos imóveis beneficiados, terá como 
limite a efetiva valorização dos imóveis ou 
o custo da obra, neste caso, podendo ser 
computadas as despesas de estudos, pro-
jetos e todos os investimentos necessários 
para que os benefícios delas decorrentes 
sejam integralmente alcançados pelos imó-
veis das respectivas zonas de influência.

4.2 - A determinação da contribuição 
de melhoria far-se-á de acordo com a va-
lorização do imóvel ou do custo da obra, 
obedecendo ao previsto no código Tribu-
tário Municipal de Modelo SC.

5 - da dELIMITaçÃO da ZONa 
dE INFLUÊNCIa - aLíNEa ‘d’, INCIsO I, 
aRT. 82, da LEI 5.172/66 E aRT. 297 dO 
CÓdIGO TRIBUTáRIO MUNICIPaL:

5.1 - A Contribuição de Melhoria será 
cobrada dos proprietários ou possuidores 
de imóveis situados nas áreas diretamente 
beneficiadas pela obra, conforme mapa 
constante do anexo III, ou seja, dos imó-
veis confrontantes ou beneficiados com as 
vias especificadas, que sofrerem valoriza-
ção em decorrência da execução da obra, 
tendo como confrontações os lotes e pro-
prietários relacionados no Anexo III deste 
Edital, nos locais abaixo descritos:

RUa PREsIdENTE vaRGas - Tre-
cho compreendido entre a esquina com 
a Rua Padre Anchieta até a encruzilhada 
com a Rua Leopoldo M. Hermes.

RUa LEOPOLdO M. HERMEs - Tre-
cho compreendido entre o início da Rua 
Leopoldo M. Hermes até a ponte existente 
da referida Rua.

RUa jORGE LaCERda - Trecho com-
preendido entre a Rua Dom Bosco até o 
cruzamento com a Rua Presidente Vargas.

RUa dUQUE dE CaXIas - Trecho 
compreendido no cruzamento com a Rua 
Jorge Lacerda até o cruzamento com a Rua 
do Comércio.

RUa dOM BOsCO - Trecho compre-
endido no cruzamento com a Rua Jorge 
Lacerda até o cruzamento com a Rua do 
Comércio.

RUa jOsé BONIFáCIO - Trecho com-
preendido com a Rua 25 de Julho até o cru-
zamento com a Rua Dom Bosco.

RUa jOÃO PEssOa – Trecho com-
preendido entre o Rio Saudades até o cru-
zamento com a Rua xV de Novembro.

RUa 25 dE jULHO - Trecho com-
preendido no cruzamento com a Rua José 
Bonifácio até o cruzamento com a Rua xV 
de Novembro.

5.2 delimitações das áreas benefi-
ciadas

5.2.1 - Serão beneficiados, os imó-
veis lindeiros com a RUa PREsIdENTE 
vaRGas - Trecho compreendido entre 
a esquina com a Rua Padre Anchieta até 
a encruzilhada com a Rua Leopoldo M. 
Hermes; RUa LEOPOLdO M. HERMEs 
- Trecho compreendido entre o início 
da Rua Leopoldo M. Hermes até a ponte 
existente da referida Rua; RUa jORGE 
LaCERda - Trecho compreendido entre 
a Rua Dom Bosco até o cruzamento com 
a Rua Presidente Vargas; RUa dUQUE 
dE CaXIas - Trecho compreendido no 
cruzamento com a Rua Jorge Lacerda até o 
cruzamento com a Rua do Comércio; RUa 
dOM BOsCO - Trecho compreendido no 
cruzamento com a Rua Jorge Lacerda até o 
cruzamento com a Rua do Comércio; RUa 
jOsé BONIFáCIO - Trecho compreendi-
do com a Rua 25 de Julho até o cruzamento 

com a Rua Dom Bosco; RUa jOÃO PEs-
sOa – Trecho compreendido entre o Rio 
Saudades até o cruzamento com a Rua xV 
de Novembro; RUa 25 dE jULHO - Tre-
cho compreendido no cruzamento com a 
Rua José Bonifácio até o cruzamento com a 
Rua xV de Novembro; ficando os  proprie-
tários dos imóveis citados, notificados por 
este edital do lançamento da contribuição 
de melhoria.

6 - da dETERMINaçÃO dO FaTOR 
dE aBsORçÃO - aLíNEa ‘E’, INCIsO I, 
aRT. 82, da LEI 5.172/66 E aRT. 297 dO 
CÓdIGO TRIBUTáRIO MUNICIPaL:

6.1 - O fator de absorção do benefício, 
em face da valorização dos imóveis, para as 
zonas diretamente atingidas é da ordem de 
até 100% (cem por cento) dos valores cons-
tantes do Orçamento Quantitativo e Finan-
ceiro - (Anexo II), tendo como limite máximo 
o custo da obra e, individualmente, o valor da 
efetiva valorização ocorrida no imóvel, que 
será analisada por comissão avaliadora de-
signada por Decreto Municipal.

6.2 - A municipalidade participará no 
custo da obra com a importância de R$ 
112.588,24 (cento e doze mil quinhentos e 
oitenta e oito reais e vinte e quatro centa-
vos), compreendendo os itens da PLANI-
LHA DE ORçAMENTO PARA OBRAS E 
SERVIçOS DE ENGENHARIA (Anexo IV), 
para a pavimentação das ruas em locais 
dentro do trecho da obra que não estão 
na responsabilidade dos proprietários nas 
áreas beneficiadas.

7 - da PaRCELa a sER FINaNCIa-
da PELOs CONTRIBUINTEs:

7.1 - A importância a ser absorvida 
pelos contribuintes será de aproximada-
mente R$ 386.137,98 (trezentos e oitenta e 
seis mil cento e trinta e sete reais e noventa 
e oito centavos).

7.2 - Considerando que a área total 
das vias públicas a serem pavimentadas 
compreende 18.205,02m² e que o valor a 
ser absorvido pelos contribuintes impor-
tará em de R$ 386.137,98 (trezentos e oi-
tenta e seis mil cento e trinta e sete reais e 
noventa e oito centavos) estima-se o custo 
por metro quadrado da obra em R$ 21,21 
(vinte e um reais e vinte e um centavos).

8 - da FORMa dE PaGaMENTO:
O pagamento da contribuição de 

melhoria da obra referida neste Edital, 
desde que comprovada à valorização dos 
imóveis, será efetuado pelos contribuintes, 
à Fazenda Municipal, obedecendo às se-
guintes condições:

8.1 - Pagamento à vista a ser pago pelo 
contribuinte, em cota única, por ocasião da 
conclusão da obra com desconto de 20% 
(vinte por cento).

8.2 – Pagamento parcelado a ser efetu-
ado pelo contribuinte após a conclusão da 
obra em até 10(dez) parcelas, mensalmente.

8.3 – Em caso de opção por pagamen-
to parcelado, este deverá ser formalizado 
junto à repartição competente, mediante 
termo de opção.

8.4 – O pagamento da contribuição de 
melhoria, objeto deste Edital, deverá ser 
efetuado nas agências bancárias.   

8.5 - É facultada ao contribuinte a an-
tecipação do pagamento das parcelas vin-
cendas, antes da vigência de novos valores 
referenciais, pelo valor referencial vigente 
ao tempo do pagamento das parcelas vin-
cendas.

8.6 - As parcelas eventualmente reco-
lhidas em atraso ficarão sujeitas aos acrésci-
mos previstos na legislação vigente, ou seja:

a) multa de 5,0% até 30 dias após o 
vencimento;

    multa de  10% de 31 dias a 60 dias 
após o vencimento

    multa de  15% acima de 60 dias após 
o vencimento.

b) juros de mora de 1% ao mês ou 
fração;

c) correção monetária, de acordo com 
o código Tributário Municipal.

8.7 - Os créditos tributários oriundos 
deste Edital que não forem pagos em quota 
única ou parcelado, serão inscritos em dí-

vida ativa e encaminhados para cobrança 
judicial, nos termos do Código Tributário 
Municipal.

9. da sOLICITaçÃO dE IsENçÃO
9.1 Os contribuintes que se enqua-

drarem nos requisitos de isenção, deverão 
efetuar o requerimento e comprovar com 
os respectivos documentos solicitados, no 
setor de tributação, da Prefeitura Muni-
cipal de Modelo antes do vencimento do 
fato gerador, na forma do artigo 304 da Lei 
Municipal 1324/1997, sob pena de lança-
mento em débito do contribuinte deverão 
apresentar os seguintes documentos:
Comprovante de aposentadoria;
Cópia dos documentos pessoais, RG e CPF;
Comprovante de residência (água ou luz);
Requerimento de isenção;
Declaração que possui um único imóvel;
Certidão de propriedade;
Matrícula atualizada do imóvel

9.2 Serão consideradas peremptas as 
reclamações/impugnações interpostas 
fora do prazo concedido no item retro.

10 - da IMPUGNaçÃO:
10.1 - É facultado ao sujeito passivo de 

obrigação tributária principal, reclamar/
impugnar qualquer dos elementos e itens 
constantes do presente edital, devendo no 
documento da impugnação/reclamação 
indicar o fato e os fundamentos jurídicos 
do pedido, suas especificações, as provas 
documentais e testemunhais com que 
pretende demonstrar a verdade dos fatos 
alegados e, em especial, poderá impugnar 
perante a Autoridade Administrativa de 
primeira instância, em face de erro na loca-
lização e dimensões do imóvel, do cálculo 
dos índices atribuídos, do valor da contri-
buição e do número de prestações.

10.2 O prazo para interpor a reclama-
ção à Autoridade competente, mediante 
protocolo no Setor de Tributos do municí-
pio de Modelo/SC, é de até 30 (trinta) dias 
a contar do primeiro dia útil seguinte à data 
da publicação do presente edital, cabendo 
ao contribuinte o ônus da prova, sem pre-
juízo do exame pelo Poder Judiciário.

10.3 - Serão consideradas peremptas 
as reclamações/impugnações interpostas 
fora do prazo concedido no item retro.

11 - das dIsPOsIçõEs GERaIs:
11.1 O Município reserva-se o direito 

de cobrar integralmente do proprietário 
o recondicionamento da pista em caso de 
avarias por ligações intencionais de qual-
quer gênero.

11.2 Fica fixado o prazo de 30 (trinta) 
dias para a impugnação pelos proprietá-
rios, de qualquer dos elementos supraci-
tados, cabendo ao impugnante o ônus da 
prova, conforme o que dispõe o Capitulo 
xII – Contribuição de Melhoria  -  Lei Mu-
nicipal 1.324/2005.

11.3 A Contribuição de Melhoria tem 
por fato gerador a realização de obras pú-
blicas.

11.4 Ficam notificados os contribuin-
tes abrangidos por este Edital das disposi-
ções legais, relativas à matéria, em especial 
das constantes no Capitulo xII Contri-
buição de Melhoria – Lei Municipal  nº  
1324/1997 – Código Tributário Municipal. 

11.5 - Aplicam-se integralmente as 
disposições do Código Tributário Munici-
pal/Lei Municipal nº 1324/1997 ao presen-
te Edital.

Modelo-SC, 20 de agosto de 2015.

RICaRdO LUIs MaLdaNER
PREFEITO MUNICIPaL

Registrado e Publicado  na data supra:
anexos:
aNEXO I – Memorial descritivo
aNEXO II – Orçamento Quantitativo e Fi-
nanceiro/Planilha de Custos
aNEXO III – Mapa dos Lotes beneficiados
aNEXO Iv  - Orçamento Quantitativo e 
Financeiro Municipal/Planilha de Custos
aNEXO v – Relação de proprietários be-
neficiados 

visto:  GILNEI ROBERTO vOGEL                           
assEssOR jURIdICO – OaB/sC Nº 

RELAÇÃO DE PROPRIETÁRIO DE IMÓVEIS – 

 LOCALIZADOS NA PRESIDENTE VARGAS – MODELO SC 

PROPRIETÁRIO QUADRA LOTE 

Cooperativa Rural de Crédito Itaipu 73 01 

Célio Omar Serafim 73 02 
Soleide Agnes Reichert 73 03 

Paulinho Covatti 73 04 
Lisani Margarida Birck 73 05 

Vanderlei Alebrandt 74 01 

Lk Imóveis LTDA 74 02 

João Deoclides Klein 75 01 

Município de Modelo/Área Verde 99 08 

 
RELAÇÃO DE PROPRIETÁRIO DE IMÓVEIS – 

 LOCALIZADOS NA RUA LEOPOLDO HERMES – MODELO SC 

PROPRIETÁRIO QUADRA LOTE 

Cristiano Meurer 75 02 

LK Imóveis LTDA 76 01 
Darci Kottwitz 77 01 

LK Imóveis LTDA 77 02 
Santina da Silva 67 01 

Joelson Remos  67 27 

Nelsí de Mattos 69 01 

LK Imóveis LTDA 69 13 

Teresinha Salete Lang Neu 71 01 

LK Imóveis LTDA 71 22 

Ernani Edson Otto 80 08 

Antônio Luiz da Cruz 80 09 

Valdecir Felippi 80 10 

Izabel Sponchiado Pacheco da Silva 80 11 

Teresa Feldmann 80 12 

Claides Teresinha Wachhlolz 81 11 

Cleivane Luiz Backes 81 12 

Benicia Ines Maura da Silva Machado 81 13 

 

RELAÇÃO DE PROPRIETÁRIO DE IMÓVEIS – 

 LOCALIZADOS NA RUA 25 DE JULHO – MODELO SC 

PROPRIETÁRIO QUADRA LOTE 

Elenir Kegler 59 01 

Município de Modelo/Casa Mortuária 59 04 
Palomar Schmitt 12 09 

Nelvo Albani 12 10 

 
RELAÇÃO DE PROPRIETÁRIO DE IMÓVEIS – 

 LOCALIZADOS NA RUA DOM BOSCO – MODELO SC 

PROPRIETÁRIO QUADRA LOTE 

Clóvis Lúcio Schlosser 33 60 

Edemar Leopoldo Schlosser 33 61 
Erno Michielin 35 58 

Elvira Maria Veiga 35 59 

 
RELAÇÃO DE PROPRIETÁRIO DE IMÓVEIS – 

 LOCALIZADOS NA RUA DUQUE DE CAXIAS – MODELO SC 

PROPRIETÁRIO QUADRA LOTE 

Cooperativa Vale do Araça 31 72 

Brasil Telecom SA 31 73 
Pedro Decker 33 71 

Município de Modelo/Praça 33  

 

RELAÇÃO DE PROPRIETÁRIO DE IMÓVEIS – 

 LOCALIZADOS NA RUA JOSÉ BONIFÁCIO – MODELO SC 

PROPRIETÁRIO QUADRA LOTE 

Clóvis Lúcio Schlosser  15 02 

Edenir Delci Priebe 15 04 
Flávio Ricardo Schwaab 15 06 

Mirta Rauber 15 08 
Elmo Rucks 15 10 

Helena Werlang 15 12 

Adriano Fritzen 12 01 

Emidio Kluge 12 04/06 

Nilva Kegler 12 08 

Valmir Kothe 13 01 

Valdir Werlang 13 02 

Tania Maria Gubert Rohenkol 13 03 

Cooperativa de Crédito Rural Itaipu 13 04 

Antônio Sadi Neres 13 05 

Maria de Lourdes Fátima 16 01 

Benno Rech 16 03 

Valdomiro Rauber 16 04 

Delezia Sartori Serafim 16 05 

Wilson Rauber 16 06 

Jacinta Neli Rauber 16 07 
Gilson Simão 16 08 

 
RELAÇÃO DE PROPRIETÁRIO DE IMÓVEIS – 

 LOCALIZADOS NA RUA JOÃO PESSOA – MODELO SC 

PROPRIETÁRIO QUADRA LOTE 

Cristian Albani 12 07 

Evandro Marcelo de Oliveira 15 11 
Madalena Romilda Dill 12 02 

Agostinho Soares  16 09/10 
Jair Casagrande  16 09/10 

Oscar Jacoby 16 09/10 

 

RELAÇÃO DE PROPRIETÁRIO DE IMÓVEIS – 

LOCALIZADOS NA RUA JORGE LACERDA – MODELO - SC 

PROPRIETÁRIO QUADRA LOTE 

Afonso Nielson 31-A 81 

Domingos Ragazzon 31 79 
Edemar Leopoldo Schlosser 33 61 

Elimar Darci Schlosser 31 7-77 
Valter Rubens Cesco 31 76-77 

Brasil Telecom 31 73 

Luiz Vitório Begnini 37-A 90 

Roberto Neu 31-A 81 

Ervedo Kottwitz 31-A 83 

Jorge Luiz Martinotto 31-A 85 

Jackson Carlos Schlosser 31-A 87 

Claudiomir Signorati 31-A 89 

João Seibel 31-A 93-94 

Ervino Rechtenvaldt 31-A 95 

Ilce Junges  37 98 

Jacó Sérgio Frtizen 37 100 

João Ferreira da Luz  37 102 

Helena Wagner Lauermann 37 107 

Itacir Perreira  37 84 

Cecília Pereira 37 104 
José Afonso Werlang 37 105 

Sedenira Francisca Manske 37 106 

Mauri José Eloy 37-33 99-70 

Oldi Berger 33 69 

Gentil Cesco 33 67 

Osvaldo Birck 33 P65 

Irminda Donhauser 33 P65 

Elidio Michielin 33 66/67 

Alvaro Jacoby 33 63 

Nilto Haerter 33 61-A 

Antônio José Opermann 37 103 

João Albani  37 86 

Vanderlei Jung 37 101 

Município de Modelo 31-31A-31A 74-91-92 

José Antunes Maciel 31A 88 

Município de Modelo/PRAÇA   
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Cunha Porã
M/04

A Fundação Cultural de Cunha 
Porã em parceria com os idealiza-
dores promove, nos dias 5, 6 e 7 de 
setembro, a 3ª edição do Saudade 
de Casa. O evento, que é realizado 
a cada dois anos, tem como princi-
pal objetivo o reencontro, o com-
partilhamento de experiências e o 
resgate histórico das famílias que 
residiam em Cunha Porã e que hoje 
moram em outro município, mas 
que nesta data retornam para rever 
os amigos.

Neste ano a programação de 
hoje (5) conta com baile da sau-
dade, a partir das 21h, no Centro 
Cultural 25 de Julho. Além de cuca 

e salame, durante o evento serão 
tocadas músicas de época amanhã 
(6) as atividades iniciam às 19h, 
também no Centro Cultural 25 de 
Julho, e conta com culto ecumêni-
co, jantar e noite cultural. Na se-
gunda-feira (7) as famílias partici-
parão do Desfile Cívico, a partir das 
9h, na Praça da Bandeira e Avenida 
do Comércio.

O evento é aberto ao público de 
todas as idades. Também são con-
vidadas as pessoas de todos os mu-
nicípios e estados vizinhos, cujas 
histórias de vida incluem Cunha 
Porã. Mais informações podem ser 
obtidas na Fundação Cultural. 

Com objetivo de primar pela 
legalidade dos produtos que as pes-
soas adquirem e pagamento justo 
de impostos, o Departamento de 
Tributação desempenha a função 
de fiscalizar. Entretanto, nos últimos 
tempos o número de furtos e roubos 
tem gerado preocupação da popula-
ção, especialmente no que se refere 
à circulação de pessoas estranhas no 
município.

Tal preocupação fez com que o 
Departamento de Tributação adotas-
se uma fiscalização ainda mais rigo-
rosa. Para isso, recentemente foram 
implantadas placas de advertência 
aos ambulantes, que podem ser visu-
alizadas nos acessos à cidade – trevo 
e na Rua Duque de Caxias, no Bairro 

Bartz. O contexto das placas orienta 
para que os ambulantes, antes de ini-
ciarem suas atividades, procurem a 
prefeitura para regularização de sua 
situação e, consequentemente, para 
que possam se identificar.

Esta iniciativa é amparada pela 
Lei nº 2.184/2010, que institui taxa de 
licença para o exercício do comércio 
eventual ou ambulante no município 
de Cunha Porã. Além disso, o municí-
pio conta com linhas telefônicas para 
denúncias de comércio irregular. Por 
isso, quando vendedores ambulan-
tes forem visualizados, os munícipes 
podem entrar em contato pelos nú-
meros: (49) 3646 3307 ou 8427 0275 
para fazer denúncias ou obter infor-
mações. 

Calçamento compreende mais de cinco mil m²

Administração entrega mais 
uma obra para a comunidade

BaIRRO BELa vIsTa

No sábado (29), o governo de 
Cunha Porã realizou a inauguração 
de mais uma obra para beneficiar a 
comunidade. Trata-se do calçamen-
to no prolongamento da Avenida do 
Comércio, no Bairro Bela Vista, que 
compreende 5.145,80 m², com in-
vestimentos superiores a R$ 306 mil, 
oriundos do Fundo de Apoio aos Mu-
nicípios (Fundam), com contraparti-
da municipal.

A inauguração contou com a par-
ticipação da comunidade local e servi-
dores públicos, assim como o prefeito, 
Jairo Ebeling; secretário da SDR de 
Palmitos, Mário Alceu Peiter; presi-
dente da Câmara de Vereadores, Sol-
mar Hübner; e os edis Flavio Biesdorf 
- que representou os moradores do 
bairro -, Rogério Grade e Sandro Fürst.  
Também prestigiou o evento o sar-
gento da Polícia Militar, Eliseu Inácio 
Scheibler; e o representante da em-
presa que executou a obra, Imperial 
Comércio de Materiais de Construção 
e Transportes Ltda., Iro Kort. 

Pronunciamentos
Ao saudar o público, o vereador 

Flavio Biesdorf, disse que a obra era 
uma reivindicação antiga, que tam-
bém foi pleiteada por ele, como lide-
rança da comunidade. Ressaltou o 
comprometimento e as parcerias para 
que a pavimentação fosse efetivada e 
agradeceu os moradores que soube-
ram entender cada etapa das ativida-

des.
O presidente da Câmara disse 

que o calçamento é merecimento da 
comunidade, que vai poder usufruir 
diariamente. Hübner agradeceu ao 
governo do Estado pelos recursos do 
Fundam, assim como os deputados 
da região que têm contribuído com o 
município de Cunha Porã.  

O secretário da SDR de Palmitos e 
representante do governo do Estado, 
Mário Alceu Peiter, disse que a obra 
veio ao encontro do que o bairro pre-
cisava, e isso só foi possível graças ao 
empenho das lideranças políticas do 
município, em especial da adminis-
tração. Disse ainda que Cunha Porã 
tem reivindicado por recursos junto 
à SDR e isso tem sido positivo, já que 

é uma forma de buscar subsídios em 
prol do desenvolvimento do próprio 
município.

Para finalizar os pronunciamen-
tos, o prefeito, Jairo Ebeling, destacou 
que o calçamento do Bairro Bela Vista 
faz parte do projeto de R$ 1,5 milhão 
que foi destinados a Cunha Porã por 
meio do Fundam, para a efetivação 
de diversas obras. “Escolhemos fazer 
obras que beneficiassem as pessoas e 
bairros que ainda não tinham acesso 
pavimentado, e hoje entregamos mais 
uma delas, o que nos deixa muito feli-
zes”, declarou.

Após os pronunciamentos foi fei-
to o corte da fita, que marcou oficial-
mente a inauguração do calçamento 
do Bairro Bela Vista.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Lideranças destacaram a importância da obra que beneficia moradores 
que não tinham acesso pavimentado

Comunidade e lideranças fizeram corte da fita que marcou a inauguração 

Reencontro

Controle

3ª edição do Saudade de Casa 
será neste fim de semana

Departamento de Tributação 
intensificará fiscalização de ambulantes 

Viviane Seben/Ascom Prefeitura 

Placas foram fixadas no trevo de acesso á cidade e no Bairro Bartz
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agricultura 
Encontro de Bovinocultura 
de Leite debate uso de 
pastagens de qualidade

A Epagri, em parceria com a 
Secretaria de Agricultura, Abasteci-
mento e Meio Ambiente, promoveu, 
no dia 26 de agosto, o Encontro de 
Bovinocultura de Leite de Cunha 
Porã. O evento reuniu famílias que 
se dedicam à atividade e constan-
temente buscam aperfeiçoamento 
para ter mais rentabilidade em seus 
negócios.

No período da manhã o evento 
teve como local a Associação dos 
Servidores de Cunha Porã (Ascup) e 
contou com a presença do prefeito, 
Jairo Ebeling, vereadores e lideran-
ças bancárias e do cooperativismo, 
que apoiam estas iniciativas que 
ofertem conhecimento. 

Em seus discursos, as lideranças 
evidenciaram que Cunha Porã, a 
cada dia que passa, vem crescendo 
no cenário nacional com relação à 
atividade de bovinocultura de leite. 
Por isso se fazem necessários even-
tos que reúnam teoria e prática que 
venham ao encontro dos interesses 
das famílias que lidam com o mane-
jo de gado leiteiro. Salientaram tam-
bém as parcerias para que o agrone-
gócio tenha respaldo positivo e que 
gere renda às famílias.

Palestra e visita técnica
Logo após a abertura foi realiza-

da palestra com a participação do 
engenheiro agrônomo e coordena-
dor estadual de bovinocultura de 
leite da Epagri, Carlos Otávio Mader 
Fernandes. Em síntese, o profissio-
nal falou sobre a produção de leite 
à base de pastagens perenes, citan-
do exemplos de variedades que são 
de fácil cultivo na região. Também 
destacou a relação custo e produ-
ção da atividade.

No período da tarde o grupo 
realizou visita técnica à proprieda-
de de Egon Kuttner, na Linha São 
Domingos, que teve como objetivo 
averiguar na prática a implantação 
do sistema de bovinocultura de lei-
te à base de pastagens perenes. 

Conforme o engenheiro agrô-
nomo da Epagri, Jeferson Antônio 
Portolann de Moura, o encontro 
atendeu às expectativas e contri-
buiu com os esclarecimentos às 
famílias que atuam na atividade 
de bovinocultura de leite. “A Epagri 
aconselha utilizar pastagens pere-
nes nesta atividade, seja pelo custo 
de produção, ou pela resistência 
climática, e o encontro propor-
cionou a oportunidade para que 
muitas das famílias que já estão 
implantando essas pastagens tives-
sem mais esclarecimentos”, desta-
cou Moura.

Fotos: Viviane Seben/Divulgação/Ascom Prefeitura

Lideranças falaram que buscar qualificação é fundamental para ter êxito 
na atividade

Visita técnica também foi realizada em propriedade na Linha São 
Domingos

O prefeito de Cunha Porã, Jairo 
Ebeling, fez nesta semana uma ava-
liação das ações que estão sendo 
executadas no município. Confor-
me ele, embora haja dificuldades, 
é preciso buscar novas oportunida-
des para continuar dando sequên-
cia aos trabalhos em prol da popu-
lação.

um dos exemplos é a obra da 
nova Estação de Tratamento de 
Água (ETA) da Casan, que avançou 
em mais uma etapa. De acordo com 
Ebeling, agora está sendo efetivada 
a instalação da adutora, que conta 
com apoio da Secretaria de Obras e 
Infraestrutura, na abertura e fecha-
mento de valas. O prefeito acredita 
que até o mês de novembro esta 
obra deve estar concluída.

Também estão em execução as 
obras de calçamento no prolonga-
mento da Avenida do Comércio, 
localizada no Bairro Augusto Kem-
pfer, na saída para a Linha Central. 
O investimento nesta obra soma em 
torno de R$ 262 mil, e conta com 
recursos do Fundo de Apoio aos 
Municípios (Fundam), compreen-
dendo 4.404,50 m². Já as obras de 
pavimentação com pedras irregu-
lares em direção à Linha Glória do 

“Para a crise, nossa resposta é trabalho”, afirma o prefeito 
de Cunha Porã, Jairo Ebeling

Prefeito avalia obras que estão 
em andamento

EM aNdaMENTO

Prefeito atribuiu equilíbrio 
à gestão feita com muito 
planejamento

Meio e Santo Antônio contempla-
rão 5.835,45 m², com investimen-
tos que ultrapassam os R$ 390 mil, 
também com recursos do Fundam.

Ainda estão sendo executadas 
obras do campo municipal, calça-
mento na Rua do Arroio e também 
da nova unidade de Saúde. Estas 
têm por objetivo atender pleitos 
antigos, bem como garantir acesso 
e serviços de qualidade aos muní-
cipes.

Gestão com cautela 
A prefeitura está desenvolvendo 

suas atividades em turno único, das 
7h às 13h. O prefeito destaca que a 
medida visa à economia nas diver-
sas secretarias e departamentos. 
Porém, nas secretarias de Saúde 
e Educação as atividades seguem 
normalmente. 

Outro tema que tem sido uma 
preocupação constante da admi-
nistração é com relação a atual crise 
econômica do país. Conforme da-
dos publicados em reportagem no 
jornal Diário Catarinense, no fim 
de agosto, a crise atingiu os cofres 
da grande maioria das prefeitu-
ras do Estado. Segundo levanta-
mento da Federação Catarinense 
dos Municípios (Fecam), muitos 
recursos deixaram de ser repas-
sados às prefeituras, fato que tem 
preocupado os gestores, já que 
nos próximos meses devem ser 
pagas as parcelas do 13º salário.

O líder do Executivo destaca 
que as finanças estão controla-
das, com pagamento dos forne-
cedores em dia, e já com previsão 
orçamentária e financeira (cujo 
provimento é feito mês a mês) ga-
rantida para o pagamento do 13º 
salário, que é feito em cota única 
em dezembro. 

Viviane Seben/Ascom Prefeitura 

Concurso
Sofia Eduarda Sehn e Gabriel Beutler Gollmann 
são escolhidos Boneca Viva e Príncipe 2015

O Centro de Educação Infantil Criança Feliz promo-
veu, no domingo (30), o 29º concurso da Boneca Viva 
e o 26º concurso do Príncipe. O evento foi organizado 
pelo educandário, em parceria com a Associação de 
Pais e Professores (APP) e Secretaria de Educação. Nes-
te ano, 20 crianças participaram do desfile, sendo que 
o critério de escolha era pela soma de blocos vendidos. 

A programação especial deste ano teve como tema 
o filme Frozen, e iniciou com a apresentação musical 
de Larissa Werner acompanhada do músico Ruben 
Knebel, que encantaram o público com a música “Livre 
estou”. Também teve apresentações culturais com alu-
nos e professores do CEI Criança Feliz.

Classificação
Na classificação, Gabriel Beutler Gollmann foi esco-

lhido o Príncipe 2015, com 156 blocos vendidos. Já Sofia 
Eduarda Sehn foi escolhida a Boneca Viva 2015, tendo 
vendido 125 blocos. Ao todo foram comercializados 838 
blocos, sendo que os recursos angariados com o evento 
serão revertidos em prol da escola. 

Durante o evento também foi realizado o sorteio de 
prêmios. Confira os ganhadores:

Prêmio surpresa: Gilberto Stock; 1º R$ 300: Leonar-
do Petry; 2º R$ 200: Daiane Huff; 3º R$ 150: Adair Sehn; 
4º um kit chimarrão: Mecânica Beto; 5º um aquecedor 
Cadence: Pedro Sangalli; 6º R$ 100 – Douglas Goll-
mann; 7º uma crepeira Fama: Maria Puntel; 8º R$ 50: 
Samanta Winter.

Gabriel Beutler Gollmann e Sofia Eduarda Sehn foram 
os escolhidos 

Viviane Seben/Ascom Prefeitura
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O primeiro pedido de mudas 
de pastagens perenes do novo 
programa da Secretaria de Agri-
cultura de Flor do Sertão, coorde-
nado pela engenheira agrônoma 
Francieli Brusco, foi entregue na 
última semana. A proposta é o 
produtor de leite implantar um 
hectare de pastagem perene na 
propriedade. 

A entrega foi realizada na pro-
priedade do munícipe Nilso de 
Costa, onde no momento já se fi-
nalizava o preparo do solo para a 
implantação da hemártria, uma 
pastagem perene de alta palatabi-
lidade pelos animais, chegando a 
produzir de 15 a 18 toneladas de 
massa seca por hectare/ano e pro-
teína bruta de 13 a 15%.

Conforme a engenheira agrô-
noma, esse tipo de pastagem se 
adapta a solos úmidos, dobrados e 
pedregosos, aceitando consórcio 
e sobressemeadura, adaptando-
se também ao sistema silvipasto-
ril. “Algumas de suas limitações é 
a multiplicação ser efetivamente 
por mudas e ser suscetível ao ata-

que de cigarrinhas, devendo-se 
monitorar a área com frequência, 
também é importante evitar o pas-
tejo baixo e frequente, portanto na 
saída dos animais do piquete é 
necessário deixar um resíduo de 
pasto de 8 a 12 cm de altura”, ex-
plica. 

Francieli destaca que no caso 
da propriedade da família De Cos-
ta a área de pastagem perene será 
aumentada com implantação de 
mais 1,5 hectares de outras espé-
cies, também perenes. “As mudas 
entregues são feitas em bandejas 
de fumo pelos agricultores João e 
Leondina Dall Mago, que residem 
na Linha Pedra Branca, interior 
do município, gerando uma alter-
nativa de renda para essa família. 
Com o programa objetiva-se dis-
ponibilizar alimento de melhor 
qualidade às vacas em lactação e 
demais animais da propriedade 
e consequentemente aumentar a 
produção e diminuir o custo, me-
lhorando assim a qualidade de 
vida do produtor rural”, finaliza a 
engenheira agrônoma. 

A Secretaria de Assistência Social 
de Flor do Sertão, por meio do Centro 
de Referência da Assistência Social 
(Cras), vem dando seguimento ao 
acompanhamento às famílias enqua-
dradas nos grupos do Serviço de Prote-
ção Integral à Família (Paif).

Na última semana a equipe rea-
lizou ações com o grupo pertencente 
ao Benefício de Prestação Continuada 
(BPC), quando foram desenvolvidas 
diversas ações com enfoque na ali-
mentação saudável e prática de ativi-
dade física.

O encontro foi realizado junto à 
Academia Municipal de Saúde e con-
tou com a presença de todos os in-
tegrantes do grupo de Saúde Mental 
Viver a Vida. As atividades foram con-
duzidas pelas técnicas do Crasc Rose 
Binotto e Janice Kelly Nyland, psicólo-
ga e assistente social, respectivamente, 
além da educadora física da academia 
Cristiane Carniel.

Durante o encontro a educadora 
física trabalhou com os participantes a 

Últimas ações foram desenvolvidas com o grupo pertencente 
ao Benefício de Prestação Continuada

Cras segue desenvolvendo ações com 
grupos do Paif

FaMíLIa 

importância da realização do exercício 
físico regular, além de desenvolver di-
versas dinâmicas e atividade física labo-
ral com os mesmos. Posterior, o encon-
tro teve sequência junto à Secretaria de 
Saúde, onde as técnicas do social traba-
lharam a importância da alimentação 
saudável para o bem-estar e qualidade 
de vida, onde também foi servido lan-
che de confraternização.

As técnicas ainda citam que con-

forme organização interna, vem de-
senvolvendo atendimentos aos grupos 
do Paif de maneira individualizada. 
“Estamos desenvolvendo nossas ações 
de maneira contínua, objetivando for-
talecer a função de proteção das famí-
lias, promovendo o acesso aos direitos, 
contribuindo para qualidade de vida e 
prevenindo rupturas. Desse modo bus-
camos trabalhar em grupos para dire-
cionar melhor as ações”, argumentam.

Atividades foram realizadas na Academia Municipal de Saúde

 Ascom prefeitura 

Inovação 
Secretaria de Agricultura 
desenvolve novo programa 
de pastagem
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Maravilha
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sOBERaNa da TERCEIRa IdadE
Conheça mais três candidatas à soberana da Terceira Idade. A escolha será no dia 26 de setembro.

Ilda Pelison, 66 anos
Nascimento: 24/07/49
Estado Civil: Casada
Naturalidade: Tenente Portela/RS
Filhos: dois filhos, oito netos e três bisnetos
Tempo que reside em Maravilha: 45 anos
Grupo de idosos que participa: 30 de Maio
Grupo que representa: 30 de Maio
Localidade: Linha Três Coqueiros
O que mais gosta de fazer: Jogar, dançar, curtir a família e os 
amigos
Música preferida: No quarto de hospital (Amado Batista)
Mensagem: Viver é acalentar sonhos e esperanças, fazendo da 
fé a nossa inspiração maior. É buscar nas pequenas coisas, um 
grande motivo para ser feliz!

Ernesta Piacentini, 61 anos
Estado Civil: Casada
Naturalidade: Encantado/RS
Filhos: Três filhos e três netos
Tempo que reside em Maravilha: 24 anos
Grupo de idosos que participa: Raiar do Sol
Grupo que representa: Raiar do Sol
Localidade: Bairro Cohab
O que mais gosta de fazer: Ajudar as pessoas, dançar e estar 
com os amigos
Música preferida: Música da família 
Mensagem: O bom da vida, é que mesmo que não possamos 
mudar o que ficou para trás, ela nos dá a oportunidade de es-
crever uma nova história...

Lurdes Borth, 63 anos
Nascimento: 05/12/51
Estado Civil: Viúva
Naturalidade: Sarandi/RS
Filhos: Três filhas e dois netos
Tempo que reside em Maravilha: 54 anos
Grupo de idosos que participa: unidos para Vencer
Grupo que representa: unidos para Vencer
Localidade: Bairro união
O que mais gosta de fazer: Frequentar a igreja, ajudar nas 
comunidades
Música preferida: Anjo Bom (Amado Batista)
Mensagem: Ser Feliz. Encontrar a força ao perdão. No 
perdão esperanças nas batalhas... Segurança no palco do 
medo... Amar nos desencontros... Agradecer a Deus  a cada 
minuto pelo milagre da vida...

Ordens de serviço foram entregues no último dia 28

Administração investe em saneamento básico, 
pavimentações asfálticas e projeto de contorno viário

OBRas 

A, Administração de Maravilha 
e a Fundação Nacional de Saúde 
(Funasa) autorizaram a execução 
das obras de saneamento básico na 
cidade, com investimentos de mais 
de R$ 8,5 milhões. Além dessa or-
dem de serviço, foram autorizadas 
novas pavimentações e o projeto 
executivo para o contorno viário de 
Maravilha. As ordens foram entre-
gues no último dia 28, na Câmara de 
Vereadores.

O levantamento topográfico da 
obra de saneamento básico já está 
em andamento, e de acordo com 
o projeto serão construídos 17 mil 
metros de rede coletora em diversos 
bairros de Maravilha. “uma obra de 
saneamento significa mais preven-
ção em saúde, mais qualidade de 

vida. Os números dos atendimentos 
na saúde pública nos inquietam e 
o saneamento básico promove me-
lhorias. A cada real investido em 
saneamento podemos economizar 
quatro em saúde”, lembra a prefeita.

A empresa tem prazo de 24 me-
ses para executar a obra. O superin-
tendente estadual da Funasa, Adenor 
Piovesan, presente no evento, garan-
tiu que a fundação estará presente 
durante a execução da obra e que to-
das as intervenções terão o mínimo 
impacto possível na rotina da cidade.

Na oportunidade também foram 
anunciadas a pavimentação de mais 
quatro ruas em Maravilha. São mais 
dez mil metros quadrados de asfalto, 
compreendendo trechos nas ruas In-
dependência, Princesa Isabel e São 

Francisco e Travessa das Rosas. O 
recurso para as pavimentações é de 
emenda parlamentar do deputado 
federal Celso Maldaner (PMDB). O 
valor do repasse para o município 
foi de R$ 585 mil, ainda contará com 
a contrapartida da administração 
no valor de R$ 53 mil e contribui-
ção de melhoria pelos moradores 
a serem quitados no próximo ano. 
O deputado anunciou, na ocasião, 
novos recursos para Maravilha, com 
investimentos nas áreas da saúde e 
infraestrutura.

Em parceria com o governo do 
Estado, a administração deu início 
ao projeto executivo do contorno vi-
ário de Maravilha. Com uma exten-
são prevista de 9,5 quilômetros, o 
projeto será executado pela empre-

sa Única Consultores de Engenharia 
urbana.  Os investimentos são de R$ 
374,3 mil, sendo que R$ 250 mil são 
recursos da Secretaria de Estado da 
Infraestrutura, por meio de convê-
nio, e o restante como contrapartida 
do município. O prazo para a execu-
ção do projeto é de 150 dias.

O ato foi acompanhado por 
agentes municipais de saúde, ve-
readores, líderes da comunidade e 
pelo secretário de Desenvolvimento 
Regional, Valci Dal Maso; pelo dire-
tor do Badesc, João Carlos Grando; e 
pelo diretor financeiro da Eletrosul, 
Cláudio Vignatti.

Obras do saneamento básico 
iniciam na Rua a, na Cohab

A cidade vai ter uma mudança 

em sua rotina com máquinas e tra-
balhadores em diversas ruas. Serão 
construídos, na primeira etapa, 600 
ligações em imóveis, 17 mil metros 
de rede coletora de esgoto, duas es-
tações elevatórias e uma estação de 
tratamento na Linha Pedreira. 

A empresa Dalba e a Prefeitura 
de Maravilha comunicam que a obra 
de saneamento básico vai começar 
com a abertura da Rua A, na Cohab. 
Outras ruas do bairro que vão rece-
ber a rede coletora é a Rua B, Rua 
C, Rua D, Rua E, Rua F, Rua Inácio 
Rambo, Rua Pedro Müller, Rua Erno 
Brutscher, Rua Armindo Grelmann, 
Rua Eduardo Gruber, Rua Cândido 
Rondon, Rua Menegassi, Rua Foz do 
Iguaçú, Avenida Sete de Setembro, 
Avenida Sul Brasil.

Estela Serpa/WH Comunicações

Empresa Única recebeu ordem de serviço para o 
projeto do contorno viário

Empresa Gaia fará a pavimentação asfáltica de 
mais dez mil metros quadrados

Engenheiro da empresa Dalba recebeu documento que 
autoriza o início das obras de saneamento básico
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No sábado (29), por volta das 
11h, na residência de uma família 
na Rua Perondi, no Bairro Pioneiro, 
um menino de 12 anos foi acender 
fogo na churrasqueira com o uso de 
álcool líquido e, segundo a mãe do 

garoto, houve uma combustão súbi-
ta vindo a atingir o menor. 

De acordo com o Corpo de 
Bombeiros, ele sofreu queimaduras 
de segundo grau em cerca de 55% 
do corpo, na face, tórax, membros 

superiores e região posterior do 
pescoço. Após os procedimentos de 
hidratação de pele, ele foi encami-
nhado ao pronto socorro do Hospi-
tal São José de Maravilha para aten-
dimento médico. 

No domingo (30) o Corpo de 
Bombeiros de Maravilha fez o 
rescaldo de um incêndio em re-
sidência. O fato aconteceu por 
volta das 10h45, na Rua Nindolfo 
Carlos Mattje, Bairro Bela Vista. 
Conforme populares, os vizinhos 
só perceberam o fogo quando já 
havia tomado a casa toda, sendo 
que os proprietários não se en-
contravam na residência no mo-
mento. 

A Polícia Militar providenciou 
o isolamento para que o Corpo 
de Bombeiros pudesse realizar o 
controle das chamas, que já ha-
viam tomado por completo a re-
sidência.

De acordo com o Corpo de 
Bombeiros, foram utilizados 
aproximadamente oito mil litros 
de água e não foi localizada a 
causa do incêndio. Após o rescal-
do, evitando o alastramento das 
chamas para outras residências, 
chegou o morador da referida re-

Na madrugada de terça-feira 
(1º), em Nova Itaberaba, a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) atendeu 
um incêndio em caminhão na BR-
282.

Segundo a PRF, o sinistro ocor-
reu por volta das 2h30, no km 560 
da rodovia. Os policiais foram acio-
nados para auxiliar os bombeiros 
no combate às chamas que envol-
viam um caminhão Volvo FH 400, 
com placas de Três Passos/RS, con-
duzido por Eduardo Moisés Finca-
to, 32 anos, que nada sofreu. 

De acordo com o condutor do 
caminhão, ele transitava de Três 
Passos para Chapecó quando ob-
servou um vazamento de combus-
tível e parou o veículo na terceira 
faixa da rodovia, momento em que 
o veículo pegou fogo.

Casa foi destruída pelo sinistro

Incêndio em residência é 
registrado em Maravilha

Caminhão fica destruído em incêndio 

Criança acende fogo na churrasqueira 
e sofre queimaduras 

FOGO 

sinistro 

Bombeiros I

sidência, o qual informou que ele, 
sua mulher e os dois filhos saíram 
por volta das 9h30 e retornaram, 
pois conhecidos lhe informaram 
sobre o incêndio.

Ele informou não possuir de-

safetos e não sabe dizer qual foi 
a causa do incêndio, pois só a ge-
ladeira estava ligada. De acordo 
com a Polícia, ele é conhecido da 
guarnição e não se descarta a hi-
pótese de incêndio criminoso.

Bombeiros utilizaram cerca de oito mil litros de água para o controle 
das chamas  

Estela Serpa / WH3 Comunicações

Incêndio provocou danos de grande monta no caminhão  

PRF

Por volta das 7h55 desta quar-
ta-feira (2) o Corpo de Bombeiros 
e Samu registraram um acidente 
de trabalho em uma empresa de 
Maravilha. De acordo com o chefe 
de socorro do Corpo de Bombeiros, 
dois trabalhadores ficaram feridos 
após uma pilha de madeira cair so-

bre eles. Os dois transportavam le-
nhas em um carrinho até a caldeira 
quando as mesmas caíram. 

Ainda de acordo com o chefe de 
socorro, os dois trabalhadores esta-
vam conscientes e sem ferimentos 
aparente e foram encaminhados 
para atendimento médico. 

Bombeiros II 
Duas pessoas ficam feridas 
em acidente de trabalho 

uSO DE FAROL 
DE xENON 

Os leitores desta coluna já devem ter se deparado 
com veículo utilizando um farol diferente, de cor um 
tanto quanto azulada e de grande intensidade. Tra-
ta-se do farol de xenônio. Este tipo de farol possui um 
reator elétrico e lâmpada com gás nobre chamado de 
xenônio, que tem alto índice de luminescência.

A resolução nº 384/2011 do Contran passou a proi-
bir a instalação de fonte luminosa de descarga de gás 
em veículos automotores, ressalvada a substituição 
em veículo originalmente dotado deste dispositivo.

Isso significa que novas instalações deste tipo de 
farol não são mais permitidas. Contudo, continu-
am autorizados a utilizar este tipo de faróis os ve-
ículos cuja instalação já tenha sido feita até a data 
de 07/06/2011, podendo estes circular até a data de 
seu sucateamento, desde que o equipamento este-
ja em conformidade com a resolução 227/2007.

A transgressão à regra representa infração de trân-
sito de natureza grave, com penalidade de multa no 
valor de R$ 127,69. A medida administrativa aplicá-
vel é a retenção do veículo para regularização.
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Oliver sacks
O neurologista 

e escritor britânico 
de 82 anos morreu 
no dia 30 de agosto, 
vítima de câncer, 
segundo o  jornal 
“The New York Ti-
mes”. O autor de 
livros de sucesso ‘Tempo de Despertar’ 
e ‘O homem que confundiu sua mulher 
com um chapéu’ morreu em sua casa em 
Nova York. No livro “Tempo de Despertar”, 
escrito em de 1973, ele faz um relato au-
tobiográfico em que conta sua experiência 
com pacientes que sofrem de uma condi-
ção chamada encefalite letárgica e como 
saíram, pelo menos brevemente, de seus 
estados catatônicos com a ajuda de um 
remédio. A história foi adaptada em um 
filme homônimo em 1990, protagonizado 
por Robin Williams e Robert De Niro e que 
teve três indicações ao Oscar. O cientista 
revelou que estava em fase terminal em 
um emotivo e equilibrado artigo publica-
do na seção de opinião do jornal “The New 
York Times” em fevereiro deste ano.

Wes Craven 
O diretor ame-

ricano, mestre do 
cinema de terror 
com filmes como 
“Pânico” e “A Hora 
do Pesadelo”, fa-
leceu no dia 30 de 
setembro, aos 76 
anos em Los Angeles, vítima de um câncer 
cerebral. Craven estabeleceu as bases de 
sua carreira com “Aniversário Macabro”, 
um filme de terror escrito, dirigido e edi-
tado por ele mesmo em 1972. “A Hora do 
Pesadelo” se tornou um grande sucesso do 
gênero em 1984 e apresentou ao público um 
dos personagens mais famosos do cinema 
de terror: Freddy Krueger. O psicopata inter-
pretado por Robert Englund apareceu em 
oito filmes e uma série de TV. Kruger ficou 
para sempre associado à carreira de Craven. 
O filme também contava com um novato 
Johnny Depp, que iniciou neste filme sua 
carreira de sucesso. Craven, nascido em 2 de 
agosto de 1939 em Cleveland (Ohio), voltou 
a ter um grande sucesso em 1996 com “Pâ-
nico”, filme que rendeu mais três longas-me-
tragens, uma franquia que arrecadou mais 
de 600 milhões de dólares em todo o mun-
do. O filme contava com as participações 
de atores como Drew Barrymore, David 
Arquette e Courtney Cox. A notícia da morte 
de Craven provocou uma série de homena-
gens de atores e colegas de profissão. Craven 
era casado com Iya Labunka, ex-vice-presi-
dente dos estúdios Disney.

josé Luiz 
jaborandy júnior

O general do 
Exército, coman-
dante da Força Mi-
litar da Missão das 
Nações unidas para 
a Estabilização no 
Haiti (Minustah), 
morreu no dia 30 de agosto, aos 57 anos, 
durante um voo de volta ao Brasil. Segundo 
informações da família, Jaborandy sofreu 
um infarto dentro do avião, a caminho de 
Manaus, onde conheceria a neta, nascida 
há poucos meses. Em seguida, o general 
participaria de uma festa de aniversário de 
um parente em Maceió. O brasileiro estava 
no Exército desde 1976 e assumiu a Minus-
tah em março do ano passado. Antes de 
atuar no Haiti, Jaborandy comandou a 8ª 
Região Militar, em Belém. Ele foi ainda ob-
servador militar do Grupo de Observação 
das Nações unidas na América Central, em 
1991, e da Missão de Observação das Na-
ções unidas em El Salvador, em 1992.

Walter Goulart
O diretor de 

som cinematográ-
fico Walter Goulart 
morreu no dia 30 
de agosto, no Rio 
de Janeiro. Há mais 
de 50 anos no ci-
nema, Walter já 

trabalhou como montador, sonoplasta, 
diretor de som, ator e cineasta. Goulart, 
que atualmente ensinava cinema na Fa-
etec de Barra do Piraí, no Sul Fluminen-
se. Era considerado como o pioneiro da 
captação e da engenharia do som no país. 
Destaque para seu trabalho sonoro nos 
filmes “O Dragão da Maldade Contra o 
Santo Guerreiro” (Glauber Rocha, 1969), 
“Pindorama” (Arnaldo Jabor, 1971), “São 
Bernardo” (Leon Hirszman, 1972), “Dona 
Flor e Seus Dois Maridos” (Bruno Barreto, 
1976), dentre muitos outros. Ele passou 
por todos os setores técnicos e artísticos 
de uma produção audiovisual, tanto em 
cinema quanto na televisão e  dublagem.

dean jones
O ator norte-a-

mericano, protago-
nista do filme “Se 
meu fusca falasse”, 
morreu na terça-
feira (1º), em Los 
Angeles. O ator, com 
mais de 30 filmes em 
sua filmografia, tinha 84 anos e morreu em 
decorrência do mal de Parkinson, segundo 
seu assessor. Jones viveu seu auge com o pa-
pel de Jim Douglas em “Se meu fusca falasse” 
(1968), filme em que seu companheiro era 
um pequeno Volkswagen inteligente que 
seduzia todo mundo. O sucesso do filme, um 
clássico da Disney, rendeu várias continu-
ações da história, e a mais famosa foi “Her-
bie no Grand Prix de Montecarlo” (1977). 
Dean Jones também atuou em “Beethoven 
- o magnífico” (1993) e na série “Salvos pela 
campainha”. Nascido no Alabama, no sul dos 
Estados unidos, e foi ex-combatente da mari-
nha norte-americana.

valdemar Komflamz
Faleceu no dia 27 de agosto, no Hospital 

da Fundação em Descanso, aos 72 anos. O 
seu corpo foi velado na Igreja de Linha Lagoa 
do Patos em Descanso, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade.

Tereza Lavandóski salomé
Faleceu no dia 28 de agosto, no Hospital 

São Lucas de Guaraciaba, aos 89 anos. O seu 
corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz de 
Guaraciaba, sendo sepultado no cemitério 
católico. A família convida para missa de 
sétimo dia a ser celebrada hoje (5), na Igreja 
Matriz às 19h30.

Leomir Zanatta
Faleceu no dia 29 de agosto, no Hospi-

tal Regional de São Miguel do Oeste, aos 26 
anos. O seu corpo foi velado na capela da 
Linha 24 - Guaraciaba, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade. A família convida 
para a missa de sétimo dia a ser celebrada na 
segunda-feira (7), às 20h na capela. A cele-
bração também em memória das vítimas do 
tornado que no mesmo dia faz seis anos do 
ocorrido.

Regina vitoria dalmagro depizol
Faleceu no dia 29 de agosto, no Hospital 

Regional de São Miguel do Oeste, aos 90 anos. 
O seu corpo foi velado na Igreja Católica de 
Linha São Judas Tadeu de Barra Bonita, sen-
do sepultado no cemitério da comunidade.

Maria Biondo Lise
Faleceu no dia 30 de agosto, em sua re-

sidência, aos 89 anos. O seu corpo foi velado 
na Igreja de Linha Bela Vista das Flores, em 
São Miguel do Oeste, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade. A família convida 
para o culto de sétimo dia, a ser celebrado 
hoje (5), às 20h, na Igreja de Linha bela Vista 
das Flores.

Ida soares
Faleceu no dia 31 de agosto, em sua re-

sidência, aos 90 anos. O seu corpo foi velado 
em sua residência, no Bairro Santa Terezinha 
- Guaraciaba, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

Gervazio Borger
Faleceu na terça-feira (1º), no Hospi-

tal Regional de São Miguel do Oeste, aos 50 
anos. O seu corpo foi velado na Igreja Cató-
lica de Bandeirante, sendo sepultado no ce-
mitério municipal.

um homem de 26 anos morreu em aci-
dente de trânsito no final da tarde de terça-
feira (1º), na rodovia SC 355, em Fraiburgo. 

De acordo com a Polícia Militar Ro-
doviária uma colisão frontal envolveu o 
caminhão Ford/Cargo de Cunha Porã con-
duzido por um homem de 36 anos e o GM/
Kadett de xaxim, conduzido por um ho-
mem de 26 anos.  

Com a violência da colisão o veículo 
Kadett ficou destruído, sendo que seu con-
dutor não resistiu aos ferimentos e morreu 
no local. O motorista do caminhão não so-
freu ferimentos graves.

Na terça-feira (1º) uma mulher 
de 56 anos caiu no golpe do bilhete 
premiado, em Maravilha. O caso foi 
registrado pela Polícia Militar (PM) 
no Hospital São José, na Avenida Sul 
Brasil, por volta das 13h30. 

Ela contou aos policiais que uma 

senhora pediu auxílio para resgatar 
um prêmio da loteria. Em seguida 
um homem parou para ajudar e tele-
fonou para o banco confirmando ser 
um bilhete premiado. Porém, para 
receber o suposto prêmio, ela teria 
que pagar certa quantia para eles. 

Então, a vítima foi a três bancos e 
sacou cerca de R$ 10.000,00 e entre-
gou aos golpistas com a promessa de 
receber uma comissão pelo prêmio. 

Ao perceber que caiu no golpe, a 
mulher acionou a Polícia Militar para 
registrar a ocorrência.

Atividade prática capacita os alunos atuarem em 
situações de princípio de incêndio

Alunos do CAAE realizam 
treinamento de combate a 
incêndios com extintores 

Golpe do bilhete premiado é aplicado 
em Maravilha

Homem morre em colisão envolvendo 
caminhão de Cunha Porã 

CaPaCITaçÃO 

Polícia 

Trânsito 

No dia 29 de agosto foi rea-
lizado treinamento prático de 
combate a incêndios com extin-
tores aos alunos do Curso Avan-
çado de Atendimento a Emergên-
cias (CAAE) da 3ª Companhia de 
Bombeiros Militar de Maravilha.  
De acordo com o soldado Diego 
Rodrigo Weschenfelder, coorde-
nador da atividade, o treinamen-
to é de importância ímpar, pois 
a atividade prática desenvolvida 
capacita os alunos atuarem em 
situações de princípio de incên-
dio, quando o incêndio ainda é 
pequeno e é possível controlá-lo 
com a utilização dos extintores 
portáteis.

A atividade foi auxiliada pe-
los bombeiros comunitários Any 
Francini Schimitt, Leandro Can-
si, Cláudio Willsmann, Mauro 
Schlee e Paulo Paloski e consis-
tiu na criação de uma ocorrência 
fictícia na qual o aluno teve que 

Turma do CAAE contou com auxílio dos bombeiros comunitários para o 
desempenho da atividade

Divulgação Corpo de Bombeiros

identificar a classe de incêndio, 
selecionar o extintor adequado e 
combater o princípio de incêndio 
em líquidos inflamáveis.

A 3ª Companhia de Bombei-
ros Militar e Comunitário de Ma-
ravilha parabeniza os alunos pelo 

desempenho obtido na atividade, 
bem como aos bombeiros milita-
res e comunitários que foram fun-
damentais para a preparação e 
aplicação do treinamento teórico 
e prático necessários à formação 
comunitária.

Veículo ficou destruído em colisão com caminhão

Rádio Vitória
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O grupo de trabalho que envolve 
as entidades ligadas à agricultura fa-
miliar, incluindo a Fetraf-Sul/CuT, e 
os representantes do governo de San-
ta Catarina, reuniram-se na última 
semana para debater e apresentar a 
proposta de lei da agricultura familiar, 
pesca artesanal, aquicultura familiar e 
dos empreendimentos agroindustriais 
rurais familiares e de serviços rurais 
não agrícolas.

A reivindicação é ponto de pauta 
da Jornada de Lutas da Agricultura 
Familiar e Camponesa do Estado. A 
lei visa reconhecer e regulamentar a 
categoria econômica da agricultura 
familiar e camponesa e estabelecer 
novas regras e procedimentos para as 

agroindústrias familiares catarinenses, 
incluindo a proposta diferenciada de 
pagamento de ICMS.

O governo do Estado apresentou 
a proposta de lei, e esta foi debatida 
pelo Grupo de Trabalho. A agricultura 
familiar catarinense responde por: 87% 
do total da área e 44% da área dos esta-
belecimentos agropecuários; 82% das 
pessoas ocupadas no meio rural e 64% 
do Valor Bruto da Produção Agropecu-
ária Catarinense. Para o coordenador 
da Fetraf-Sul/CuT no Estado, Alexan-
dre Bergamin, a lei vai melhorar as con-
dições da categoria. “Esperamos que 
a lei seja aprovada e que o governador 
não vete novamente, como aconteceu 
anteriormente”, disse.

Em descompasso com a crise 
que afeta muitos setores da eco-
nomia brasileira, de acordo com a 
Federação da Agricultura de Santa 
Catarina, o agronegócio de Santa Ca-
tarina deve apresentar sinais positi-
vos. A produção de leite deve crescer 
em 6% este ano no Estado. Já setores 
como avicultura, suinocultura e o 
cultivo de grãos permanecerão está-
veis em 2015.

Economistas afirmam que o 
agronegócio no Estado está aque-
cido e é segurado, em grande parte, 
pelas exportações para outros países, 
como a Rússia. Por isso, o agronegó-

cio acaba sendo um dos menos afeta-
dos pelos problemas econômicos.

Para o economista Nazareno 
Schmoeller, as empresas que têm 
condições de investir e inovar neste 
momento conseguirão sair mais forte 
e ampliar sua atuação. O economis-
ta citou o exemplo de uma empresa 
de Rio do Sul, no Vale do Itajaí, que 
agiu assim e ampliou a produção. Há 
pouco mais de um ano ela começou 
a investir em uma nova linha de pro-
dutos: quatro tipos de presuntos e sa-
lames. Com a ampliação da linha de 
produção, 120 pessoas foram contra-
tadas e já estão trabalhando. 

Programas serão voltados para o desenvolvimento da 
piscicultura e para a irrigação das lavouras e pastagens

Programas para incentivar 
a irrigação e desenvolver a 
piscicultura são aprovados

INCENTIvOs

Dois novos programas da Se-
cretaria de Estado da Agricultura e 
da Pesca estarão à disposição dos 
produtores rurais de Santa Catari-
na em breve. O Programa Irrigar e 
o Programa de Melhoramento da 
Piscicultura foram aprovados na 
última semana pelo Conselho Es-
tadual de Desenvolvimento Rural 
(Cederural).  

Com o Programa Irrigar, a Se-
cretaria da Agricultura irá incentivar 
investimentos na irrigação de lavou-
ras e pastagens com a subvenção de 
juros dos financiamentos. O valor fi-
nanciado pode chegar até R$ 30 mil, 
com oito anos de prazo para pagar. O 
secretário da pasta, Moacir Sopelsa, 
explica que a subvenção dos juros 
será de no máximo 4,5% ao ano. “Se 
o produtor rural estiver enquadrado 
no Pronaf, a subvenção será total e o 
Programa será com juro zero. Já para 
os demais produtores a Secretaria 
irá pagar parte dos juros”.  

Segundo Sopelsa, a irrigação das 
pastagens pode fazer a produção de 
leite dar um salto de produtividade. 
Com o uso de irrigação, a produção 
e a renda da propriedade podem 
aumentar até 99%, isso resulta num 
crescimento, em cinco anos, de 47% 
da produção de leite do Estado. 

Para fortalecer e modernizar a 
piscicultura no Estado, a Secretaria 
da Agricultura, por meio do Fundo 
Estadual de Desenvolvimento Ru-
ral (FDR), irá emprestar os recursos 
necessários para aquisição de kits 
com equipamentos básicos para o 
acompanhamento diário das con-
dições do cultivo. O kit será com-
posto de oxímetro, pHmetro e disco 
de sechi, no valor de R$ 3.750,00. 
Os piscicultores beneficiados terão 
prazo de dois anos para pagar, sem 
juros. Caso o produtor pague à vista 

na data de vencimento da primeira 
parcela, terá um desconto de 60% 
sobre o valor da segunda parcela.  

O secretário da Agricultura 
ressalta que os piscicultores terão 
apoio para investir na atividade e 
se qualificar ainda mais e os pro-
dutores rurais podem encontrar na 
produção de peixes de água doce 
uma alternativa de renda impor-
tante. “Queremos fazer a piscicul-
tura acontecer em Santa Catarina. 
A atividade tem um grande poten-
cial de crescimento, tanto em pro-
dução quanto em produtividade. 
Os produtores amadores podem se 
profissionalizar, conquistar merca-
dos e gerar riqueza em sua proprie-
dade”.  

Mais melhorias 
O Cederural aprovou ainda 

mudanças nos valores que po-
dem ser financiados nos Projetos 
Especiais de Fomento à Ovinocul-
tura e de Apoio à Comercialização 
de Matrizes de Raças Leiteiras em 
Exposições e Feiras Agropecuárias. 
Os dois projetos têm como objetivo 
estimular o melhoramento do mate-
rial genético das raças, por meio do 

repasse de recursos aos produtores 
rurais interessados na aquisição de 
animais expostos em feiras. Para 
aquisição de matrizes leiteiras os fi-
nanciamentos serão de até R$ 6 mil 
para animais Puro de Origem (PO) 
ou Puro por Cruza de Origem Co-
nhecida (PCOC) e até R$ 5 mil para 
animais Puro por Cruza de Origem 
Desconhecida (PCOD). O limite é 
de três animais por família, com pra-
zo de até 36 meses para pagar, com 
parcelas semestrais e sem juros.  

Para a aquisição de reprodutores 
ovinos o limite de recursos é de até 
R$ 2.100,00 para macho reprodutor 
com registro de Puro de Pedigree 
(PP); até R$ 1.800,00 para macho 
reprodutor Puro por Cruza (PC); 
até R$ 1.350,00 para macho repro-
dutor Seleção Ovina (SO); e até R$ 
1.500,00 para fêmea de reprodução, 
que comprove ter sido revisada por 
técnico credenciado pela Associa-
ção Catarinense de Criadores de 
Ovinos. O limite é de R$ 20 mil por 
família, que deverá ser utilizado 
para aquisição de um macho re-
produtor e de fêmeas. O pagamento 
deve ser feito em até 36 meses, com 
parcelas semestrais e sem juros. 

Produção de leite pode dar um salto de produtividade com o programa 
de irrigação

Divulgação

Divulgação

Reivindicação

Economia 

Lei da Agricultura Familiar em 
Santa Catarina é pauta de reunião 

Exportações ajudam a manter 
bom desempenho do agronegócio 
catarinense

Produção de leite deve crescer 6% neste ano
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Foram apresentados os novos uniformes, lançada a cartilha Nota 10 e realizada a 
foto oficial dos atletas

Lançamento e campeonato 
interno marcam evento do projeto 

GENOMa COLORadO

A diretoria e professores do projeto 
Genoma Colorado Maravilha realiza-
ram, no sábado (29), no Estádio Dr. José 
Leal Filho - CRM, evento envolvendo 
250 atletas, patrocinadores do projeto, 
pais dos atletas e lideranças locais. 

O professor e técnico, Eliéser Livi-
nalli, fez um breve relato das atividades 
desenvolvidas no projeto, mencionou 
também os atletas que iniciaram no 
Genoma e hoje estão em grandes clu-
bes. “Desde o início do projeto nosso 
objetivo nunca foi revelar atletas, nos-
sa finalidade é extremamente social, a 
formação de pessoas. Se caso aconteça 
de um atleta mostrar potencial, apre-
sentar algo que precisa ser desenvolvi-
do em espaço maior, ele vai ter as opor-
tunidades. Futebol é uma estratégia, 
algo que trabalhamos, mas estar aqui e 
sair daqui melhor do que chegou, esse 
é o nosso objetivo, é o que procuramos 
passar para os nossos atletas e se isso 
acontecer a nossa missão estará cum-
prida”, frisou.

Na ocasião foi realizado o lança-
mento dos novos uniformes de trei-
namento/passeio, a cartilha Aluno 
Nota 10 e o 1º Dia do Brincar/Futebol 
de Rua, bem como tirada a foto oficial 
2015 e realizada a filmagem para o 9º 
DVD, e para encerrar ocorreu o torneio 
interno, que integrou todos os atletas 
do projeto do sub-6 ao sub-16. 

O projeto cartilha Nota 10, lançado 
no evento, é uma cartilha de conduta, 
de como o atleta deve agir nos treinos, 
com a família e na escola. O objetivo 
principal é desenvolver valores positi-
vos em seus alunos. “A cada dois me-
ses os alunos receberão uma folha da 
cartilha, na qual terão algumas tarefas 
a cumprir. Cada um dos aspectos a se-
rem desenvolvidos representam uma 
folha da cartilha, que terá sua versão 
completa no fim de 2016, quando o 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

projeto maravilhense completar dez 
anos. Mais essa inovação representa o 
papel social desenvolvido em todos os 
anos de trabalho em nosso município”, 
afirmam os professores.

Também foi lançada a proposta do 
Dia do Brincar/Futebol de Rua, quan-
do, em uma sexta-feira por mês serão 
desenvolvidas atividades diferenciadas, 
visando o desenvolvimento de aspectos 
cognitivos, afetivos e sociais, por meio de 
brincadeiras e com o futebol sendo de-
senvolvido de uma maneira diferente. A 
proposta é iniciar no mês de setembro.

Conforme o diretor de Esportes, 

Marcelo Heinz, a administração mu-
nicipal, por meio do Departamento de 
Esportes, é uma grande apoiadora do 
projeto, onde custeia todos os professo-
res, as viagens, alimentação, os locais de 
treinamento e o material esportivo, em 
contrapartida o Genona desenvolve 
esse projeto.

A prefeita, Rosimar Maldaner, agra-
deceu as pessoas que começaram e 
até hoje estão incentivando o projeto. 
Disse que a administração dará sempre 
a maior força para que continue esse 
projeto e cada vez melhor. 

Lideranças, professores, colaboradores e patrocinadores do projeto 
acompanharam o evento 

Torneio interno fez parte das atividades no último dia 29

Projeto integra 250 alunos cadastrados

Competição 

Municipal

Taças Sicoob e Líder 
Farma tiveram início 

Campeonato de Futsal Categorias 
de Base 2015 terá reunião de 
lançamento na próxima semana

Os jogos da Taça Sicoob Fute-
bol de Campo Amador, na catego-
ria veteranos e a Taça Líder Farma, 
nas categorias aspirante e principal 
tiveram início no domingo (30). Ao 
todo participam oito equipes, no as-
pirante e no principal, e cinco equi-
pes na categoria veterano. 

Os primeiros jogos foram rea-
lizados em quatro comunidades, 
sendo que a abertura oficial foi na 
Linha Chinelo Queimado. Confira 
os resultados:

Taça sicoob – veteranos: EC 1º 
De Maio Chinelo Queimado 1 x 1 
Serca Madalozzo; EC união Bairro F 

0 x 2 SER Vasco Da Gama.
Taça Líder Farma: EC Canari-

nho Prim. A 2 x 1 EC Internacional 
BP (aspirante); EC Canarinho Prim. 
A 1 x 0 EC Internacional BP (prin-
cipal). Esportivo Bela Vista 2 x 2 EC 
Canarinho Água Parada (aspirante); 
Esportivo Bela Vista 1 x 4 EC Canari-
nho Água Parada (principal). união 
Bairro Floresta 1 x 2 EC Internacio-
nal Con. (aspirante); união Bairro 
Floresta 1 x 1 EC Internacional Con. 
(principal). EC 1º De Maio Chine-
lo Queimado 0 x 3 Serca Madaloz-
zo (aspirante); EC 1º Maio Chinelo 
Queimado 2 x 1 Serca Madalozzo.

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Diretor de Esporte de Maravilha e representantes da Sicoob Credial 
acompanharam o primeiro jogo do campeonato 

A Associação Maravilha de Fut-
sal (AMF) em parceria com a Ace-
ma/Departamento de Esportes de 
Maravilha, realiza o Campeonato 
Municipal de Futsal de Categorias 
de Base, nos naipes masculino e fe-
minino. 

A competição é para atletas 
nascidos entre os anos 2010 e 1998. 
Interessados em participar deverão 
contar na equipe com um pai ou 
responsável de um atleta, no banco 
de reservas, como treinador/res-
ponsável.

No naipe masculino as equipes 
poderão contar com no máximo 
quatro atletas da lista do rendimen-
to da AMF (Projeto Aliança), lista 
essa que será entregue a todos os 
interessados em organizar equipe 
e organizada pelos professores da 
AMF.

A reunião de lançamento será 

na quinta-feira (10), às 19h, com en-
trega das fichas de inscrição. O con-
gresso técnico será no dia 23 de se-
tembro, às 19h, na sala de reuniões 
da prefeitura de Maravilha. O início 
do campeonato está previsto para 
o dia 26 de setembro, no ginásio da 
Escola de Educação Básica Nossa 
Senhora da Salete, às 8h30.

Conforme o coordenador da 
AMF, Beni Samarone de Lima, atle-
tas de outros municípios poderão 
jogar somente os que estiverem trei-
nando e nas listas do “Projeto Alian-
ça”. Os atletas nascidos no ano 2000 
poderão jogar a categoria Sub-15 e 
também sub 17 anos.

Categorias de disputa são: Sub 
7 (nascidos em 08, 09, 10); Sub-9 
(nascidos em 06, 07), Sub-11 (nas-
cidos em 04, 05); Sub-13 (nascidos 
em 03, 02); Sub-15 (nascidos em  00, 
01); Sub 17 (nascidos em 98, 99, 00).

Centro de Formação de Atletas do CRM segue com 
treinos em ritmo intenso  

jogos 

O Centro de Formação de Atletas do Clube Recre-
ativo Maravilha (CFA/CRM), vem desenvolvendo suas 
atividades normalmente no Estádio Dr. José Leal Filho.

De acordo com o professor, Douglas Bertoldi, os 
treinamentos seguem em ritmo intenso, com o obje-
tivo de qualificar o rendimento dos atletas, bem como 
preparar a equipe para futuros jogos amistosos e com-
petições. 

Divulgação

Jogo amistoso 
contra o Ítalo/Grêmio de 
Chapecó, realizado no CRM  
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Brasileirão 2015

Circuito Oeste
Equipe maravilhense de tênis de mesa conquista terceiro 
lugar geral 

A terceira etapa do Circuito Oeste 
de Tênis de Mesa 2015, evento promo-
vido pela Liga Oeste de Tênis de Mesa,  
foi realizada no sábado (29), em Cha-
pecó, no ginásio de esportes da uno-
chapeco.

A delegação maravilhense foi 
composta por 33 atletas. Vinicius Pi-
nheiro, campeão, e Mateus Gomes, 
em terceiro lugar, na categoria sub-13, 
Guilherme Buzatto, terceiro lugar, no 
sub-16 e Tiego Drumm na categoria 
livre foram os representantes da classe 
federado; Djenifer Welter e Carina Fer-
reira no sub-11, Ana Paula da Silva ter-
ceiro lugar no sub-13 “A”, Bruna urnau 
terceiro lugar e Vanessa Keller campeã 
no sub 13 “B” e Bruna Julkoski vice-
campeã no sub-18 “A”, foram as repre-
sentantes da classe escolar feminino.

Mauricio Thesing, Igor Amaral, 
Lorenzo urnau e Rafael Klie terceiro 
lugar no sub-11 “B”, Gustavo Thesing, 
Venicius Bertela, Gustavo Piaça, Rafa-
el Meireles, Pablo de Quadros, Marlon 
Albani, Ramon Stein vice-campeão e 
Vinicius Nilson campeão no sub-13 
“B”, Alex Canabarro, Cleison Lopatiuk, 
Weslei Vivian, Eduardo Jahn em tercei-

ro lugar, Geovane Piaça vice-campeão 
e Rogério Kunrath campeão no sub-
15 “B” e Luciano Graebin, Alexandre 
de Brito, Douglas May, Diones Seider, 
Rodrigo Nascimento, que foi o vice-
campeão no sub 18 “A”, competiram 
na classe escolar masculino, enquanto 
Diones conquistou o vice-campeona-
to no Open Paralímpico.

Nove atletas das turmas do Servi-
ço de Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos participaram desta etapa da 
competição: Carina, Ana Paula, Bruna 
urnau, Vanessa, Lorenzo urnau, Rafa-
el Klier, Pablo, Marlon e Alex foram os 
selecionados para este evento.

Os atletas foram orientados pelo 
professor da modalidade, Tiego 
Drumm. A próxima etapa está previs-
ta para o dia 3 ou 10 de outubro, em 
São Domingos. A Cidade das Crianças 
receberá a última etapa, no dia 28 de 
novembro, quando será realizado o 
tradicional cerimonial de premiação 
dos “Melhores do ano da Lotem”.

“É importante destacar que não 
selecionamos os atletas pela sua qua-
lidade de jogo, mas sim pelo seu com-
portamento durante os treinamentos. 

Delegação maravilhense foi composta por 33 atletas

A disciplina vem em primeiro lugar. 
Aqueles que atendem este requisito, 
cedo ou tarde acabam recebendo uma 
oportunidade de participar.” Comen-
tou o professor da modalidade, Tiego 
Drumm. “Os resultados são fruto do 
esforço próprio de cada atleta. Aque-
le que segue com maior dedicação às 
orientações nos treinamentos e tem 
uma autocrítica maior tende a ter me-

lhores resultados na competição”, rela-
ta Drumm.

A equipe maravilhense alcançou 
a terceira colocação geral nesta etapa, 
perdendo apenas para Chapecó e Pi-
nhalzinho, campeão e vice, respectiva-
mente. Os maravilhenses terminaram 
à frente de Concórdia, São Domingos, 
xanxerê e São Miguel do Oeste/Des-
canso (ATMEx), em um total de sete 

clubes participantes.
Os atletas agradecem a todos que 

deram o apoio e condições para par-
ticipar desta competição, empresas 
patrocinadoras, Departamento de Es-
portes, Acema, Assistência Social, Ser-
viço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos, Secretaria de Educação, 
prefeitura de Maravilha, familiares e 
amigos.

AATMM/divulgação

Evento reuniu 20 duplas dos municípios da região

Maravilha sedia a 7ª etapa da Liga 
Oeste de Futevôlei de Santa Catarina

COMPETIçÃO

No domingo (29) foi realizada 
a 7ª etapa da Liga Oeste de Fute-
vôlei de Santa Catarina, no cam-
po de areia da Praça Cidade das 
Crianças, em Maravilha. O even-
to reuniu 20 duplas das cidades 
de Maravilha, Saudades, Cunha 
Porã, Chapecó, Itá, Concórdia e 
Seara.  

A promoção foi do grupo Ami-
gos do Futevôlei de Saudades, em 
parceira com atletas da moda-
lidade de Maravilha. Conforme 
o presidente do grupo, Eberson 
Luiz Renz, a competição estava 
prevista para Saudades, mas de-
vido à enxurrada do dia 14 de ju-
lho e os danos causados, o evento 
foi sediado em Maravilha.

A próxima e última etapa da 
Liga Oeste de Futevôlei será no 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações 

Dupla de Chapecó conquistou o segundo lugar Dupla de Itá obteve o primeiro lugar na 7º etapa da liga

mês de setembro, em Itá. O grupo 
de Saudades lidera a competição.

Todas as etapas tiveram pre-
miação em dinheiro e troféu. Pa-
trocinam o evento a empresa Erva 
Daninha, Horus Faculdade e o ve-

reador de Saudades Eloi Schwertz 
(Bolinha).

Conforme Renz, a Liga Oeste 
de Futevôlei foi criada neste ano, 
com intuito de cada ano trazer 
mais adeptos ao esporte. 

Atletas disputaram a 7ª etapa da Liga Oeste de Futevôlei, em Maravilha 
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O Inter passou 
da Conta

Foi dessa forma que vi o Colora-
do fazer 6 x 0 no Vasco da Gama. A 
goleada foi construída com natura-
lidade, o resultado fez o Inter subir 
na tabela da competição agora com 
31 pontos, além de recupera-lo da 
derrota para o Avaí. O Inter volta a 
campo hoje (5), às 19h30, no Mo-
rumbi, para enfrentar o São Paulo.

as facilidades 
que o Inter teve

Na partida diante do Vasco decorreram 
também em função da fragilidade do ad-
versário, que mostrou porque é lanterna do 
campeonato e possivelmente será rebaixado 
para a segunda divisão no próximo ano. 
Sem dó, o Inter logo marcou. Aos 10 mi-
nutos Valdivia sofreu falta que Alex cruzou 
para a área, bem posicionado, Hernando 
fez de cabeça o primeiro gol colorado.

ainda
No primeiro tempo, aos 

40 minutos, Sacha, após boa 
tabela com Dourado e Vitinho, 
recebeu dentro da área e 
concluiu fazendo 2 x 0. Sacha 
na saída para o intervalo, oti-
mista, disse: “vamos continuar 
a marcação forte e também 
buscar jogadas ofensivas 
para marcar mais e melho-
rar o saldo de gols que até 
nesse momento é negativo.”

AINDA 
SOBRE 

O atacante Sacha, ele es-
tava certo, pois na etapa final 
o Inter faria mais quatro gols, 
sendo dois deles aqueles 
chamados de placa. O tercei-
ro gol colorado, por exemplo, 
marcado por Valdivia acer-
tando um belíssimo chute 
de fora da área, sem chances 
para o goleiro, e o quarto gol 
colorado arcado através de 
Nilton. Para fechar a conta, 
Lisandro Lopes fez mais 
dois. Final Inter 6 x 0 Vasco. 

se é verdade
Que o Inter, com a vitória sobre o Vasco, melhorou consideravelmente sua si-

tuação no Campeonato, com 31 pontos. É bom lembrar também que a partida de 
hoje (5), diante do São Paulo, às 19h30, no Morumbi, é daqueles jogos que se diz di-
visor de águas. Em caso de vitória colorada, ninguém mais terá dúvidas que o Inter 
deverá ainda conseguir uma vaga no G4 para disputar a próxima Copa Libertado-
res da América. Para este jogo estará de volta para o time o meia D’Alessandro.

se 
D’Alessandro está de volta e é sempre um acréscimo. Nós, que nessa coluna já cri-

ticamos Alex por não ter feito boas partidas, não podemos falar o mesmo da atuação 
dele contra o Vasco, e se permanecer no time para enfrentar o São Paulo, certamente irá 
qualificar ainda mais o meio campo colorado, atuando ao lado de D’Alessandro, até porque 
Vitinho recebeu o terceiro cartão amarelo e terá que cumprir a suspensão nesta partida.

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação/Arquivo pessoal

Copa do Brasil 
Acredito que o São Paulo passa pelo Vasco, o Santos pelo Figueirense, In-

ter elimina o Palmeiras e o Grêmio passa pelo Fluminense. Na semifinal, Grê-
mio massacra o Inter e levanta a taça contra o Santos, para esquecer e supe-
rar o caso Aranha. Seria o roteiro perfeito para o próximo DVD do Imortal. 

É apenas a minha opinião, espero não ter ofendido ninguém. Já 
que no rádio teve alguém que se ofendeu com o meu sonho!

E agora?
Recebi a foto pelo aplicativo WhatsApp 

e não poderia ser diferente, fiquei cho-
cado! O “colunista imparSCIal” usando o 
manto sagrado tricolor. Colorado Sebinho 
está convocando a Velha Guarda Colora-
da: Mascarelo, seu Vasco, Nando, Marçal, 
Pott, José Mack, Puntel e Capelli para uma 
reunião de emergência. Sebinho lem-
bra que já é a segunda vez que o “home” 
apronta essa. Dizem que a pena será severa. 
Ele já se defendeu, alegando que deseja 
ficar com a maioria azul em Maravilha.

Na minha humilde opinião, ele está 
mudando de lado para ficar de boa na 
aposta do “Carrinho de Mão” em dezem-
bro. Pra cima de mim não! Malandro é o 
pato, que nasceu com os dedos grudados 
pra não usar aliança. Se a tabela do Bra-
sileirão não mudar, vai fazer força, sim!

tite 
Pela primeira vez estive frente a frente 

com o técnico Tite! Impressionante como 
este baita profissional comanda o time do 
Corinthians, ele tem o grupo na mão. Tite 
usa uma técnica de olhar nos olhos das 
pessoas. Você percebe a emoção e tudo 
conspira a seu favor. Perguntado sobre seu 
método respondeu: “Olhe em meus olhos 
e encontrará as respostas que procura, pois 
minhas palavras dizem o que penso e meus 
olhos são simplesmente o espelho do que 
sinto”. Com essa transparência e humilda-
de, pelo que observei nos bastidores em 
Chapecó, Tite comanda seus jogadores 
rumo a mais um título! Resta saber em 
qual rodada será considerado campeão. 

Olé do Brasil 
Essa é do site Olé do Brasil: Parem 

com a choradeira. A arbitragem erra 
para os dois lados. No primeiro tempo 
para o lado que o Corinthians defende 
e no segundo para o que ele ataca.

Figueirense 0 
X 2 grêmio 

Grêmio recuperou os pontos que per-
deu em casa no empate contra o Coritiba. 
Tricolor venceu o Figueirense por 2 a 0 e 
se consolida no G-4, é o terceiro coloca-
do, com 41 pontos. Bobô foi o nome da 
partida, marcou um gol e deu passe para 
Pedro Rocha marcar o segundo. Outro que 
esteve impecável foi Geromel, mais uma 
vez foi um gigante no sistema defensivo.

de olho 
Sobre a goleada do Colorado, gostaria 

colocar que o Inter fez o correto, time ruim 
tem que levar goleada mesmo! Nós gremistas 
estaremos de olho neste sábado, na partida 
entre Vasco x Atlético-MG. Chegou a hora de 
o time carioca vencer! No domingo além de 
fazer a sua parte, derrotar o Goiás na Arena, 
às 16h, Grêmio tem interesse no clássico pau-
lista entre Palmeiras x Corinthians. Vai porco! 
E prepare o seu coração, quarta-feira (9), às 
22h, tem Corinthians x Grêmio em São Paulo. 
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Sol com muitas 
nuvens durante o dia 

e período de céu nublado. 
Noite com muitas nuvens

04/09 12h

Prefeito de Cunha Porã 
avalia obras que estão 
em andamento no 
município

Projeto verão: 
treinamento funcional 
pode ser uma opção

Maravilha recebe palestra 
“dinamiza santa Catarina”

v/02

M/05

a/20

Isabel Müller/ O Líder

Ascom/Cunha Porã

Objetivo é mostrar as ações e benefícios que o governo do 
estado está fazendo para manter forte o setor produtivo

nova estação de tratamento de água, 
pavimentações e obras no campo 
municipal estão sendo executadas

atividade está entre as mais procuradas, mas 
exige acompanhamento profissional

a/05

luCiane mOZer

vIda REaL
Mulher será indenizada 
por fim de noivado pou-
co antes de casamento

LOUCURa
Mulheres grávidas, com a barriga 
lá no nariz, fazendo exercícios 
vigorosos em academias

a/09

luiZ CarlOs PraTes

sORRIsO aMadOR
Pesquisa apresentou sobre 
o quanto nossos vende-
dores são sorridentes

a/04

luCas miguel gnigler

 Ilaine Rohden/O Líder
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